




plus l'avocat J.-V. Fleury pour la reprbsenter 2 ce sujet. (Cette convention 
sera signée en 1968.) 

M. l'abbé Marcel Gauthier est nommé curé de Saint-Coeur-de- 
Marie en remplacement du curé Armand Brassard. 

"Il &rait fin et aimable mais ilne se génaitpaspour dire ce qu'if avait 
9 dire, il B tait prompt et sec. " Voilà le premier t&mo/gnage de ceux 
qui ont bien connu /e cur.4 Gauthier. 

Il fit d'importants changements à l'église, changements qui ne fu- 
rent pas tous appr6ciés par les paroissiens; if ftt enlever le maître- 
autel et enlever fa chaire. On rapporte qu'il prêchait longtemps. 

Le 13 mai, Monseigneur Marius Paré, évêque du Diocèse, autorise 
des réparations de l'ordre de $55,000, à l'église. II s'agit du  lavage des 
murs et du replâtrage aux endroits détériorés, de la peinture des murs, des 
fenêtres et de la vorjte, de la laine minérale sur la voûte, de l'électrification 
de la cloche et de l'aménagement du choeur. 

La Fabrique reçoit l'autorisation de l'évêque pour peinturer I'inté- 
rieur du presbytère pour le prix de $2,000. 

La Fabrique de Saint-Coeur-de-Marie prste la somme de $10,000. à 
la Fabrique Saint-Georges de Jonquière, au taux de 6% l'an. 

La Fabrique de Sainte-Monique remercie la Fabrique de Saint- 
Coeur-deMarie pour le don d'un autel. 

M. l'abbé Antonin Simard est nommé curé de Saint-Coeur-de- 
Marie en remplacement du curé Marcel Gauthier. 

Le curé Antonin Simard était trop bon, disent ses paroissiens; il 
n'a vair rien t )  lui. 

JI allait dire fa messe chaque matin au Domaine du Bel-Àge, messe 
servie par Antoine Larouche jusqu'd son dbcès en 1968 et senrie par 
la suite par son &puuse, Emma Simard. 

On fui enleva /e sacristain, puis en lui enleva son vicaire, lui laissanr 
une charge trop forte, 

Le recensement de 1968 est de 2,330 âmes pour 402 familles. 





M. l'abbé Lucien Bergeron est nommé curé de Saint-Coeur-de- 
Marie en remplacement du curé Antonin Simard. 

C'est avec regret que /es paroissiens onr vu partir le curb Lucien 
Bergeron en 7982.. . pendant l'annee du Centenaire. 

If était très ajmé de ses paroissiens quile consideraient comme [rés 
dévou6 et intbressé B tour ce qui touchait /a paroisse. II disait la 
messe trois fois par semaine au Domaine du Bel-Age et faisri' beau- 
coup de visites aux malades, aux pauvres et d tous ceux qui éta~enr 
dans te besoin. 

11 était assez bon prédicateur, . . mals prgchait trop bngtemps, selon 
ses paroissiens. 

Un citoyen éminent. M. Ulysse Larouche, dans son testament, 
Iégue à la Fabrique de Saint-Coeur-de-Marie, la somme de $10,000. pour 
l'érection d'un calvaire dans le cimetière de la paroisse. M. Larouche est 
décbdk le 7 juin 1975. 

Le 21 février 1976, Soeur Pauline Tourigny, des Petites Franciscai- 
nes de Marie, est nommée par Monseigneur Marius Paré, 

"Ministre extraordinaire de la distribution de /a Sainte Communion, 
fonction de suppléance, c'est-à-dire pou voir venir en aide au prétre 
ou au diacre quand i/ y a affluence". 

Le curé Lucien Bergeron est nommé Vicaire Forain du Vicariat no 8. 

La Fabrique retient les services de Pauline Larouche e t  Paule Gau- 
dreault comme organiste et directrice de la chorale des adultes; Caroline 
Larouche et Héléne Larouche seront responsables de la chorale des en- 
fants. 

Les Syndics approuvent des réparations A la toiture de l'église et de 
la sacristie pour un montant de $8,000. 

Soeur Madeleine Leblond, des Petites Franciscaines de Marie est 
nommée par Monseigneur Jean-Guy Couture, animatrice de la pastorate 
dans la paroisse de Saint-Coeur-de-Marie. 



Le 26 mars, Io Fabrique de Saint-Coeur-deMarie vend B la Munici- 
palité de Delisle, le lot no 26-A-32, du Rang I I I ,  au cadastre du Canton D e  
lisle, sous la réserve que le dit terrain soit vendu par la suite à la Société 
d'Habitation du Québec pour la construction d'habitations à loyers modi- 
ques (H.L.M.). 

La Fabrique décide de faire remonter l'orgue dans le jubé, pour le 
prix de $8,788. comprenant certaines améliorations. 

Le 2 mai 1982, A l'occasion des Fètes du Centenaire des Premierç 
arrivants, le cure Lucien Bergeron &rivait dans le Semainier paroissial: 

Chers amis, 

Je vous souhaire la plus cordiale bien venue et au nom de toure no- 
tre communauti2, )je suis heureux de vous accueillir a notre "Fête de 
la Reconnaissance", 

Notre histoire de Mistouk est ni plus ni moins une Histoire Sainte, a 
cause de la prdsence amoureuse et active du Seigneur tout au long 
de ces cent années; 8 cause aussi de /a prdsence de Marie B qui no- 
tre paroisse a été confiée en 7884, sous le beau vocable de Saint- 
Coeur-de-Marie. Elle non plus n'a jamais cessk de veiller sur nous. 

Rendons grâces é Dieu le P&re, par J&sus, son fi/s et au Saint-Esprit. 

Place B la FGte dans i'amour et dans la ;oie. 

En juin 1982, M. l'abbé Jean-Benoît Michaud était nomm6 h Saint- 
Coeur-de-Marie en remplacement du curé Lucien Bergeron. 



Notules 

Voici les statistiques des bapt&mes, mariages et sepultures pour la pé- 
riode de 1892 à 1972, par pbriode de 10 ans: 

Baptêmes Sbpultures Mariages 

Bella Bouchard-Simard prétend que la pierre qui a et15 utilisée pour la 
construction de 1'6glise acruelle provenait d'une carriére située viç-&vis le lot à 
Léonce Bouchard; cette carrihre est maintenant inond4e. Elle dit qu'il est Bga- 
lernent possible qu'on ait pris de la pierre à Sainr-Henri-deTaiIlon. 

Une autre version sur la provenance de la pierre veut que la pierre pro- 
vienne de la Terre à Gédéon Larouche, du Rang des Chicots, qui aurait appar- 
tenu B Onésime Tremblay et Dieudonné Duperré, terre maintenant baignée. 

On raconte que William Simard a travaillé au clocher de l'église. II y 
avait également de nombreux étrangers qui travaillaient B la construction de 
I'église; ils logeaient presque tous chez Charles Simard. 

Herrnén4gilde Normand travaillait au clocher et montait la pierre dans 
un élévateur.. . la corde a cassé alors que l'é16vateur était en haut.. . avec Her- 





Les cures 

Nb a Saint-Etienne de La 
Malbaie, le 9 février 1855, de 
Pamphile-Hubert Cimon, shérif, 
et de Marie-Malvina Lernoine. 
Etudes classiques au Perit SC- 

t minaire de Quebec (1865-18751; 

études théologiques au Grand 
Séminaire de Québec (1875- 
1876) et à celui de Cliicoutimi 
11876- 1879). Ordonné prêtre 
dans l'église de Saint-Etienne 

i 
de La Malbaie par Monseigneur 
Dominique Racine, premier evé- 
que du diocèse, le 15 août 1879. 

hl i abbé Henri Cimon, curé d'Alma et 
dessewant de Saint-Coeur-deMarle. Au Séminaire de Chicou- 

rimi, d'août 1879 à septembre 
1881: professeur de  religion, de la classe de belles-lettres; directeur de la 
Société Saint-Dominique (1880-1881 1; membre du Conseil de la maison 
11880-1881). 

Vicaire a Notre-Dame-dlHCbertville, de septembre 1881 à septem- 
bre 1882. 

Premier cure de Saint-Joseph d'Alma, de septembre 1882 B sep- 
tembre 1891, et, en même temps, desservant des nouvelles missions de 
Saint-Coeur-de-Marie de Mistook 11885-1889), de Saint-Henri-de-Taillon 
(1888-1889) et de Saint-Nazaire-de-Taché (1889-1890). 

Voyage en Europe, d'octobre 1891 à août 1892. et sé)our Rome 
plus particulièrement, où il sui1 les cours de théologie dogmatique a la Mi- 
nerve et ceux de thkologie morale au Collége romain. Les impressions e t  
souvenirs de ce voyage d'Europe sont relatés dans l'ouvrage cité plus bas. 

De nouveau au Séminaire de Chicoutimi, de septembre 1892 à jan- 
vier 1898: professeur de religion, de la classe de versification (1892-1893) 
et  de celle de belles-lettres (1893-1897); directeur de la Société Saint-Do- 
minique (1894-1895); professeur d'Écriture sainte (1895-18981 et d'Histoire 
de I'Eglise ('1895-1896) au Grand Séminaire; membre du Conseil de la mai- 
son (de mai 1893 3 janvier 1898); maître Cs arts ( M . A . )  de l'université Laval 



(juin 1896); et, pendant cette période au Séminaire, aumbnier adjoint à 
l'Hôtel-Dieu Saint-Vallier de Chicoutimi (1892-1893). 

Auteurs de impressions de voyage, Québec, 1895 et 1898, qu'il ré& 
dire ensuite trois fois sous le titre de Aux vieux pays, Chicoutimi, 1907, et 
Monrréal, 1903 et 1917. 

Curé de Saint-Alphonse de Bagotville, de janvier 1898 a février 
1921. 

Retire à partir de cette dernière date, d Saint-Alphonse de Bagotvil- 
le d'abord, dans une propri&té de la Fabrique, puis B I'HBpital Saint-Mi- 
chel-Archange, près de Québec, où il décède le 17 avril 1927. Inhumé dans 
le cimetière paroissial de Saint-Alphonse de Bagotville, le 20 avril 1927. 

- 
1 er curé Né à Sainr-Denis de Ka- 

mouraska, le 26 avril 1858, de 
Rémi Hudon dit Beaulieu, rr~ar- 
chand, et de Marcelline-Dina 
Labrie. Etudes au Collège de 
Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
(1871-1873) et au Petit Séminai- 

5 rc de Chicoutimi (1873-1880) où 

-Y 
il figure parmi les premiers el&- 
ves inscrirs h l'ouverture de la 

l maison, le 15 septembre 1873, 
I 

ou il est parmi les premiers finis- 
l 

'y sants, en juin 1880 (voir notice 
numéro 47, en note); études 

- théologiques au Grand Séminai- 
M. I'abbb Marcellin Hudon re de Chicoutimi (1881-1885). 

ordonné prêtre dans la chapelle du couvent du Bon-Pasteur à Chicoutimi 
par Monseigneur Dominique Racine, premier évgque du diocése, le 25 jan- 
vier 1885. 

Vicaire à Notre-Dame de Laterrière, de février 1885 3 mars 1889, et 
B Notre-Dame des Éboulements, de mars 8 septembre 1889. 

Premier curé de Saint-Coeur-de-Marie, et, en même temps, desser- 
vant de la mission de Saint-Henri-de-Taillon, de septembre 1889 B septem- 
bre 1890. 

Au Seminaire de Chicoutimi, de septembre 1890 A septembre 1893: 
secrétaire du Conseil de la maison; procureur (1890-1893); et, dans l'inter- 



valle, accompagne à Rome I'év&que de Chicoutimi, Monseigneur Louis- 
Nazaire Bégin, effectuant le voyage a d  limina (de février B juillet 1891 ). 

Curé de Saint-Siméon, et, en même temps, desservant de Baie- 
des-Rochers, d'octobre 1893 B septembre 1898; curé de Sainte-Croix de 
Tadoussac, et, en mème temps, desservant de Saint-Firmin de Baie- 
Sainte-Catherine, de septembre 1898 à septembre 1901; et curé de Saint- 
Félicien, de septembre 1901 à septembre 1906. 

Curé  de Saint-Etienne de La Malbaie, de septembre 1906 à décem- 
bre 1923, avec la desserte de Sainte-Emérentienne de Grands-Fonds 
(1906-1923) et celle de la chapelle-desserte de Pointe-au-Pic (1906-191 1 ); 
et, dans le même temps: vicaire forain (V.F.), le 5 octobre 1906, et fonda- 
teur, à La Malbaie, en 1917, de t'orphelinat Apostolique, dirigé par les 
Soeurs Antoniennes de Marie. 

Membre de l'oeuvre des missionnaires agricoles 11894- 19231, dont 
il fut le prksident provincial (de juillet 1920 à juillet 1921 ). 

Décédé soudainement en son presbytéce de La Malbaie, le 19 dé- 
cembre 1923. lnhurnB d'abord sous l'église paroissiale de La Malbaie, le 22 
décembre 1923, son corps repose dans le cimetière de cette dernière pa- 
roisse, depuis août 1949. 

2e  curé Ne à Baie-Saint-Paul, le 
7 septembre 1860, d'Ananias 
Renaud. commercant de bois, 
et de Marie Guay. Etudes classi- 
ques partie au Petit Séminaire 
de Chicoutimi (1877-1880) par- 
tie au Collége de Levis (1880- 
1882); études th6ologiques au 
Collège de Lkvis (1882-1884) et 
au Grand Séminaire de Chicou- 
timi (1884-1886). Ordonne prê- 
t re  dans 1'8glise de Baie-Saint- - 

Paul par Monseigneur Domini- 
que Racine, premier évêque du 
diocèse, le le' août 1886. 

M. l'abbé Joseph Renaud 

Vicaire à Saint -Fran-  
c o i s - X a v i e r  de Chicout imi ,  
d'août 1886 à mars 1887. 





Curé de Saint-Louis de Chambord, d'octobre 1917 a son dkes,  
survenu a I f  Hôtel-Dieu Saint-Vallier de Chicoutimi, le 27 octobre 1947. 

Inhumé sous l'église de Saint-Louis de Chambord. 

4 e  curé Né à Saint-Urbain de 
Charlevoix, le 21 fkvrier 1874, de 
Philéas Girard, forgeron, et de 
Léa Sirnard. Etudes classiques au 
Perit Séminaire de Chicoutimi 

' (1887-1893); études théologi- 
1 q u e  au Grand Séminaire du m ê  

me endroit (1893-1 897). Ordonne 
prêtre dans la cathkdrale de Chi- 
coutimi par Monseigneur Mi- 
chel-Thomas Labreque, Bvêque 
du diocése, le 23 mai 1897. 

Vicaire à Saint-Jérôme du 
Lac-Saint-Jean, d'aout 1897 à 
septembre 18%; vicaire à Saint- 

: .  * - 

M. le chanoine Josep 
Alexis de GrandeBaie, de sep- 
tembre 1898 à avril 1899; vicaire 
3 Notre-Dame des Éboulements, 
d'avril 1839 4 octobre 1900; et vi- 

caire à BaieSaint-Paul, d'octobre 1900 à août 1902, et, dans le même temps, 
aurnbnier de la Maison mère et de l'Hospice Sainte-Anne des Petites Francis- 
cains de Marie (d'août 1901 à aoùt 19321. 

Premier curé de Saint-François-desales, de septembre 1902 a sep- 
tembre 1915; curé de Saint-Coeur-de-Marie, de septembre 1915 à octobre 
1919; et curé de BaieSaint-Paul, d'octobre 1919 A octobre 1934. et, en meme 
temps, vicaire forain (V.F.), à partir du 15 mai 1922. 

Chanoine honomire du Chapitre de la cathkdrale de Chicoutimi, le 21 
avril 1926. 

Prédicateur de talent. 

Retiré à Baie-Saint-Paul, d'octobre 1934 A son dkcès, survenu en cette 
dernihre paroisse, le 28 juillet 1935. Inhum6 dans le cimetière des Perim Fran- 
ciscaines de Marie. a 8aie-Saint-Paul, le 31 juillet 1935. 









ge curé N& 3 Saint-Wilbrod de la 
Station dlHébertville, le 9 no- 
vembre 197 1, de Joseph-Emile 
Simard, forgeron puis cultiva- 
teur, et de Mélanie Bouchard. 
Études classiques au Petit Sé- 
minaire de Chicoutimi (1928- 
19351; Btudes théologiques au 
Grand Séminaire du même en- 
droit ( 1935-1939). Ordonné pré- 
I re  dans la cathédrale de Chi- 
coutimi par Monseigneur Char- 
les Lamarche, év&que du diocé- 
se, le 3 juin 1939. 

Vicaire B Notre-Dame 
M. I'abb6 Antonin Simard des Eboulementç, de juin a sep- 

tembre 1939. 

Au Petit Séminaire de 
Chicoutimi, de septembre 1939 à mars 1945: maître de çalle; professeur de 
religion, de français, de mathkmatiques. Et pendant cette pkriode, desser- 
vant occasionnel de la mission Notre-Dame de la Rivière-Éternité, au can- 
ton Hébert (1943). 

Vicaire à Saint-Dominique de Jonquiere. de mars 1945 A mars 
1947; vicaire à Saint-Francois-Xavier de Chicoutimi, pendant mars et avril 
1947; vicaire à Saint-Urbain de Charlevoix, pendant avril et mai 1947; et vi- 
caire B Notre-Dame de Roberval, de mai 1947 à juin 1955. 

Curé de Sainte-Rose-du-Nord, de juin 1955 A juillet 1969 e t  curé de 
Saint-Coeur-de-Marie de juillet 1969 à son décès, sunienu a 11H6tel-Dieu 
d'Alma, le 23 septembre 1975. Inhumé dans le cimetière des prêtres, au 
Seminaire de Chicoutimi, le 24 septembre 7975. 









Marie, le 4 août 1901, d'Ernest 
Bouchard, forgeron, et d'Amaril- 
da Renaud. Études c\assiques au 
Petit Séminaire de Chicoutimi 
(191 61923); études théologiques 
au Grand Séminaire du méme en- 
droit (1923-1927). Ordonné prêtre 

1 dans la cathkdrale de Chicoutimi 
par Monseigneur Michel-Thomas 
Labrecque, évèque du diocèse, le 
22 mai 1927. 

I Au Petit Séminaire de 
M. I'abbe Antonio Bouchard 

Chicoutimi, de septembre à no- 
vembre 1927: maître de salle et 
professeur. 

Vicaire 3 SainteFamille de Kénogami, de novembre 1927 à juillet 1933 
et  vicaire à Saint-Alphonse de Bagorville, de juillet 1933 A son d é c h ,  survenu 
soudainement au lac Dallaire, à l'Anse Saint-Jean, le 5 juillet 1938. 

Inhumé sous l'église paroissiale de Saint-Coeur-deMarie. 

Né à Saint-Coeur-de- 
Marie, le 3 août 1909, d'Ulysse 
Bouchard, cultivareur, et de Ca- 
lixte Dallaire. Etudes classiques 
au Petit Séminaire de Chicoutimi 
(1925-1933); études théologiques 
au Grand Séminaire du même en- 
droit (1933-1937). Ordonné prktre 
dans la cathédrale de Chicoutimi 
par Monseigneur Charles Lamar- 
che, évêque du diocèse, le 22 mai 
1 937. 

Vicaire à Sainr-Wilbrod de 
la Station d8Hébertville, de juin 
1937 à juillet 1953. 

Curé de SainteÉlisabeth de Proulx, de juillet 1953 a juin 1961 

Curé de L'Ascension, de juin 1961 A juin 1971 





Vicaire a Saint-François-Xavier de Chicoutimi, d'août 1953 a juillet lm. 
Aumônier des HospitaliBres de l'Hôtel-Dieu du Christ-Roi d'Alma, et, 

dans le méme temps, professeur-aumônier à l'École des Infirmières du même 
Hbpital, de juillet 19a3 à septembre 1969. 

Et tout en remplissant ces dernières fonctions: conseiller moral de 
I'Equipe Ser&na (Service de régulation des naissances) pour le secteur Alma 
(de 1W à septembre 1969); aumiinier fédéral, pour le secteur Lac-Saint- 
Jean, de la Jeunesse ouvrière chrétienne, d'abord pour la branche féminine 
seulement (J.O.C.F.) (de septembre 1964 8 septembre 1968). puis pour la 
branche masculine et fgrninine (J.O.C. et J.O.C.F.) (de septembre 1968 a 
septembre 1969); et conseiller d'une équipe de I'lnstitut dculier des Milicien- 
nm (de septembre 1964 à septembre 1969). 

Erudiant de l'institut de pastorale des Dominicains, A Montréal, à partir 
de septembre lm, il frbquente, a partir de septembre 1970, le Centre de la 
pastorale pour les milieux ouvriers (C.P.M.O.) de Montréal, &parant une 
maîtrise profesçionnelle en pastorale spécialisée pour les milieux ouvriers. 

Étudiant en pastorale pour les milieux ouvriers, a I'lnstitut de pastorale 
deç Dominicains, a Montréal, de septembre 1969 à mai 1971: suit le cours de 
I'lnstitut meme (de septembre 1969 B mai 1970). puis esr stagiaire au Centre 
de la pastorale pour les milieux ouvriers (C.P.M.O.), Centre relié au susdit Ins- 
titut (de septembre 1970 a mai 1971). 11 y obtient, en  mai 1971. une maîtrise 
prof.feççionnelle en pastorale pour les milieux ouvriers (M. Past. M. O.  1. 

Animateur de pastorale ouvrière à la zone Jonquière-Kenogami-Arvi- 
da, depuis aoùt 1971, avec résidence au presbytère de Saint-Albert-le-Grand, 
Ci Jonquière (depuis septembre 1971 ). 

Et tout en exerçant cette dernière fonction, aurnbnier du Mouvement 
des travailleurs chrétiens (M.T.C.), pour le secleur de Jonquière (de septem- 
bre 1971 B janvier 19721. 

Fondateur en septembre 1971 du Bureau de Quartier 3 Jonauière. 

Dkcédé accidentellement en voiture automobile, près du village de La- 
rouclie, sur la route régionale conduisant a Jonquiere, le 23 janvier 1972. In- 
humé dans le cimetiére du Grand Seminaite de Chicoutimi, le 26 janvier 1972. 



M I'abbd Jean-Noël Gagne 

N B  a Saint-Coeur-de- 
Marie, comte du Lac-Saint-Jean, 
le 27 decembre 1937, de Charles- 
Eugène GagnB, journalier, et de 
Gertrude Simard. Etudes classi- 
ques au Petit Séminaire de Chi- 
coutimi ( 1950-1958); ktudes théo- 
logiques au Grand Séminaire du 
m6me endroit (1958- 1462). Ba- 
chelier en téhologie (B. Th.) de 
l'université Laval (1462). Ordon- 
né prêtre dans l'église de Saint- 
Jacques d'Arvida par Monsei- 
gneur Marius Paré, évkque du 
diocèse, le 16 juin 1962. 

Vicaire à Saint-Luc de Chicoutimi-Nord, de juillet 1962 à août 1966, et, 
en m&me temps, aumenier des Cercles Lacordaire et Saintdeanne-d'Arc 
pour le secteur Chicoutimi- Baiedes-Ha! Ha! (de septembre 19â3 à décem- 
bre 1964) et pour le secteur Chicoutimi seulement ide décembre 1464 à août 
lm). 

Vicaire 9 Saint-Fulgence, d'août 1966 3 septembre 1969, et, en même 
temps, responsable diocésain de l'enseignement religieux à i'élémentaire et 
secrétaire de l'Office diocésain de l'enseignement religieux ide septembre 
1967 à juillet 1969). 

Étudiant B l'université Laval de Québec: A I'lnstitut de catéchèse {de 
septembre 1969 B juin 19711, où il obtient, en juin 1971, la licence en pédago- 
gie catéchétique (L. Péd. Cat.1; et à la Faculté de théologie, en vue de la pré- 
paration du doctorat en cette matière (de septembre 1971 3 mai 1972). 

Diplômé de l'École normale supérieure de Québec (Dipl. Ecole N.S.) 
en février 1972, et, de ce fait, détenteur du brevet d'enseignement spécialisé 
(8.E.S.) du Ministère de I'Education du Québec. 

Et pendant cette période: titulaire d'un cours al aux profesçeurs de la 
Commission scolaire régionale d'Arthabaska, sur les manuels de cazbchèse à 
IIElémentaire ide septembre décembre 1969); b) à l'École normale de Pont- 
Rouge, près de Québec, sur la didactique de I'enseignement religieux 2 I'EI~- 
mentaire {de septembre B décembre 1970); cl à I'lnstitut de catéchèse de 
l'université Laval de Québec, sur la psychologie religieuse de l'enfant (juilkt 
1971); ez successivement vicaire dominical dans les paroisses Sainte-Thérèse 
delisieux. Saint-Mathieu et Saint-Émile, à Québec. 





!! q Né a Saint-Coeur-de- 
1 Marie, le 16 mai 1938, de Joseph- 

Noël Larouche, cultivateur, et 
d'Anna-Marie Gobeil. Études 

l classiques au Petit Séminaire de 
Chicoutimi (1951-19591; &tudes 
théologiques au Grand Séminaire 
du même endroit ( 1959- 1963). 
Bachelier en théologie ( B. Th. 1 de 

,c"=- 7 l'Université Laval (19631. Ordon- 
! ' né priitre dans l'église de Saint- 
M. I'abbb Jean-Paul Larouche Coeur-de-Marie par Monseigneur 

Marius Par&, évèque du diocbe, le 15 juin 1963. 

Vicaire B Saint-Georges de Jonquikre, de juillet 19ô3 a juillet 1965. 

Au Séminaire Marie-Reine-du-Clergé de Saint-JCrhme, de juillet 1965 
a juillet 1967: professeur de mathétiques; résidant Ei la Maison Saint-Pie-X 
11965-19663. Et pendant cene période: vicaire dominical 9 Sainte-Marie de 
l'Isle-Maligne (1s-19671. 

Vicaire 6 Sainte-Thérèse de Dolbsau, de juillet 1967 à f4vrier 1973. et, 
en meme temps: responsable de la catéchése des adul ts  (éducation perma- 
nenre de la foi des adultes) pour le secteur Dolbeau (de septembre 19@ a té- 
vrier 1973); animateur de pastorale scolaire & la Commission scolaire régionale 
Louis-Hémon, à Oolbeau (de septembre 1972 à fbvrier 1973); et aumônier de 
secteur de l'Association ferninine d'éducation et d'action sociale (A.F.€.A.S.) 
(de décembre 1972 a février 1973). 

Vicaire à Saint-Paul-Apôtre de Chicoutimi, depuis février 1973, et, en 
meme temps, aumdnier diocésain de l'Association féminine d'éducation et 
d'action sociale (A.F.E.A.s.~ (de septembre 1974 3 septembre 19751. 

N& à Saint-Coeur-de- 
Marie, le 10 juin 1947, de Vin- 
cent Gaudreault, fromager, et 
de Cecile Lemieux. Études clas- 
siques au Petit Séminaire de 
Chicoutimi (1960- 19681. ÈIbve 
du Grand Séminaire de Chicou- 
timi (19M-1973): au Grand Sé- 
minaire même (1968-1971 1, fie- 
quentant les cours de théologie 
de cette institution (1968-1969), 

l puis ceux de l'Université du 
M I'abbb Donald Geudreault. 
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Québec à Chicoutimi (1969-1971 ), laquelle lui décerne le baccalau - 
réat spdcialisé en théologie (B. Sp. Th.); et étudiant à la Faculte de théo - 
logiede l'université Laval de Québec ( 1971 -19731, où il obtient une maîtrise 
ès arts en théologie (M. A. Th. 1 .  

Ordonne prêtre dans l'église de Saint-Coeur-de-Marie par Monsei- 
gneur Marius Paré, Bvèque du diocèse, le 12 août 1973. 

Vicaire à Notre-Dame-de-Grâce de Chicoutimi, d'août 1973 a août 
1975. 

Étudiant a la Faculté de philosophie de 1' Univemité Laval de Québec de 
septembre 1975 B juillet 1977, puis de septembre 1978 a mai 1979. 

Animateur pastoral au Camp musical du Lac-Saint-Jean, à Saint- 
Jerome (été 1976). 

Obtient le grade de Maîtrise ès-arts en philosophie de l'université Laval 
de Québec, 3 l'automne 1979. 

Professeur au CBgep de Chicoutimi de septembre 19ï7 A mai 1978. 

De retour des études en mai 1979, il est nommé aumbnier diocbsain de 
la Jeunesse Étudiante Catholique (JEC) et du Mouvement des Étudiants 
Chrétiens du Québec IMECQI avec résidence a Kénogami de mai 1979 à juin 
1981 et à Chicoutimi depuis juin 1981. 





Né Sainte-Anne de Beaupre, le 27 
mars 1913, de Xavier Simard, contrac- 
teur, et d'Ang6line Bouchard. Etudes 
classiques au Petit SBrninaire de Chi- I l 
coutimi (1927-1934); études théologi- 
ques au Grand Seminaire du même en- ?=#-= 
droit 11934-1938). Ordonnb prêtre dans 
l'église de Saint-Coeur-de-Marie par 
Monseigneur Charles Lamarche, 
évêque du  O~océse, le 15 mai 1938. 

1 

Vicaire 3 Sainte-Famille de Kénogami, , 
de janvier 1946 A juillet 1947, et, dans 
l'intervalle, effectue un  stage d'étude M I'abbd Alfred Simard 

de l'anglais aux États-unis, de février B avril 1946; vicaire à Saint-Louis de 
Chambord, de juillet a septembre 1947; vicaire Sainte-Thkrése de Dol- 
beau, de septembre 9 décembre 1947. 

Adjoint de l'aumônier diocésain de la Jeunesse ouvriére catholique 
[J.O.C.) et de la Jeunesse étudiante catholique (J.E.C.), de janvier à mars 
1948. Aumônier diocésain de la Jeunesse atudiante catholique masculine 
et féminine (J.E.C. et J.E.C.F.) de mars 1948 A septembre 1959 et  fonda- 
teur (1949) du Village étudiant au Lac Pouce, à Laterrière, et, en meme 
temps directeur diocésain de la Croisade eucharistique (de seprembre 
1952 à septembre 1959). 

Visiteur eccl6siastique des &coles urbaines du diocèse de Chicouti- 
mi, de septembre 1959 h septembre 1962; aumdnier des Frères Maristes 
d'Alma et des étudiants de I'dcole secondaire Ghampagnat et de l'école 
Saint-Joseph, de septembre 1962 A avril 1963. 

Curé de Sainte-Hedwidge, cornt4 de Roberval, d'avril à juillet 1963; 
et au repos, de juillet 1963 A septembre 1964. 

Professeur-aum6nier à I'lnstitut de technologie de Jonquiére, 
d'août 1965 à décembre 1966; au repos de décembre 1966 B decembre 
1967 et aumîinier à I'lnstitut de technologie de JonquiBre de décembre 
1967 B juin 19M. Au repos depuis juin 1968. 

Poursuit actuellement des recherches en généalogie sur les familles 
du  Saguenay-Lac-Saint-Jean depuis 1970. 



Ne B Sainte-Anne-de-Beaupré, le 4 fé- 
vrier 1923, de Xavier Simard, conrrac- 
teur, et d'AngCline Bouchard. Etudes 
claçsiques au Petit Séminaire de Chi- 
coutimi (1938-1947); études th40logi- 
ques au Grand Séminaire du même en- 
droit (1 947-1951 1. Ordonne prètre dans 
la Cathédrale de Chicoutimi par Mon- 
seigneur Georges Melançon, Bvèque 
du Diocèse, le ler avril 1951. M. I'abbb Armand Slmard. 

Vicaire à Notre-Damede-Laterri&re, de septembre 1953 3 octobre 
1956; vicaire b l'Ascension, d'octobre 1956 à août 1957; vicaire h Saint- 
Honoré, d'août 1957 à août 1958; vicaire à Saint-Bruno, d'août 1958 B oc- 
tobre 1962; vicaire a Saint-P hilippe d'Arvida, d'octobre 1962 3 juillet 1964; 
et vicaire A Saint-Prime, de juillet 1954 a aoOt 1967. 

Vicaire B Saint-Cyrille de Normandin, et, en même temps, respon- 
sable de la catéchése des adultes pour le secteur de Normandin, d'août 
1968 à juillet 1969, tout en continuant des études B l'Institut de catéchése 
de l'Université Laval de Quebec (de septembre 1958 à mai 19691, où il ob- 
tint sa licence en pédagogie religieuse (1969). 

Curé de Saint-François-de-Sales depuis juillet 1969. 



Ne A Saint-Coeur-de- 
Marie, le 4 octobre 1917, de Jo- 
seph Bouchard, cul~ivateur, et de 
Lydia Manel. €tudes classiques 
au Séminaire Saint-Alphonse, 
Sainte-Anne de Beauprk. Etudes 
théologiques à Aylmer. Ordonné 
prêtre, chez les Rédemptoristes 
en 1946, par Mgr Alexandre Va- 
chon, archevêque d'Ottawa. 

Profeseur de philosophie 
- (1947-1955). Engagé dans la pas- - 

torale missionnaire. Directeur de 
la Revue de Sainte-Anne. AumP 

R.P. Françols Bouchard, c.ss r 
nier national du Mouvement des 

Femmes chrétiennes. Membre du Conseil provincial des Rédemptoristes. 

Doctorat en théologie a I'Universiré d'Ottawa (1 944-1947). Diplômé de 
l'Académie alphonsienne de Rome (lm) et de i'lnstitut Catholique de Paris 
(19o7). Réside présentement d Sherbrooke. 

L'hospitalité proverbiale de la population de Saint-Coeur-de-Marie, 
ajouté h l'accueil chaleureux des cures en place dans un presbytère plus que 
confonable, ont invité plusieurs prêtres du diocèse 6 s'y reposer pendant des 
@riodes plus ou moins longues, ce qui ne les empêchait pas d'apporter une 
aide précieuse Si l'administration des affaires religieuses. En voici la liste: 

M. I'abbk Alexandre MALTAIS, de 1922 à 1942 
M. le chanoine Salmon ROSSIGNOL, de mars 1931 8 juillet 1934 
M. l'abbé €lie TREMBLAY, de mars 1935 8 mai 1939 
M. I'abbé Adalbert LECLERC. du 4 juin 1976 à janvier 1978. 





I Soeurs Antoniennes-de-Marie I 

Amanda Roy 

Nom de religion Nom et prbnom Pére et mère 
de naissance 

Sr Marie-de- 
Ste-Anne 

S r  Marie-Médiatrice 

Rose-Anna Roy 

Laurence Bouchard 

Sr Marie-de-Ste- 
Frse- Romaine 

Sr Marie-de-la 
Providence 

Sr Cléinent-Marie 

Sr Saint-Philippe Rose-Hélène 801ly 

Rose-Emma Boivin 

Marg.-Marie Roy 

Rose-Ida Roy 

Sr Marie-Daniel 

1 déc. 1882 

Aurélie Larouche 

23 sept. 1894 1 
31 mai 1974 

10 nov. 1928 

19 juil. 1934 

Ovide Roy 
Louise Girard 
Ovide Roy 
Louise Girard 
Joseph Boucliard 
Lydia Martel 
Adélard Boivin 
Marie Maltais 
Clovis Roy 
Bernaderte Jean 

Clovis Roy 
Bernadette Jean 
Antoine Larouche 
Emma Simard 
Antime Boily 
Laurette Norin 

2 juil. 1904 

31 janv. 1914 

13 aoüt 1934 

18déc. 1940 

13 juin 1944 

4 juil. 1948 

IOjuil. 1950 

26 luil 1054 

31 déc. 1974 

. . . . . , 

,..... 

. . . . . .  

. . . . . . 



Soeurs de Notre-Dame-du-Bon-Conseil 

Nom de religion 

Sr Ste-Rita 

Sr St-AntoineMarie 

Sr St-Gustave 

Sr Ste-Odile 

Sr St-Thomas-de- 
Villeneuve 

Sr St-Joachim 

Nom et prbnom 

Rosalie Tremblay 

M.-Alice Gagnon 

Juliette Larouche 

Jeannette Larouche 

Clarilda Lessard 

J .d'Arc Harvey 

Date 
de naissance 

16 sept. 1900 

14 janv. 1934 

8 avril 19û5 

3 juil. 3905 

î2 janv. 1912 

16 aoùt 1922 

Soeurs de Charitd de la Providence 

PBre et mère 

William Tremblay 
Laure Bouchard 
Antoine Gagnon 
Alma Langlais 
Joseph Larouche 
Êmélie Fleury 
Henri Larouche 
Odile Fleury 
Thomas Lessard 
Marie Boily 
Joseph Harvey 
R.-Anna tessard 

Sr Marie-Lse 
Harvey 

Sr Thhése-Hermine 

Date d'entrde 

30 juin 1922 

20 aoU t 1924 

20 août 1924 

3aoÙt1923 

2 aoùt 1931 

2oct.  1941 

Marie-Lse Harvey 

Justina Tremblay 

Décés 

. . . . . . 

...... 

. . . . , , 

1janv.1927 

. . . . . . 

... .. 

1 er dkc. 1871 

22 sept. 1915 

Michel Harvey 
Emilienne Gauthier 
Hippolyte Tremblay 
Marie Simard 

27 août 1886 

17 nov. 1938 

2 oct. 1917 

. . . . . . 



Hôtel-Dieu Saint-Vall ier-de-Chicoutimi 

DBcés Nom de religion Pére et mére 

18 mai 1914 

. . . . . . 

. . . . . . 

. . . . . . 

. . . . . . 

Nom et prénom Date d'entre6 

Sr M.-de-la-Charitk 

Sr M.-Antonin 

Sr St-Michel 

Sr Ste-Thkrkse-de- 
1' Enf .-Jésus 

Sr Alphonse-Marie 

Date 
de naissance 

Pitre Maltais 
Vitaline Tremblay 
Georges Potvin 
Louise Gagnon 
Élie Lemay 
M.-Lse Sabourin 
Joseph Trem blay 
Emérilda Tremblay 
Isidore Ttemblay 
Jeanne Maltais 

Religieuses Franciscaines Missionnaires-de-Marie 

Ovéline Maltais 

Berthe Potvin 

Blanche Leinay ' 
Lucie Tremblay 

Blandine Tremblay 

19août 1913 

25 mai 1926 

28 janv. 1938 

28 janv. 1935 

12 août 1941 

M. M .-de-St-Almire 

10 sept. 1894 

29 juil. 1903 

9 sept. 1912 

29 mai 19 14 

23 mars 1921 

M.-Jeanne 
Bouchard 

Soeurs de l 'Assomption de la Sainte-Vierge 

12 juin 1927 ...... 17 juil 1909 

20 juin 1930 

Joseph Bouchard 
Lydia Martel 

Sr Ste-Cécilienne 

- 

27 sept. 1901 M .-Rose-Yvonne 
Baillargeon 

Adél. Baillargeon 
Rosalie Lemay 

8 juillet 1919 









Vie municipale 



La "Villa des Aînés'' 

L'inauguration officielle et la bknediction de la "Villa des Aînés" eut 
lieu le 17 septembre 1982 en presence de nombreuses autorités religieuses 
et civiles et des autorités gouvernementales, parmi lesquelles M. le curé 
Jean-Benoit Michaud, M. le maire Robert Gagnon, le président de l 'office 
Municipal d'Habitation du Québec, M. Maurice Maltais, M. le député Jac- 
ques Braçsard et quelques autres. 

Construit au coût de $526,000. et occupk depuis le mois de décem- 
bre 1981, cet édifice abrite quinze logements, dont treize pour des retrai- 
tés et deux pour des personnes handicapées. 

PremiB-re "Habitation 4 Loyer Modique" construtta B Saint-Coeur-deMarie en 1581. 



Les maires 

Maires du CANTON DELISLE 

Joseph FLEURY 1890-1906 
Georges TREMB LAY 1906- 1909 
Joseph TREMBLAY 1909-1910 
Arthur BOlVlN 1910-1913 
Arthur LAROUCHE 191 3-1916 
Joseph TREMBLAY 1916 (3 mois) 
William LAVOIE 1916-1921 

Maires de la PAROISSE 

Arthur LAROUCHE 1921-1927 
Édouard LEMIEUX 1 927- 1933 
Joseph BOUCHARD 1433-1935 
€douard LEMlEUX 1935- 1936 
Johnny GILBERT 1 936- 1937 
Jos-Elie MALTAIS 1937- 1969 
Robert GAGNON 1969-1 979 

Maires du VILLAGE 

William LAVOIE 
lionel CINQ-MARS 
Thomas FLEURY 
Paul-E. TREMBLAY 
William LAVOIE 
Edmour SAVAR D 
Émile FLEURY 
Anatole FLEURY 
Wellie TREMBLAY 
Clément FLEURY 
Orner BOUCHARD 
Clément FLEURY 

APRÈS LA FUSION en 1979 

Maire de DELISLE Robert Gagnon 1979.. . 





Les secrétaires 

Municipalité de Canton Delisle 

François-Xavier Maltais 
Ferdinand Larouche 
André Roche 
~aul-Émile Tremblay 
Gustave Girard 
Xavier Larouche 
Marc-AurBle Larouche 
Noël Dufour 
Florent Côté 

Municipalité du village de Saint-Coeur-deMarie 

Xavier Larouche 23/4/1921 - 2/5/1921 
Paul-Émile Tremblay 2/5/ 1 92 1 - 7/2/ 1 927 
René Tremblay 7/2/1927 - 5/2/1930 
Rosario Angers 5/2/ 1930 - 1 6/8/ 1933 
Simon Gagné 1 6/8/1933 - 5/2/ 1 934 
Léopold Tremblay 5/2/1934 - 23/4/1935 
Edmour Savard 29/4/1935 - 4/ 1 / 1937 
Lorenzo Deschesnes 4/1/1937 - 27/4/ 1939 
Xavier Larouche 27/4/1939 - 11/2/1W6 
V. -U. Larouche 11/2/1946 - 3/4/1950 
Noël Dufour 3/4/1950 - 1/7/1967 
Florent Coté 1/7/1967-31/3/1979 

Municipalité de Delisle 

Florent Côté 
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Corporation municipale de 
CANTON DELISLE 

Le "CANTON DE LISLE", ainsi dénommé cause de I'ile d'Alma 
qui y est enclavée, a été érigé le 8 octobre 1868. Cependant, ce n'est qu'en 
1890, plus précisément le 10 juin, que le Canton de I'lsle fut érigé en muni- 
cipalité, en vertu du code municipal. 

Au  moment de son incorporation, le Canton de l'île comptait déjd 
une population de plus de 300 âmes, dont le premier arrivant, Joseph-W. 
Fleuv, avait acheté les lots 20 et 21 le 22 avril 1879 et les avait fait patenter 
le 30 juillet 1885; ces deux lots comprenaient une superficie de 142 acres. 

Des 1885, le gouvernement avait pris à sa charge l'entretien des 
chemins. Cependant, ce n'est qu'en 1890 que commence véritablement la 
"vie" officielle de la municipalité. 

C'est le 14 juillet qu'a lieu la première réunion pour élire un conseil, 
qui se compose de Louis Dionne (père), Joseph-W. Fleury (fils), Richard 
Néron, Damase Fleury, Mars Harvey, Georges Lebel et Clovis Lavoie; 
Francis Plourde agit alors comme piesident d'élection. 

Une semaine plus tard, soit le 21 juillet, le conseil se réunit de nou- 
veau sous la présidence de Louis Dionne, pour l'élection du premier maire 
de la municipalité. 

C'est Joseph-W. Fleury qui est élu par acclamation, après avoir été 
propos6 par Georges Lebel et seconde par Damase Fleury. Pour sa part, 
Louis Dionne est élu pro-maire. 

Séance tenante, on engage le secrétaire, François-Xavier Maltais, 
au salaire de Ç 20.00 par année. 

On nomme ensuite des citoyens éminents à différentes charges. 
Francois Maltais, Eugène Fleury et Louis Pilote sont nommés estimateurs 
des terres; Télesphore Bolduc, Ferdinand Villeneuve, Rhéul Bolduc, Jo- 
seph Rousseau, Louis Maltais et Joseph Fortin sont nommes inspecteur 
de voirie; finalement, Alberic Sirnard, Pierre Gauthier et Olivier Néron sont 
nommks inspecteurs agraires. 

En même temps on  précise les territoires qu'auront à surveiller les 
inspecteurs de voirie. Télesphore Bolduc est nommé pour le Rang 4; Fer- 



M. joseph-W. Fleury 

Premler maire de la Corporation municipale de Canton Delisle (1890-1906). 
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M. Georges Tremblay 

Maire de la Corpora~lon municipale de Canton Dellsle (1906-1909) 
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Gagné, marchand; pouf se payer, il aura droit de retirer 0.05 cents pour 
chaque personne qui utilisera la barge (aller-reiour). 

16 janvier- Le salaire du secrétaire Ferdinand Larouche est porté 5 
$ 25. par année. 

Le Conseil s'engage à payer la somme de $ 10.00 à M. le curé Re- 
naud pour frais de voyage. comme délégué auprès de la Législature de 
Québec pour présenter et appuyer la requête pour un pont sur la Grande- 
Décharge du lac St-Jean. 

11 mars- Le contrat de la traverse est accordé 3 0. Harvey et Fran- 
cois Fleury, avec obligation de coucher au camp au bord de la Décharge 
tous les samedis soirs. 

A la même séance, Thomas Fleury est engagé pour construire un 
pupitre pour la salle du  conseil au prix de $ 2.00. 

3 ju i l let-  II est résolu "que les propriétaires des lots du 3" Rang, 
depuis la Grande-Ligne Taché jusqu'au no 27 inclusivement, soient obligés 
de fournir un  pavé par lot pour le pont sur la rivière Mistouk et ce, sur I'or- 
dre de l'inspecteur de voirie de l'arrondissement, et que les propriétaites 
des lots du 2e Rang, depuis le no  19 inclusivement jusqu'au no 28 aussi in- 
clusivement, soient obligés de donner 1/2 journée par lot pour réparer ce 
pont, aussi sous l'ordre de l'inspecteur de voirie". 

En juillet, une partie du Canton Taillon est annexée au Canton de 
I'lsle. A cause de certe annexion qui apporte un surcroît de travail pour le 
secrétaire-trésorier, on augmente son salaire annuel de S 10.00. 

4 décembre- A la suite d'une plainte de Ferdinand Soily et de M. 
Simatd, le Conseil condamne les responsables de la traverse à une amen- 
de de $ 2.00. qui sera répartie comme suit: $ 1 .O0 aux plaignants et $ 1 .O0 
au Conseil. 

Le taux de la taxe demeure à 0.25 du $ 100. d'évaluation et le salaire 
du secrétaire-trésorier est porté à Ç 45.00 par année. 

le' octobre- Le contrat pour le "bac" es1 accorde à Michel Harvey 
qui devra faire un seul voyage par jour, avec départ à 7 heures le matin de 
la route d'en haut e t  retour d'Alma 3 4 heures; il devra faire des extras, si 
nécessaire, même la nuit. 



M. joseph Tremblay 

Maire de la Corporation municipale de Canton Dellsle 11909-1910 et 1916-3 mois) 
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13 avril- Le contrat de la traverse est accordé d Michel Harvey et 
Joseph Fortin, fils de Michel. Le Conseil fixe également certaines condi- 
tions: l'abonnement par famille sera de $ 2.10; le fromage sera transport6 
gratuitement; le bac pourra transporter 2 voitures chargées ou 3 voitures 
non chargées; les personnes qui ne seront pas abonnées devront passer 
par le pont pour aller . . .  au retour, avec leurs marchandises, elles devront 
payer 0.03 cents la livre. 

1896 

L'évaluation de la municipalité est de $ 77,655.00 alors que celle du 
Canton Taillon est de $22,825. 

4 mai- Le "bac" n'&tant plus utilisé, le Conseil le met en venre. Le 
gros "bac" est adjugé à Michel Harvey pour la somme de S 6.00 payable 
avant le le' novembre. La petite voiture (barge) est cédée B François Ga- 
gné, marchand, d'Alma, pour S 4.00. 

28 mai- La route de la Grande-DBcharge (pour aller a u  "bac") 
n'étant plus utile, le Conseil décide de la fermer. 

4 juin- Pitre Potvin, qui a l'intention d e  construire un moulin a scie, 
obtient une exemption de taxes pour 5 ans, s'il construit. 

Le salaire du secrétaire-trésorier est porté h $ 50.00 

16 decembre- Le Conseil met en vente les lots 20 et 21 du Canton 
Taillon. pour dette envers la municipalité. 

Le Conseil accepte de ne pas augmenter l'évaluation du moulin à 
scie de Pitre Potvin, sur la rivière Mistouk, aux conditions suivantes: 

construction d'un carriage au cours de I'été; 
construction d'un moulin à fouler 2 l'automne; 
construction d'un moulin a bardeaux l'été suivant; 
1 planeur et ernbouveteur lors de la construction de l'église. 

1898 

3 janvier- Après avoir reçu un avis du Département de la colonisa- 
tion au sujet de la fermeture de la route de la Traverse, le Conseil décide de 
la laisser ouverte à cause desîles occupées dans la Grande-Décharge. 

13 juil let- La Compagnie du téléphone de St-Henri-deTaiIlon ob- 
tient l'autorisation de passer ses lignes dans le chemin de front, pourvu 



M. Arthur Boivin 

aire de la Corporation municipale de Canton Oelisle ~19101913i 



qu'elle se conforme aux conditions suivantes: 1- planter les poteaux entre 
les fossés et la clbture; 2- s'engager a les reculer B ses frais si le chemin 
venait à s'élargir. 

Le secrétaire-trbsorier est autorisé Ci acheter u n  "Code municipal". 

7 février- Le salaire du secrétaire-trésorier est porté B Ç 65.00. 

lQr mars-  Propose par Clovis Larouche, second6 par Jean Maltais 
et  r15solu que ce Conseil passe un billet à Onésime Tremblay, de St-Gé- 
déon, pour le montant de Ç 85.00, payable au mois d'août prochain; ce bil- 
let a été passé par négligence d'avoir fait un poni sur la crevasse du lac St- 
Jean, négligence qui a kt6 cause que le cheval de M. Onésime Tremblay 
s'est noyé dans ladite crevasse, entraînant avec lui son harnais. 

6 mars- Le Conseil impose une taxe spéciale de 1/4 de cent du 
$ 100. d'évaluation suite à la réclamation de M. Onésime Tremblay pour la 
perte de son cheval. 

4 octobre- Le Conseil adopte un règlement d'hygiène comme suit: 

A TTENDU QU'iI serair utile à /a santé et au bien-être des citoyens 
de la municipalir.4 de Delisle et Taillon en général, que le village fut 
nettoyé de toutes les immot?dices el les nuisances; 

A TTENDU QU';/ est du devoir de fout le monde d'adopter de tel/es 
mesures sanitaires qui puissent prevenir l'introduction et les rava- 
ges des maladies épidémiques parmi les Iiabitanrs de cette munici- 
palité; 

A r rENDU QUE la proprelé qui  n'est impossible à personne con tri- 
buerait beaucoup à prdven~r les ravages de la maladie, 

QU'iI soit en conséquence ordonné et statué par règlement du Con- 
seil comme suit: 

7- Toutes les cours, écuries et autres circonstances er dépendan- 
ces seront complètement nerro ykes de tous fumiers, ordures, 
immondices, saletés, nuisances ou autres souillures, par les 
proprié taires occupan fs ou Jocataires de maisons, bâtiments 
ou bie~ls-fonds dans ladite municipalité, lorsque ceta sera une 
nuisance pour les vois/ns; 

2- Personne rie transporfera de menus décombres, du fumier, 
des ordures, etc., par les rues, aurremerlt que dans des voitu- 
res b~en doses, de manière que nulles parries de ces voitures 
ne puissent tomber dans la rue; 
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3- Tout lot de terre ou emplacement occupé doit être fourni d'un 
privé ou cabinet d'aisance suff/samment creusé en terre er bien 
entour&, et te propriétaire ou focalaire doit faire en sorte que le 
contenu de ce privé ne parvienne 9 six pouces de la surface du 
terrain; 

4- L es fossés autour de fout emplacement devront être ou verts et 
pratiqués convenablement d'ici au 20 octobre prochain par les 
personnes qui sont obligées par la foi, pour que les eaux puis- 
sent s'&couler libremen r d'un fossé a {'autre; 

5- Les ordures er immondices et fumiers ne seront pas déposés 
en dehors d'une circonférence de 100 preds, en prenant la 
source ou le pujts comme centre de /a circonférence; 

6- Quiconque enfreindra aucune des disposlt/ons de ce règlement 
ou ne s'y conformera pas, encourra pour chaque offense une 
pénalité qui  n'excédera pas vingt-cinq piastres et qur ne sera 
pas moindre que une piastre, 

7- Ce reg/ement enrrera en force aussitôt après sa publication. 

16 novembre- Le curé Joseph Renaud ainsi que MM. X. Lachance 
et Alfred Gagné sont nommés membres du bureau de santé en remplace- 
ment de M M .  John Gagné, A. Brisson et O. Savard. 

Le Conseil dbcide d'ouvrir un chemin de front entre les 6e et 7" 
Rangs. 

5 fbvr ier-  La municipalité demande au Ministre de la Colonisation 
d'accorder 3 Ferdinand Larouche, propriétaire du bateau à vapeur "St- 
Henri", u n  octroi de $2,000. par année pendant 3 ans afin de lui permettre 
d'établir u n  service régulier sur le lac St-Jean. 

Le Conseil appuie une requête demandant au Ministre des Postes 
A Ottawa de transporter la malle trois fois par semaine en hiver et six fois 
en Bté. 

25 avril- MM. Abraham Boivin, Esdras Tremblay et Mktidé Savard 
sont nommés membres du bureau d'hygiène. 

23 mai- Le Conseil décide de porter à 5 le nombre de membres du 
bureau d'hygiène; on nomme Auguste Langlais et Pierre Gauthier pour 
compléter les cinq. 

Le secretaire-trésorier est autorisé à faire venir tout ce qui est nB- 





cessaire pour désinfecter les personnes affectées de la petite variole tel: 
souffre, forrnaline, etc. 

La facture s'est &levée A $ 155.00. 

7 jui l let-  Joseph Fleury, maire, est engagé au salaire de $ 1.50 par 
jour comme conducteur des travaux de la calvète sur le terrain de la fabri- 
que. 

1901 

20 janvier- Erection civile de la municipalité sous le nom de "Cor- 
poration municipale de Canton Delisle". Le territoire comprend Je Canton 
de I'ile et lesîles adjacentes. 

1902 

3 mars- Le Conseil autorise la construction de deux ponts dans les 
baies de la Grande-Décharge, entre le ter et 2éme rang. 

1903 

5 janvier- "Vu l'établissement d'une Cour de magistrat dans cette 
rnun~cipalite et que ladite Cour siégera dans la salle publique, le  Conseil 
décide de faire les réparations suivantes et ce, sous la surveillance de M. 
Alfred Gagné": 

une balustrade sur u n  madrier, posée avec des crochets; 
une tribune avec deux marches de hauteur avec une petite table 

dessus: 
une table de cinq pieds sur trois; 
hutr chaises de manufacture, une avec bras et les autres commu- 

nes; 
une boîte pour les témoins; 
remettre la porte en avant à la place d'un châssis; 
lambris a l'intérieur; le bas en planches et le haut en papier gris; 
blanchir le plafond à la chaux. 

2 f-évrier- Propos& par Abel Tremblay, secondé par Hubert Berge- 
ron et résolu 8 l'unanimité que ce Conseil demande Ci M. le curé de s'inté- 
resser pour avoir un docteur et ce le plus tôt possible. 

6 avr i l -  Le Conseil decrète qu'il est défendu de trotter de chaque 
côté de l'église sur une distance de quatre arpents". 

Le Conseil accepte la liste électorale telle que confectionnée. 

A la même séance, le Conseil décide que "les trottoirs qui sont 8 se 
confectionner" (trottoirs de bois), soient placés a côté des fossés pour ne 





pas nuire à l'écoulement des eaux. - 
Les livres des minutes d e  Canton Delisle. 
da 1904 A 1912. ont étb Bgares ou perdus. 

16 octobre- Le Conseil accorde les contrats d'entretien des che- 
mins d'hiver aux cultivateurs, à la crike a la porte de l'église. Les contrats 
stipulent que 1- les chemins doivent être en bon ordre toute la saison, 
sans cahots, pentes, etc.; 2- obligation de baliser des deux côtes des che- 
mins avec rencontre B tous les quatre arpents. 

4 novembre- Le Conseil autorise la construction de deux ponts: un 
au 4me Rang et l'autre au 5ème Rang. 

2 décembre- Considérant la construction d'un gros bateau à 
vapeur (le St-Henri), le Conseil demande au ministère des Travaux publics 
une subvention de $2,500. pour améliorer le quai. 

A la même séance, le salaire du secrétaire-trésorier est porté A 
$ 125. par annbe et 20% sur les comptes des inspecteurs qui seront collec- 
tbs. 

1913 

11 avril- Le Conseil autorise l'ingénieur E. Lavoie à prhparer des 
plans pour construire un aqueduc. 

24 avril- Le Conseil autorise Alphonse Aubin, ferblantier de St-Jé- 
rôme, à construire l'aqueduc selon les plans d e  l'ingénieur Lavoie. 

10 mai- Le Conseil autorise un emprunt de S 40,000., par regle- 
ment, pour la construction de l'aqueduc. 

ler août- A la suite du décés du maire Arthur Boivin, le Conseil 
procéde A I'&lection d'un nouveau maire, ce qui donne lieu à une situation 
particulière, dont voici le dktail: 

Joseph Tremblay, secondé par Marcel Simard, propose qu'Arthur 
Larouche soit élu maire; 

Jean Maltais, appuyé par Delphis Fleury, propose qu'Alfred Fleury 
soit klu maire; 

Ont voté pour la premiere proposition, (pour Arrhur Larouche), les 
conseillers Joseph Trembtay, Marcel Sima rd et Arthur Larouche. (Ce 
dernier, A titre de pro-maire et de président d'élection, vote pour la propo- 
sition le suggérant comme maire). 





Ont volé pour la deuxième proposition, (pour Alfred Fleury), les 
conseillers Jean Maltais, Delphis Fleury et Alfred Fleury. 

Comme il y a égalité dans les votes, Arthur Lacouche, titre de 
président d'élection, donne son vote pcépond8rant et vote pour la Ire réso- 
lution.. . vote pour lui-même.. . e l  est élu. 

1914 

24 janvier- Le Conseil avertit les marchands et restaurateurs de 
se conformer au rbglement qui les oblige "fermer le dimanche et les 
Jours de fgte". 

6 juin- Le Conseil avise Pamphile Guérin "d'avoir à arrêter d'en- 
voyer ses égouts dans son puisard ou  de le conduire dans u n  tuyau 
d'égout". 

le' mars- Le Conseil considère que la salle publique est désubte et 
demande a ilEvêque d'autoriser la Fabrique h en construire une autre; le 
Conseil paiera $150. par année pour les seances du conseil jusqu'a ce que 
la Fabrique fasse une répartition. 

20 mars- Le Conseil adopte le règlement no  13 "ordonnant la fer- 
meture des magasins". II nomme en mkme temps Alfred Gagné, agent 
spécial pour faire exécuter le réglernent no  13. Son salaire sera de 50% des 
amendes. 

13 décembre- A la suite de \'incendie de la salle publique, le Con- 
seil loue une salle chez Charles Simard, au prix de S 7.00 par mois, pour les 
seances du  conseil et la Cour de magistrat. La location sera jusqu'au 15 
novembre 1915 ou avant, si la salle publique est prête avant. 

12 Janvier- Le Conseil accepte de payer S 3.00 par année A Isaac 
Bouchard pour un  abonnement au téléphone. 

4 ddcembre- La municipalité, qui faisait affaire avec la 8anque Na- 
tionale, B Roberval, &ménage à Hbbertville-Station. 

1917 

La municipalité de Delisle perd les Rangs 6 et 7 pour former la mu- 
nicipalire de l'Ascension, avec partie du Canton Garnier. 

18 mai- Le Conseil étudie la possibilité de rehausser i'écluse de 
l'aqueduc. Comme l'eau se répandra sur le terrain de Johnny Boily, ce 
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dernier demande $ 200. de dommages; le Conseil trouve ce montant trop 
élevé et retarde les travaux. 

16 septembre- La municipalité de St-Henri demande de se raccor- 
der à I'aqueduc, dans le Rang de I'Bglise. Le Conseil chargera B cet effet la 
somme de S 6,000. et la prise d'eau sera à la jonction du Rang 5. 

191 8 

6 mai-  Pour rencontrer les dépenses et les intérêts des travaux de 
I'aqueduc, le Conseil ordonne de préparer un  rôle de perception de .IO 
cents du $ 100. sur les évaluations couvertes par le réseau d'aqueduc. 

10 juin- Le Conseil accepte de donner le  contrat de I'aqueduc a 
l'entreprise privee. Le maire est autorisé à essayer de trouver l'argent ne- 
cessaire pour la construction de l'écluse et le prolongement du &eau 
d'aqueduc, soit $ 12,000. Cet emprunt sera fait par billet. 

19 juin- Le Conseil décide de se renseigner auprès de M. Édouard 
Lemieux pour s'informer comment obtenir la somme voulue à la Baie-St- 
Paul. 

Un grand nombre de citoyens demandent au Registraire d'exemp- 
ter de nouveau du service miliraire, le docteur Lionel Cinq-Mars. 

24 juin- Le Conseil prend connaissance du devis des travaux de 
l'écluse préparé par l'ingénieur et fait afficher une demande de soumis- 
sions. 

À la suite d'un bris a l'écluse, les terres d'Hubert Thériault et de 
Henri Larouche furent endommagées. 

13 jui l let-  A l'ouverture des soumissions, il n 'y  a que celle de Jos. 
Flamand, pour la somme de $ 4,300. pour la construction de l'écluse; 
accepté. 

27 jui l let-  Le secrktaire est prié d'écrire A Provincial Securities I'avi- 
sant que la municipalité voudrait faire un nouvel emprunt de $20,000. A la 
condition de prendre sur cette somme que le montant dont elle aura be- 
soin, soit environ Ç 12,000. 11 devra &galement s'informer comment amen- 
der le règlement et de mettre en circulation la balance des débenrures res- 
tantes, soit $5,000. 

Le maire est autorisé à contracter un emprunt de Ç 1,000. B la 8an- 
que Nationale de Sainr-Coeur-de-Marie, pour payer le ciment de I'écluse. 

5 août- Le notaire Taschereau, dans une le'itre A la Municipalité, 
consent a prêter $12,000. au taux de 6%. 
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17 août-  Le secrétaire-trésorier André Roche offre sa démission; 
Paul Trernblay fait application et est engagé. 

Dans une lettre au Conseil, Alfred Gagné demande la persmission 
d'installer I'klectricité dans la municipalité, moyennant une exemption de 
taxe pour 10 ans. Considérant qu'il s'agit d'une utilité publique, le Conseil 
accepte cette demande. 

1919 

12 mai- Assemblée spéciale du  Conseil de Saint-Coeur-de-Marie et 
du nouveau Conseil de l'Ascension. II est alors résolu: 

"Que le Conseil de St-Coeur-de-Marie passe une r4solution en 
séparation avec la municipalité de l'Ascension et approuvée par cette der- 
nière, que le partage soit fait d'accord au prorata de I'Cvaluation, après vé- 
rification faite du rôle d'évaluation en vigueur dans les deux municipalités 
d'accord, consentanr à accepter. vu que les recettes et dépenses se balan- 
cent et aussi sur réclamation de part et d'autre. 

Le Conseil de l'Ascension de N.S. consent, par ses électeurs, 3 
payer I'arrérage du  r6le d'évaluation de 1917, remis au mois de juin 1918, 
en force jusqu'au mois de juin 1919. 

II est proposé qu'après entente faite par ces deux municipalités 
qu'une reddition de comptes soit faite et approuvée par le Conseil de 
Saint-Coeur-de-Marie et qu'une copie soit remise au Conseil de I'Ascen- 
sion, après acceptation des deux municipalités, que cette reddition des 
comptes soit considérée comme règlement final entre les deux dites mu- 
nicipalités et que l'évaluation soit faite de l'ameublage du conseil de Saint- 
Coeur-de-Marie, sauf la machine 5i chemin". 

17 mai-  Les deux municipalités acceptent le rapport du prorata sur 
I'évaluation. 

A la méme séance, le Conseil accepte de payer la somme de S 350. 
B Pamphile Gaudteault pour le transport du presbytère. 

19 juin- Le secr6taire-tresorier est autorisé Q préparer u n  rôle d'@va- 
luation à 0.60 cents du $ 100. sur l'évaluation des biens-fonds pour ren- 
contrer les dépenses générales contractées en  1919. 

Le Conseil prend connaissance du cou1 des travaux de la salle pu- 
blique par Èdouard Fleury, soit $ 1,544. 

1920 

19 janvier- Le Conseil demande son affiliation à l'Union des muni- 
cipalités de la province. Le maire William Lavoie et le secrétaire-trésorier 
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Gustave Girard sont autorisés à signer les documents a cet effet. 

Le Conseil verse la somme de $ 700. pour sa cotisation de 1919 au 
Conseil de comté. 

5 févr ier-  A la suite de la démission du secrétaire-trésotier Paul 
Tremblay, le Conseil engage Gustave Girard, instituteur, au salaire de 
$ 350. par année. 

13 mars- Le Conseil prend connaissance d'une poursuite intentée 
par le postillon Eugène Gauthier, d'Alma, alléguant que les chemins 
avaient mal été entretenus en février. 

Le Conseil plaide non coupable. 

Les avocats de M. Gauthier réclament $ 20.00 pour leur client. Plu- 
t6t que de se rendre 3 Roberval pour un procés, ce qui encourre des frais, 
la municipalité consent confesser jugement pour la somme de $ 5.00 
plus les frais, mais sans admettre sa culpabilité. 

3 mai- A cause du mauvais service de l'aqueduc pendant l'hiver, le 
Conseil accepte que les contribuables du Rang des Chicots recoivent l'eau 
gratuitement pour trois mois. 

29 juin- Georges Lebel est nommé constable pour faire régner l'or- 
dre et le silence aux séances du conseil. 

Le secrétaire-trésorier, Gustave Girard, démissionne a la suite de sa 
noininaiion comme inspecteur d'écoles. 

14 jui l let- Ernest Bouchard est nommé constable. 

Xavier Larouche est engage comme secrétaire-trésorier en rempla- 
cement de Gustave Girard. 

13 octobre- William Lavoie, maire, est autorisé A commencer les 
travaux du pont sut la rivière aux Harts, utilisant A cette f in la somme de 
$ 300. obtenue en subvention du gouvernement. Le pont devra être cons- 
truit sur des piliers de béton et selon le devis de M. William Lavoie. 

1921 

Les relations entre /e Canton De i'isle ef /e village sont de plus en 
plus tendues. . . les contribuables du village se plajgnenr du mauvais 
servtce de raqueduc et ne cessent de demander des améliorations; 
tls demandent /a construction de frottoirs et, de plus, /a question de 
&parer la vieille église ou d'en construire une nouvelle fait /'objet de 
vives discussions entre les deux groupes. 
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Er le résulta? ne se fair pas attendre.. . /e village se sépare de la pa- 
roisse et volera désormais de ses propres ailes. 

(On trouvera en deuxi6me partte, Iëvolution du village B partir de 
1921). 

3 janvier- A la première élection, à la suiie de cette séparation, Ar- 
thur Larouche est élu maire. Le Conseil se compose comme suit: conseil- 
lers, Adélatd Maltais, Edouatd Lemieux, Jean Bergeron, Josepli Noel et 
Adelard Boivin, pro-maire. 

7 févr ier-  Le salaire du secretaire-trésorier est porté A S 500. par an- 
née. dont $125. pour la collection des comptes de !'aqueduc. 

2 mai- Le Conseil prend connaissance d'une r&clamation de I'avo- 
cat Elzear Lévesque, de Chicoutimi, au montant de $ 50.00 pour diverses 
consultations. 

Egalement, le Conseil recoit un  avis de Jos. Flamand à l'effet qu'il 
vend ses sources d'eau à la municipalité de l'Ascension. 

1922 

6 fëvrier- Le Conseil demande au gouvernement de reconnaître la 
toute ceinturant le Lac-St-Jean, comme route régionale. 

7 août- Le Conseil adresse une lettre au Premier Ministre L.-A. 
Taschereau donnant son assentiment au projet de construction d'un pou- 
voir électrique sur la Grande-Décharge. 

1923 

10 janvier- Arthur Larouche est réélu maire. 

5 février- Le Conseil appuie la demande d'octroi pour la construc- 
t ion du moulin 3 farine B rouleaux d'Eugéne Tremblay. (Les gens ayant 
dé12 souscrit $ 1,000.). 

29 juin- L16valuation des 57 propriétés de la municipalité est de 
Ç 184,000. 

23 août- Le Conseil appuie une requête demandant la construction 
ou le prolongement du chemin de fer de Péribonka. 

1924 

28 janvier- Le Conseil demande "que les lots bornant la Grande- 
Décharge soient érigés en municipalité". 
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28 mars- Alors qu'il est question d'ériger la nouvelle ville d8lsle-Ma- 
ligne, le Conseil adopte la r6solution suivante: 

ATTENDU QUE ce conseil juge qu'il est maintenant d'intérêt public 
que les terrains ou parties de terrains sirués près de la Rwiere Sa- 
guenay ou Grande-Dkcharge où la Quebec Deloppement Co. L td 
est B faire des travaux consid&rables, soient Brigés en municipalité 
dtstincte; 

QUE Ie Conseil donne entière approbation B ce que soient Irigés en 
municipalité djstincte /es terrains suivanrs, soit: 

1- Tout le Rang "A" du Canton Delisle. 
2- L'Isle n o  13 des lies de la Grande-Décharge du Canton Delisle, 

appelé l'Isle- Maligne. 
3- Les lots 9.10- 7 1 du Rang /// de I'lsle a l m a ,  Canton Delisle. 
4- Leslots 1, 2, 3-A, 3-B, 4, 5, 6, 7, 8, 9-A, 9-8, 10et I Iaupart ie 

d'iceux, du Rang / /  de ~ ' l j e  d'Alma, au cadastre officiel du Can- 
zon Deîisle. 

De plus, ce Conseil dkcfare qu'il n'a aucune objectton à ce que le 
gouvernement de la province de Québec prenne toutes les mesures 
nécessaires pour hâter l'érection de cette municipalité et qu'il verra 
avec satisfaction /a réalisation de ce projet. 

La prbsente motion est présentée par Eugène Trembla y, secondke 
par Gaudiose Gaudreault el adoptke à l'unanimité. 

Slgn&/ Arthur L arouche, maire 
Signé/ Xavier Larouche, sec. -trés. 

Extrait de la lo i  érigeant la ville d'Isle-Maligne 

La ville sera tenue de payer sa part des dettes actuelles de la corpo- 
ration du Catiton de Delisle er de /a paroisse de SI-Joseph-d'Alma, 
au prorata de l'évaluation actuelle des terrains délachPs desdits 
canlon et paroisse, suivant la valeur actuelle, telle que constatée au 
rôle d'évaluation en vigueur dans les muniopaliiés lors de /a mise 
en vigueur de la présente loi, 5 l'exception toutefois des dettes con- 
tractées pour la confection ou amélioration des systèmes d'aque 
duc er des chemins desdiies munic~palitds situés en dehors du terri- 
roire détaché, et le règlement de ladite dette entre les parties se 
fera suivant les dispositions des aracles 50 et suivants, du Code 
municipal de Qukbec. 

Ladite ville aura droit, néanmoins, en tout iemps, de se libbrer à 
toujours de ladite dette, en payant A /a corporation du Canton de 
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Delisle et de la paroisse de St- Joseph- d'Alma le capita/ de sa part er 
tous arrérages d'in rérêts alors dus. 

7 avril- Le taux de la taxe foncière est fixe a $ 1 .O0 du $ 100. d'éva- 
luation; le budget est de S 7,168.00. 

2 juin- Le Conseil adopte le Règlement no 23 qui prévoit "la vacci- 
nation obligatoire sous peine d'amende de S 5.00. plus S 1 .O0 par journee 
de retard B compter de deux jours aprks la promulgation du Règlement". 

2 juillet- Le Conseil avise la municipalité du village qu'elle sera res- 
ponsable des bris de l'aqueduc par la construction de chemins. 

Les ponts de bois sur les rivières Mistouk, aux Harts et aux Chicots 
sont remplacés par des ponts en fer. 

Le Rang "A" du Canton De I'lsle passa à la municipalité d'Isle-Mali- 
Qne. 

2 février- Le Conseil se joint A celui du village pour demander l'aide 
financikre de la Quebec Development proportionnellement aux pertes 
qu'elles subiront par suite des inondations dues au haussement des eaux 
du lac. 

3 mai- A t'avenir, les élections municipales auront lieu au scrutin 
secret, au lieu de vive voix. en conformité avec le code municipal. 

19 mai- Le Conseil demande qu'un chemin de fer ceinture le Lac- 
St-Jean et passe par Saint-Coeur-de-Marie pour entrer sur le marché in- 
dustriel et commercial. 

7 mars- Le Conseil prend connaissance de la "Loi pour I'indemni- 
sation des terres", en considération des terres vendues 3 bas prix à Que- 
bec Oevelopment en 1915, et surtout du fait que le lac St-Jean devait être 
haussé 7.5 mais qu'il a été haussé à 17.5. Le Conseil demande. en parti- 
culier, d'amender les articles 15 et 42 pour avoir le droit de taxer les pro- 
priétés de la Compagnie. 

Le budget de la municipaliré est de S 1 1,689.61. 

Les octrois pour la voirie 2i 50% rapporteront S 7,000. et pour la co- 
lonisation, également 50%, rapporteront S 600. 
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2 février- La compagnie Ouke Price offre S 5,000. pour dommages 
à l'aqueduc, sans toutefois reconnaître ses torts. Refusé. 

1932 

Le Conseil demande a Ici ville d'Alma e t  au Chemin de fer d'ouvrir la 
gare de Riverbend au lieu de celle d'Alma qui est en mauvais état; de plus, 
celle de Ribervend est plus proche pour les municipalités du secteur nord. 

7 novembre- Le Conseil invite le gouvernement a prendre les me- 
sures nécessaires pour faire complkter les travaux du chemin de fer jus- 
qu'à Péribonka pour les raisons suivantes: 

ATTENDU QUE le cliemin de fer Québec-Saguenay-Chibougarnau 
a construit des ponts, terrassements, clôtures pour le chemin de fer 
de Riverbend à Péribonka; 

ATTENDU QUE la compagnie a recu de généreux subsides à cet ef- 
fet; 

ATTENDU QUE les colons ont besoin de travailler; 

ATTENDU QUE ce retard va faire perdre des travaux déjà faits; 

5 décembre- Considérant que la ville d'Alma est le centre géogra- 
phique, démographique e t  commercial du Lac-St-Jean, le Conseil dernan- 
de que le Bureau d'enregistrement d'Hébertville soit déménagé à Alma. 

8 février- La municipalité se place sous le contrôle de la Commis- 
sion municipale de Québec 

73 octobre- Considérant qu'il n'y a pas de moulin 3 farine dans la 
municipalité, le Conseil demande à la compagnie Duke Price d'accorder 
temporairement 30 forces chevaux-vapeur qui pourraient être mis a la dis- 
position d'un particulier pour la construction d'un moulin à farine. 

1934 

13 juillet- Le ministère de la Voirie, dans une lettre au conseil, se 
déclare prêt exécuter les travaux demandés aux approches du pont de la 
rivière Mistouk ... $I la condition que la municipalité fournisse les terrains 
pour ces travaux. 

1935 

11 février- La municipalité demande au gouvernement d'abroger la 



M.    mile (Jas.) Fleury 

Maire du villege de Saint-Coeur-de-Marie 11449-19501. 

282 



Loi créant la ville d'Isle-Maligne en 1924, parce que cette ville n'a pas rem- 
pli ses obligations, ce qui a oblige la municipalité B se placer sous le con- 
trôle de la Commission municipale. 

7 mai- Le Conseil proteste contre la hausse des tarifs de la compa- 
gnie du Télbphone Saguenay-Québec. 

5 octobre- Le secrétaire-trksorier de la municipalité, Xavier Larou- 
che offre sa démission 2 la suite de sa nomination comme délégué de la 
Commission municipale de Québec, avec bureau a Alma. 

Le Conseil adopte un budget de l'ordre de $ 10,662.57, prévoyant 
un déficit de l'ordre de Ç 6,758.30. 

1939 

17 avril- Le taux de la taxe foncière est fixé a 0.40 cents du S 100. 
d'évaluation. 

4 dkcembre- La Commission municipale de Québec, dans un plan 
de redressement et de r6organisstion des finances de la municipalité, sug- 
gbre d'émettre des obligations au montant de $165,000. 

1 940 

5 février- Emission des premières licences pour chiens. Le prix des 
autres permis est le suivant: 

Marchand général 50.00 
Boucherie 5.00 
Barbier 5 .O0 
Marchand de seconde main 5.00 
Colporteur 50.00 
Restaurateur 10.00 
Forgeron 5.00 

4 mars- Les contribuables du Rang des Chicots demandent à la Sa- 
guenay Électrique de leur fournir l'électricité. 

L'évaluation des propriétés de la municipalitb, en 1940, est de 
$ 627,210.00. 

3 f6vrier- La municipalité recoit une lettre du ministère de la Voirie, 
demandant au conseil d'installer un baril rempli d'eau sur chacun des 



1 I 

M. Anatole Fleury 

Maire du village de Saint-Coeur-de-Maris 11951-19551 
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grands ponts de bois, lesquels pourraient servir en cas d'incendie. 

4 aobt- Le Conseil décide d'acheter de la ville de Chicoutimi, une 
pompe électrique au coUt de $ 400.00 pour pousser l'eau de l'aqueduc 
dans les Rangs. 

1942 

2 février- Construction d'un aqueduc dans le Rang de la Décharge. 

2 mars-  Le Conseil demande au Premier Ministre Adelard Godbout 
d'exempter les fils de cultivateurs du service militaire. 

12 juin- Demande au gouvernement canadien de retirer sa décision 
d'envoyer des soldats canadiens outre-mer. 

Rencontre avec la ville d'Isle-Maligne pour envisager la possibilitb 
d'obtenir l'eau. 

1943 

4 octobre-  Le Conseil demande A la Police provinciale de surveiller 
le village parce que depuis une couple de mois, des maraudeurs parcou- 
rent la paroisse: des magasins ont ét6 d&foncés, des vols de poulets ont 
et4 constates. 

8 décembre-  La municipalité fait une mise en demeure a la compa- 
gnie Duke Price d'avoir à payer la somme de $ 97,616. pour dommages 
causés au réseau d'aqueduc par le haussement des eaux du lac St-Jean. 

7 fbvrier- La municipalité s'oppose à la venue de réfugiés euro- 
pbens au Canada. 

Le salaire du  secrétaire est porté à $350. par ann6e. 

5 septembre- La compagnie Saguenay Powes offre $ 15,000. 
comme paiement final des dommages causés par le haussement des eaux 
du lac St-Jean. - La municipalité refuse. 

6 novembre- La municipalité donne quittance à la compagnie Sa- 
guenay Power pour les dommages causks au réseau d'aqueduc par le 
haussement des eaux du lac St-Jean, sur rkception d'un montant de 
$ 17,500. 

le' octobre-  Xavier Larouche est nommé assistant-dkiégué de la 
Commission municipale de Québec pour la région du Lac-St-Jean, avec 
bureau à l'hôtel de ville d'Alma. 
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M. Wellie Tremblay 

Maire du village de s a i n t - c o e u r - d e - ~ a r l e  11955-1959) 
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2 septembre- A la demande du curé Ludger Gauthier, le Conseil 
accepte de donner les noms suivants aux rangs de la rnunicipalitk: 

Rang 5 ouest Rg St-Dominique 
Rang 5 est Rg Si-Francois 
Rang 4 R g  St-Louis 
Rang de la Okcharge Rg St-Michel 
Rang de l'église Rg St-Charles 
Rang des Chicots Rg Si-Georges 

ler novembre-  A la suite d'une entente avec la ville d'Isle-Maligne, 
cette dernière fournira au Canton Delisle, deux millions de gallons d'eau 
par mois, chlorée mais non filtrée. 

1949 
7 fbvrier- La municipalité a effectué des travaux de l'ordre de 

$ 32,000 au réseau d'aqueduc pour doubler la pression et réclame 
S 16,000. du village de Saint-Coeur-de-Marie. 

3 décembre- La municipalité accepte d'entretenir les chemins en 
hiver pour les automobiles. 

4 août- La municipalité établit des nouveaux taux pour l'aqueduc: 

Une résidence 30.00 par annee 
Un locataire 30.00 par année 
Garage/poste de service 30.00 par année 
Cabinet d'aisance ou bain 5.00 
Cultivareur (chaque lot) 30.00 

2 septembre- Le pont en fer sur la riviére Mistouk est donné A la 
municipalité par le  ministère des Travaux publics; il est vendu a Belle 
Construction pour la somme de $10,000.00. 

24 novembre-  Le Conseil adopte le Règlemeni no 83 dbcrétant 
l'entretien des chemins d'hiver par la municipalité. 

1953 

Reconstruction des trottoirs en ciment. 

3 août -  A la demande du curé de St-Henri, le Conseil adopte le Rè- 
glement na 84 "prohibant les salles de danse dans les limites de la munici- 
palité". 



M.  Clément Fleury 

Maire du Village de Salnt-Coeur-de-Marie 1195&19721 et  11978-79791 e.t Prefet du Con- 
seil de comte Lac-Saint-Jean Est {janvier 1966 A juin 19681. 



2 novembre- La municipalité accorde le contrat pour l'entretien 
des chemins d'hiver à Ludger Claveau, 3 $300. du mille. 

5 avril- La municipalité demande la construction du pont Carcajou, 
au dessus de la Petite-Décharge, afin d'éviter de passer dans la ville d'Al- 
ma. 

7 avri l- La municipalité soumet un  mhmoire à la Commission Trem- 
blay, dont les principales recommandations sont: la municipalité est en 
difficultés financieres à cause de la séparation de la ville d'Isle-Maligne; Al- 
can devrait payer des sommes considérables en d&dommagement; 
demande de pouvoir taxer les pouvoirs électriques. 

5 décembre- La municipalité accepte que les lignes de 8ell Canada 
traversent la municipalité. 

3 ju i l let-  Le Conseil, en accord avec le village, achète l'ancien pres- 
bytère à certaines conditions, dont l'obligation de loger le sacristain dans 
l'ancienne cuisine. 

13 août- La municipalité se soumet aux articles 240 2490 du Co- 
de municipal décrétant que les maires et conseillers seront élus pour trois 
(3) ans a partir de la prochaine élection. 

27 aout- Le Conseil tient sa premiere séance dans le vieux ptesby- 
tère. 

4 févr ier-  La dette de l'aqueduc est de S 172,000. 

Joseph-Élie Maltais est nommé directeur de I'Union des conseils de 
comté. 

5 aoGt- Le bureau de la Commission municipale de Québec, à Al- 
ma, déménage a Chicoutimi. 

Raymond Harvey démissionne comme surintendant de l'aqueduc, 
A cause de maladie; il est remplacé par Rosaire Harvey. 

1958 

5 juin- Le Bill imposant une taxe de vente de 2% dans tout le 
comté de Lac-St-Jean est en force depuis le le '  janvier. 
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M. Orner Bouchard 

Maire du village de Saint-Coeur-de-Marie (1972-1978). 
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La premiére pompe B incendie de Saint-Coeur-de-Marie. plache devant la nouvelle 
caserne B incendie et  que l'on conserve prbcieusement comme "symbole" histori- 
que. 

L'Hôtel de vllle de Saint-Coeur-da-Maria, lancien presbytbre) qui loge Bgalement la 
Caisse populaire de l'endroit. 



du ministère de la Voirie pour des travaux de voirie. 

5 juil let- La municipaiite accorde un permis de construction B 
Lbonce Bouchard pour un abattoir évalué S 35,000. 

Travaux d'hiver S 162,583. (Octrois $155,031 .). 

17 juin- Le Conseil s'objecte aux changements de la carte électo- 
rale, prévoyant un comté de Ste-Monique à Ste-Rose-du-Nord; le Conseil 
veut demeurer dans le comté de Lac-St-Jean Est. 

1966 

le' février- La rnunicipalitb engage Me Marcel Simard comme pro- 
cureur dans la contestation du rdle d'évaluation par Aluminium du Canada 
Lthe. 

9 décembre- La municipalitb de Canton Delis!e et le village de 
Saint-Coeur-de-Marie s'entendent pour mettre en commun le service des 
incendies: le matériel sera fourni par le village, les dépenses seront parta- 
gkes à 50% et le chef de la brigade des incendies sera Octave Normand, 
qui sera assisté de Raymond Harvey, comme sous-chef. 

Travaux d'hiver S 145,350. (Octrois $ 133,700. ). 

2 janvier- La municipalité proteste auprès de l'Aluminium du Cana- 
da du fait que le niveau du lac St-Jean baisse 6 pouces plus bas que le ni- 
veau donné par la compagnie, ce qui empêche les pompes de fonctionner 
et prive d'eau la population. 

12 avril- La municipalité demande au ministére des Richesses natu- 
relles d'envoyer une équipe pour faire des sondages afin de trouver u n e  
source d'alimentation d'eau potable (puirs artésien). 

20 juin- A la suite de la démission du secrétaire-trBsoi er Noel Du- 
fo~ir, le Conseil recoit 11 applications pour ce poste. En octobre, il retient 
les services de Florent Cbté. 

Travaux d'hiver $329,000. (Octrois $299,800. ). 

4 octobre- La municipalitk installe une pompe au quartier Delisle, 
au coût de $5,000. pour augmenter la pression de l'aqueduc. 

1968 

79 février- De concert avec la municipalité du village, le Canton 



La rue Saint-Joseph en 1940. 

La rue  Saint-Joseph en 1934. 
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Delisle se porte acqukreur d'un terrain de la Fabrique, pour la somme de 
$ 1.00, pour l'aménagement d'une plage municipale. 

Ier avri l- Les Forces motrices du Saguenay, sous la signature de 
René Prévost, avisent la municipalité de prévoir la remise en opCration de 
l'ancienne prise d'eau afin de régler le problème de la pompe dans la Gran- 
de- Décharge. 

Le Conseil engage un ingénieur pour rencontrer \es Forces motrices 
pour tenter de solutionner ce probléme qui revient à chaque printemps. 

6 mai- La municipalité demande au ministère des Ressources natu- 
relles de faire effectuer des sondages dans le secteur de l'Ascension pour 
trouver des puits artésiens. 

3 septembre- La municipalité proteste auprès du gouvernement 
fédéral qui a l'intention d'arrêter le programme de travaux d'hiver. 

4 novembre-  En réponse A la municipaliré, le ministère des Riches- 
ses naturelles avise qu'il fera faire des relev6s sismiques en 1968 et effec- 
tuera des travaux en 1970 pour des puits d'essai. 

1969 

2 novembre- Lors de l'élection de novembre, Robert Gagnon est 
élu maire avec une majorité de 76 voix sur Joseph-Elie Maltaisa; la partici- 
pation des contribuables a été de 74.1 %. 

5 avr i l -  La municipalit4 offre son service des incendies au Canton 
Taché et à l'Ascension. 

7 juin- Le Conseil demande à la Direction génkrale de la Prévention 
des incendies d'envoyer un enquêteur au sujet de l'incendie A la Coopbra- 
tive, le 30 mai. 

5 jui l let- Le Conseil amende le Règlement n o  126 pour autoriser la 
vente de boissons alcooliques dans les limites de la municipalité: 

"La RBgie des alcools du Qudbec est autoris6e $ Brnanre dans le  territoire de 
la municipalité de Canton Delisle des permis de  vente de boissons alcooli- 
ques en nombre at de la catégorie qu.elle jugera A propos d'&mettre, selon 
les demandes qui lui seront prhsent6es." 

2 août- La municipalité accuse réception d'une l e f~ re  du ministère 
des Affaires municipales accordant une subvention de l'ordre de 
S 166,000. payable en dix ans, pour aider 3 la construction du remplace- 
ment de l'aqueduc dans le Rang St-Francois. 



I- : "i . - 
Louise Bouchard, Joseph Larouche et 

+ . .  Y Bella Bouchard. 

La rue Saint-Joseph; B t'arribre, la 
maison de M. Abel Tremblay. 
La fillette ... Gsorgette Bergeron. 



7 septembre- La municipalité recoit une subvention de $ 5,000. 
pour du pavage de rues. 

7 octobre- Le Conseil autorise la confection et la pose d'un pan- 
neau de bienvenue a l'entrée de la municipalite, à la demande de la Jeune 
Chambre de Mistouk. 

De concert avec le village de Saint-Coeur-de-Marie, la muninicipali- 
té de Delisle demande une subvention pour la construction d'une caserne 
de pompier et de l'équipement. Les dépenses sont prévues comme suit: 

Caserne de pompier 75,880.3U 
Équipement 55,500.00 
Frais connexes 13,500.00 

144,880.00 

5 janvier- A la suite de l'abandon de sa charte par le Comité des loi- 
sirs de Saint-Coeur-de-Marie, la rnunicipaiité de Canton Delisle accepte de 
prendre à sa charge l'administration des loisirs, en collaboration avec le vil- 
lage; une convention sera préparée a cet effet. 

2 février- La municipalité recoit une subvention de $ 5,000. pour 
du pavage sur la rue Belley et S 7,000. pour l'amélioration de rues. 

3 mai- Le Conseil accepte un budget de l'ordre de $ 106,879.81 et 
fixe le taux de la taxe foncière à 0.60 cents, plus 0.40 cents pour I'aque- 
duc. 

Le Conseil, par règlement, interdit l'installation de roulotres-rési- 
dences dans le quartier Delisle. 

I f  juillet- La municipalité confie A des ingénieurs le soin de prepa- 
rer un plan d'urbanisme et de zonage pour le quartier Delisle. 

2 novembre- Par le règlement na 180, la municipalité impose un 
permis de $ 10.00 par roulotte, plus les services municipaux. La moitié de 
ces revenus seront versés a la Con-irnission scolaire. 

1973 

5 décembre- La municipalité retient les services d'un avocat, d'un 
ingénieur et d'un comptable relativement au projet d'annexion du quartier 
Delisle a la ville d'Aima. 

3 janvier- La municipalité autorise le notaire V.-U. Larouche à redi- 



Dans les premiers temps, chacun de-  
vait pelieter son bout de trottoir. 

Entretien des chemins ... en  hiver. François Fleury 
recevait 3.00 $ de la Municlpelitb pour entretenir un 
bout de chemin pendant l'hiver. Albert Rousseau, 
qui avait le contrat pour entretenir la route pendant 
une dizaine d'annbes. recevair 15.00 $ pour l'annbe. 
Pour les Rangs, chaque cultivateur entretenait l a  fa- 
çade de son lot et II ouvrait le chemin au printemps. 
L a  gratte. en bois, Btait de fabrication locale e t  Btait 
tirde par un cheval. 
Sur la photo. Fernend Bergeron, Rose Larouche, 
Jeannine Tremblay, Jean-Paul Lapointe et Pierrette 
Larouche. 



ger un protocole d'entente entre les deux municipalités pour la construc- 
tion d'un Centre sportif dans la municipalité. 

25 janvier- La municipalité de Canton Delisle désapprouve catégo- 
riquement le Rhglement no 475 de la Cité d'Alma lequel décrète l'annexion 
d'une partie de la municipalité de Canton Delisle. 

30 septembre- Le Conseil abroge le Réglernent no 185 décrétant la 
construction d'une caserne à incendie et adopte un nouveau reglement 
portant le no 191, par lequel les deux municipalités octroient chacune 
S 125,000. pour la conçzruction d'un poste incendie, l'équipement et un 
camion-citerne. 

3 septembre- Rencontre avec le conseil du village de Saint-Coeur- 
de-Marie pour I'Cbauche d'un projet de fusion. 

3 octobre- Inauguration officielle de la caserne incendie. 

1'' décembre- Formation d'un Comitb de citoyens de Saint- 
Coeur-deMarie comme organisme consultatif dans le projet de fusion. 

4 mai- La municipalitk achere les écoles Manic et Tréco de la Com- 
mission scolaire, conjointement avec le village de Saint-Coeur-de-Marie, 
pour le prix de $5,000. chacune. 

5 octobre- Les Loisirs de Saint-Coeur-de-Marie versent la somme 
de S 5,000. aux deux municipalités B titre de participation financière dans 
l'achat des 6coles Manic ei  Tréco. 

Le maire Robert Gagnon est élu prefet de Comté de Lac-St-Jean- 
Est. 

1%' février- Un groupe de personnes de Saint-Coeur-de-Marie de- 
mande que le Couvent ~otre-Dame-de-l'ile ne soit pas démoli. Ce groupe 
s'est fixé un an pour étudier toutes les possibilités de subventions pour 
une réaffection dudit Couvent. 

La municipalité vend B la Commission scolaire un terrain pour la 
somme de $29,6û0., pour la construction de 1'8cole Jean-Gauthier. 

5 avril- Le Conseil donne son appui à une r8solution du village de 
Sai nt-Coeur-de- Marie relativement A l'achar du vieux Couvent. 



t Duatre ghndrations: Joseph Maltals, son 
- - : 1 fils EugBne, le file de ce dernier Renh et  

L ' sa fillette. 

M. Lbonard Larouche, se rpbre Mme Henrietts Gagnon et sa belle-frlle M m e  Antolne 
Gauthier. A remarquer le magnifique costume port6 par M m e  Gauthier. 



Cette rksolution se lit comme suit: 

"//est unanimement résotu que ce Conseil appuie /a position adop- 
tée par le conseil municipal du village de Saint- Coeur- de- Marie, re- 
lativement d l'achat du vieux Couvent, /aque//e position s'&tablir 
comme sutt: /e Conseil municpal du village de Saint-Coeur-de Ma- 
rie désire louer ledit Couvent popur une période d'un an er demi 
avec option d*achat pour /a somme de S 1.00". 

3 mai- Le Conseil accepte les travaux effectuks dans le cadre du 
Programme d'aide 8 l'implantation d'équipements de loisirs municipaux. 
Ces travaux consistaient en l'aménagement d'un terrain de balle molle au 
quartier Delisle; les travaux A compléter le seront aux frais des loisirs et/ou 
de la municipalité. 

7 juin- Le Conseil appuie le conseil municipal de Saint-Coeur-de- 
Marie dans son projet de  réalisation des Phases II et I I I  du Centre sportif 
Mistouk, soit d'installer un système de glace artificielle et l'aménagement 
des services connexes. 

5 juillet- Dans une lettre à la compagnie Bell Canada, le Conseil 
de Canton Delisle proteste de la façon suivante: 

Ce Conseil manifeste auprés de la compagnie de Téléphone Se// du 
Canada son mécontentement VIS-8- vis l8iniriar/ve de ladite compa- 
gn ie d'inscrire dans son annuaire du Saguenay- L ac- St- Jean, la ville 
d'Alma comme adresse des abonnés du quartier Delisle et du Rang 
Sr-Michel, Canton Delisle. Le Conseil estime que le lait d'être com- 
pris dans /a zone rdléphonique d'Alma ne con frére pas à /a compa- 
gnie de T&/éphone Bell, le pouvoir de dbforrner l'adresse des abon- 
nés du Canton Del~sle. 

Le Conseil de Canton Delisle demande donc à ladite compagnie 
de respecter dans sa prochaine publica rion, les limites territoriales 
de /a municipalité. 



L'hôtel de ville de Delisle. 



Municipalité du village de 
SAINT-COEU R-DE-MARIE 

A la suite de la séparation du village, de la municipalité du Canron 
De l'ile, la première élection eut lieu le le' février et donna le résultat sui- 
vant: 

Maire William Lavoie 
Conseillers Joseph Gaudreault 

Joseph Girard 
Jos. Larouche 
Simon Gagné 
Eugène Bouchard 
Méridé Savard 

Secrétaire ?ad- €mile Trernblay 

4 février- La municipalité est érigée en village et reçoit sa charte 
qui détermine le territoire comme suit: 

"Tout le rerritoire d être érigé en une municipaltré distincte sous le 
nom de "Municipalit14 du village de Saint- Coeur- de- Marie", dans la 
premiére division du Canton De /'/je et  ses bornes, en référence aux 
données du cadastre officiel du Canton De !'!le, sont /es suivantes, 
B savoir: 

au sud: /a Grande- Ddcharge du lac Sr-Jean; 
au nord: une ligne en travers des lots numéros 23, 24, 25, 26- A et 

27-A du troisiéme rang et tirée perpendiculairement aux /i- 
gnes latérales de ces lots suivant le juste miljeu, en profon- 
deur dudit troisiérne rang; 

a l'est: le Io t n 22 dans chacun des deuxiéme et troisième rangs; 
a /'O ues f; les lors nos 28-A et 28- C, dans /e deuxième rang et le lot 

n O 28 dans /e rroisi&me rang. 

le' mars- Location d'un local chez William Lavoie pour tenir les 
sCances du conseil, pour la somme de $7.00 par mois. 

14 mai- Le secrétaire écrit au Departement des Affaires municipa- 
les demandant la procédure à suivre pour profiter des octrois du gouverne 
ment en rapport avec l'aménagement des équipements contre les incen- 
dies. 

La municipalité décide de se porter acquéteur des trottoirs de bois 
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construits par les contribuables. 

Le village de Saint-Coeur-de-Marie fait application pour devenir 
membre de l'Union des municipalités du Québec. 

6 juin- Le Conseil autorise le maire et le secrétaire à rencontrer les 
autorit& municipales de la paroisse afin d'établir le bilan des actifs et pas- 
sifs après la séparation. 

4 juil let- Le Conseil adopte son premier règlement, le Règlement 
no 1, décrétant que les chemins dans les limites de la municipalité seront 
désormais B sa charge. 

15 juillet- Le Conseil accepte que l'administration de l'aqueduc soir 
laissé à la Corporation du Canton Delisle, et ce, jusqu'à nouvel ordre. 

Aprés entente entre les conseils du village et de la paroisse, le bilan 
de la nouvelle Corporation du village de Saint-Coeur-de-Marie s'établit 
comme suit, à la suite de la séparation: 

Actif: Ç 888.94 Passif: S 855.61 

12 octobre- Jean-Baptiste Lebel offre de former une société qui 
aurai1 pour but d'installer la lumière hlectrique dans la municipalité e t  d e  
mande une exemption de taxes pour iine période de vingt (201 ans. Le 
Conseil accepte cette proposition. 

5 décembre- Ren& Tremblay est appoint6 comme chef des pom- 
piers; il sera assisté de Charles Tremblay, comme sous-chef. 

1922 

6 mars- Le Conseil décréte que le ramonage des cheminées se fera 
deux fois par année, soit en avril et en novembre. 

15 avril- Le Conseil accepte que les enfants soient autorisés a "en- 
tendre" les seances du conseil. 

le' mai- Le Bureau d'hygiène du Québec avise la municipalité que 
les plans qui ont 82.5 soumis pour la construction d'égouts, ont été accep- 
tés. 

5 mars- Le Conseil consent une exemption de taxes pour une p& 
riode de dix (10) ans à Eugène et François Tremblay, pour leur moulin à 
scie.. . A la condition que la propriété ne change pas de main. 

À la demande du curC Abel Sirnard, le Conseil consent a placer le 
village de Saint-Coeur-&-Marie sous la protection du Sacré-Coeur. 



- % . - 
Ovila e t  Edmour Savard, fils de MBridé Savard. 



Anne Bavard. fille de MBrldd. Bpouse d'Albert Larouche et mers de  
Paul Larouche. 



7 novembre-  Le docteur l ione l  Cinq-Mars est 611.1 maire. 

14 février- La Municipalité demande a la compagnie Duke Price de 
lui fournir I'élec.tricit6, 

5 jui l let-  En réponse 2 la Municipalité qui demande l'électricité, M. 
McNeely Dubose, representant de la Compagnie, exige une exemption de 
taxes pendant dix (10) ans pour les droits de passage et s'engage a fournir 
le courant voulu le long du réseau. 

23 jui l let-  Le Conseil invite le notaire Rosario Angers B préparer un 
contrat avec la Cie Électrique du Saguenay pour l'installation de I'électrici- 
té dans les wes.  

19 novembre-  Thomas Fleury est élu maire en remplacement du 
docteur Lionel Cinq-Mars. 

1928 

3 janvier- Le maire Thomas Fleury est autodsé faire un voyage à 
Roberval afin de solliciter les autorités de faire passer la ligne du chemin de 
fer plus pr&s du village de Saint-Coeur-de-Marie. 

25 févr ier-  La Cie Ëlectrique du  Saguenay offre d'installer l'électri- 
cité à ses frais dans le village. Pour sa part, le Conseil &tudie la possibilité 
d'installer son propre réseau d'électricité en partant d'une chute apparte- 
nant a Adelard Lemay. 

2 avri l- Le Conseil adopte le Règlement no 25 de mème que le con- 
trat d'éclairage des rues avec la Cie Électrique du Saguenay; le vote ayant 
ét4 de 3 contre 3, le maire Thomas Fleury vote en faveur de Ifadoption du 
Règlement et  du contrat. 

18 avri l- La Commission des services publics émet une ordonnance 
déterminant les taux pour la vente de I'électricité dans les limites du village 
de Saint-Coeur-de-Marie. 

2 octobre-  Le Conseil évalue à Ç 1,200. le nouveau moulin cons- 
truit par Théophile Larouche, sur la demie du lot 26, Rang 111. 

1929 

7 janvier-  Le Conseil porle déjà plainte contre la Cie €lectrique du  
Saguenay pour le service d'éclairage. 

2 avri l- Le Conseil adresse une lettre 3 la Cie Ëlectrique du Sague- 



nay relativement au taux des lumières de rues. 

4 juin- La Municipalité demande à la Compagnie Québec-Chibou- 
gamau de construire une station de chemin de fer à l'intersection de la li- 
gne avec la route r4gionale, sur la frontière du Rang III, Canton Delisle. 

5 mai- La municipalité signe une entente avec la Cie Electrique du 
Saguenay relativement a I'installation de lampes de rues. 

3 novembre- Selon le premier recensement municipal, il y a 

Population 544 
Nombre de familles 80 
Chômeurs actuels 55 
Mariés/soutiens de famille 40 
Non-mari& 15 

6 avril- Le Conseil demande au gouvernement deux citernes ainsi 
que les accessoires pour un syst&me efficace de protection contre les in- 
cendies. 

4 mai- Le Conseil prend la décision de reconstruire les trottoirs en 
ciment. 

9 novembre- Le Conseil decide de niettre a l'essai, avant le Ier jan- 
vier 1932, les taux d'électricité prévus dans l'ordonnance de la Cornmis- 
sion des services publics. 

24 septembre- Les membres du Conseil discutent de l'opportunité 
de placer la municipalité sous le contrôle de la Commission municipale de 
Québec; la résolution à cet effet est rejetée. 

26 novembre- Le Conseil décide de présenter un règlement relatif 
à l'installation, le maintien et l'exploitation d'un systhme de transmission 
et de distribution d'énergie électrique pour les fins d'éclairage, de chauffa- 
ge et de force motrice, par la Cie Electrique du Saguenay, le contrat étant 
de 10 ans. 

16 décembre- La municipalité fait une demande officielle a la 
Commission municipale de Quebec afin que le village de Saint-Coeur-de 
Marie soit déclare en défaut. 



7 août- Le Conseil discute longuement de la question de la cons- 
truction des citernes et de l'exécution des travaux. 

16 aoüt- Le Conseil décide de construire quatre citernes, A la jour- 
née, selon les plans et devis fournis par le Commissariat des incendies, qui 
accorde un octroi de S 7,100. à cet effet. Les travaux débutent le 21 août. 

2 octobre-  Le secrétaire-trbsorier mentionne que la municipalité 
est maintenant sous le controle de la Commission municipale de Québec. 

25 avr i l -  Le Conseil demande à ia Cie Électrique du Saguenay 

"de bien vou/oir enlever les lampes de rues. Vu /a durer& des temps, 
/a municipalit.4 ne peut absolument pas payer les arrérages et ne 
voit aucun débouché permettant d'être en mesure de pouvoir les 
payer a /'a venir". 

19 janvier- Le secrétaire-trésorier est autorise a demander le pros- 
pectus des Caisses Desjardins afin de voir la possibilité de former une de 
ces Caisses dans les limites de la municipalitb. 

7 novembre- Paul-Emile Tremblay est élu maire en remplacement 
de Thomas Fleury. 

7 décembre- Le Conseil appuie fortement la demande du Conseil 
diocésain de l'Action catholique de Chicoutimi en rapport avec I'organisa- 
tion pour combattre le cornmvnisrne. 

1937 

5 février- Oans une lettre 3 la municipalité, le Commissariat des in- 
cendies recommande d'installer 3 sirènes sur une même base, avec six 
boites d'appel. Accepté. 

10 novembre-  William Lavoie, 1 er maire du village en 1921, est rée- 
lu maire. 

3 avri l- La Compagnie Price refuse de céder le Canton Jogues pour 
en faire une limite cantonale. 

Cette rbponse fait suire iS une demande de /a municipalité adressée 



à l'Honorable Ministre des Terres et Forets, pour obtenir, pour son 
service exclusif, en limites cantonales, avec permis de coupe de 
bois sous la direction du Ministére, toute la partie des terrains si- 
tués dans le Canton Jogues, couvrant les terrains 7-2-3-4. Le Con- 
seil avait alors men fionné que "la seule limite a bois qui resrait a Br& 
submergée par le rehaussement des eaux de la Grande- Décharge et 
du lac St- Jean". 

3 juillet- Le rninistére de la Voirie avise la municipalité qu'il fera .û3 
milles de bitume dans le village au cours du mois de juillet. 

8 novembre- Edmour Savard est élu maire. 

Nous empruntons A l'abbé Jean-Noël Gagné le texte suivant: 

On retient en 1939, l'adoption d'un vaste plan de rdorganisarion fi- 
nancière pour les corps publics d&ficitaires, tan t 2 Saint- Coeur- de- 
Marie qu'a Saint- Joseph- d'Alma. Cene mesure était devenue r;&- 

cessaire. En effet, une administration ambitieuse, escomptant plus 
qu'il ne fallait sur les possibilit.@s industrielles, ainsi que des condi- 
tions économiques gén8rales et /O cales dé favorables, avait plongé 
le Syndicat, le village et la Commission scolaire ainsi que la paroisse 
de St- Coeur- de- Marie, la ville et la Commission scolaire ainsi que la 
paroisse de St-Joseph-d'Alma, dans un marasme financier. 

lis avaient alors une derte globale de $ 1,450,730. Pour les aider a 
combler ce déficit, /e gouvernement a vair adop té en 7935, une loi 
qui obligeait les villes d'Ide-Maligne et de Riverbend B leur verser 
annuellemenr, pendanr trois ans, une somme de S IO,aX). chacu- 
ne. Ce devait êfre /à une compensation pour les difficulr6s créées 
aux corps publics déficitaires par /a fonda lion de ces deux munici- 
pa/ités. 

Cependant, pour profiter de cette mesure, les corps publics con- 
cernés devaient auparavant s'entendre sur un plan de réorganisa- 
tion financiére, C'est pourquoi en 1939, sur une proposition de la 
Commission municipale de Québec, gui avait Bté chargée d'admi- 
nisrrer ces fonds, les municipalités concernées sdoptérent un plan 
de réorganisa lion financiére. 

Ce projet prévoyait la consolidation de la dette et I'émssion de nou- 
velles obligations pour remplacer les anciennes, l'annexion a ces 
obligations de coupons repr4sentant I'intérgt B des taux avanfa- 
geux, le prolongement de l'aide fournte par les villes d'Isle- Maligne 
et de Riverbend jusqu'en 7965, l'administration des capitaux ainsi 

310 



accumulés par la Commission municipale de Québec qui verrait a 
/es faire fructifier et, enfin, I'dchéance des obligations en juillet 19% 
dare où les corps publics déficitaires seraient en mesure de rem- 
bourser sinon totalemen r, du motns en grande p a d e  /a dette qu'ils 
avaient contractge. 

Les livres de minutes des annees 1939 B 1944 
ont &th Bgarbs ou perdus. 

5 novembre- Le Conseil donne l'autorisation B u n  groupe de jeu- 
nes du village de Saint-Coeur-de-Marie "de se former en association spor- 
tive et artistique, selon les lois de la province, ce légalement et r&guli&re- 
ment, sous le nom qu'ils décideront". 

20 novembre- Le Conseil entreprend des travaux sur les terrains 
de la Commission scolaire pour faire u n  terrain de jeux a l'usage de la jeu- 
nesse étudiante de Saint-Coeu r-de- Marie. 

4 mars- Le Conseil autorise l'achat d'une pompe à incendie, sur 
camion, au prix de S 4,800. 

1947 

5 rnai- Le Conseil ayant dkclaré par résolution, en date du 15 juillet 
1921, qu'il autorisait le  Canton Delisle à administrer le  &seau d'aqueduc, 
revient sur sa décision et déclaie cette résolution nulle et sans effet. 

Le Conseil considère qu'il est co-propriétaire de tout le rkseau, tant 
dans le village que dans la paroisse, et il veut administrer le réseau d'aque- 
duc qui est dans les limites du village. 

Le Conseil du village invite donc celui du  Canton Delisle h une ren- 
contre fixbe au 26 mai, pour discuter de cette question. Le Conseil de Can- 
ton Delisle ne s'étant pas présenté à cette rencontre, le Conseil du  village 
demande donc a la Commission municipale de Québec d'otdonner la for- 
marion d'un tribunal d'honneur pour régler ce différend. 

4 août- Le secretaire donne lecture de deux avis légaux émis par les 
avocats Jules Landry e t  André Gauthier, concluant définitivement que ta 
Corporation du village et la Municipalité de Canton Delisle sont co-proprié- 
taires dudit réseau d'aqueduc et qu'aucune clause de droit n'est interve- 
nue pour faire predre ce droit depuis le 15 juillet 1921. 

9 septembre-  Le Conseil demande donc a la Commission munici- 
pale de Québec d'autoriser le Conseil du village de Saint-Coeur-de-Marie 3 



prendre action en partage contre la Municipalité de Canton Delisle, qui re- 
fuse sans droit, de remettre l'administration du réseau de l'aqueduc du vil- 
lage entre les mains du Conseil du village de Saint-Coeur-&-Marie. 

Cette rbsolution est déclarée illegale par la Commission municipale 
de Québec, en date du 2 février 1948, qui désapprouve ce procédé. 

1949 

8 novembre- €(nile Fleury est élu maire du village. 

4 novembre- Anatole Fleury est élu maire. 

5 février- Le Conseil compte quatre membres de la famille des 
Fleury: Anatole, maire; &mile B Thomas; Emile B Joseph et Stanislas. 

21 avril- Le Conseil adopte le règlement no 62 concernant le service 
de la police: 

"1 e corps de pol~cs de /a Munrcipaliré du village de Saint- Coeur-de- 
Marie se composera d'un chef, d'un sous-chef, de sergents et du 
nombre de constables que le conseil déterminera; 

/es hommes du corps de police seront sous la direction d'un chef et 
seront armks, habi/lés et pa yés selon que le Conseil l'ordonnera", 

7 juillet- La Municipalité ayant reçu une subvention de l'ordre de 
Ç 55,000. accorde le contrat pour la confection de canaux d'égouts, )d 

Roch Construction pour la somme de $58,308.03. 

let dbcembre- Le Conseil invite tous les corps publics et associa- 
tions du village à souscrire afin d'aider la municipalité à se payer les servi- 
ces d'une police municipale au village. 

A la même séance, le Conseil vore une somme de $30,000. pour la 
consiruction de trottoirs en ciment. 

1953 

2 novembre- Le Conseil adopte le Rkglement no 70 relativement 
aux taxis et fixe les tarifs. 

4 janvier- La municipalité du village de St-Coeur-de-Marie deman- 



de d'être sous la juridiction de la Cour municipale d'Isle-Maligne. Accepté; 
coùt S 300. par année. 

31 mars- Me Louis-Patrick Falardeau, d'Alma, est nommé ptocu- 
reur de la municipalité pour faire observer le règlement de circulation, poli- 
ce et bon ordre.. . son salaire sera de 10% des amendes. 

Le budget de l'année 1955 est de $ 11.153.; le taux de la taxe à 
$ 2.90 du S 100. d'évaluation sur une évaluation de $300,000. 

1955 

Wellie Tremblay est élu maire. 

1956 

11 juin- À la suite d'une entente entre les autorités de la Fabrique 
de Saint-Coeur-de-Marie et les autoritbs municipales de Saint-Coeur-de- 
Marie et de Canton Delisle, les deux municipalités deviennent co-propriè- 
taires de l'ancien presbytère pour en faire un hôtel de ville; cette entente 
avait &té precédemment acceptée par les contribuables et approuvee par 
Monseigneur Georges Melancon le 26 avril. L'entente prkvoyait que les 
deux municipalités devaient héberger le sacristain. 

9 avri l- En vertu de l'article 266 du Code municipal, le territoire de 
la municipalité du village de Saint-Coeur-de-Marie est divisé en deux ar- 
rondissements de votation. 

6 août- Le Conseil adopte le Règlement no 71 prévoyant que la du- 
rée des fonctions du maire et des conseillers sera a l'avenir de trois (3) ans. 

le' octobre- La municipalité loue a la Caisse populaire de Saini- 
Coeur-de-Marie, deux locaux dans Ifhotel de ville pour le prix de Ç 50.00 
par mois. 

1957 

5 août- Le bureau de la Commission municipale déménage d'Alma 
à Chicoutimi. 

18 novembre- La Mbnicipalité du  village de Saint-Coeur-de- 
Marie adopte une rCsolution pour accepter qu'une taxe de vente de 2% 
soit perGue dans la municipalité, en vertu de l'article 4 du chapitre 88 des 
Statuts refondus du Qukbec 1941. Cette demande fut sanctionnée par 
u n  Bill de la Ikgislature provinciale et applicable B tout le comté de  Lac-St- 
Jean-Est. La résolution par elle-méme explique le mode de distribution et 
de perception: 

QU';/ soit résolu en principe de demander le drott d'imposer une 



taxe municipale de vente de 2% dans la municipalité du village de 
Saint- Coeur-de- Marie pour être perçue conjointement avec celle 
actuellement imposée dans la ville d'Alma et les autres municipali- 
tés du comTé où une telle taxe de venre est déjà en vigueur et sui- 
vant les proportions ddterminCes dans la r&solution à cet effet 
adoptée par le conseil de ville d'Alma et qui se lit comme suit: 

1- Ladite taxe de vente sera prélevée et perçue en même temps, 
de la même maniére, aux mgmes conditions et avec les mêmes 
sancrions que /a taxe perçue en vertu de l'article 4 des Statuts 
refondus de Québec 3943, et ses amendements; le montant 
perçu provenant de ladite taxe de vente imposée dans le comt.4 
de Lac- Sr-Jean- Est, sera remis à la ville d'Alma qui se chargera 
d'en faire elle-même la distribution aux municipalités locales, 
moyennant un faux de perception de 3% du montant 2 distri- 
buer, pour couvrir les frais d'administration occasionnés a ladi- 
te ville par une telle distiibution; 

2- La distribution des rnonrants que recevra la ville d'Alma sera 
trimestriellement distribuée et se fera de la facon suivante: 

La ville d'Alma retiendra d'abord /e quart 17/41 de /a somme 
perçue pour elle, la ville de Naudville, /a paroisse d'Alma, /e Vil- 
lage et la paroisse de St- Jérôme au 3 1 décembre 7957: elk dis- 
tribuera le surplus au prorata de la pop ula tion des municipalités 
locales de comté, moins 3 % pour ses frais d'administration, en 
se basant sur /a population établie par le recensement fëdéral 
du le'jutn 1956; 

3- Tous les frais à encourir pour la passa fion d'un Bill pour I'impo- 
sition de ladite taxe de vente dans la zone décrite dans la pré- 
sente résolution seront payabies d'avance par /e Conseil de 
comté de Lac-Sr-Jean- Est, qui répartira ensuite le coût dudit 
Bill entre les municipalités de la zone d'imposition ou une telle 
taxe n'est pas ddjd imposée; 

4- L 'acceptation est condirionnée, strictement et  de plein droit, à 
l'incorporation, dans la zone de la taxe de vente projerée, des 
villes de Riverbend, d'Isle- Maligne et de /a Municipalitd de 
Canron Tach@: 

5- Le projet de loi B être soumis a /a L égisla rure étant un essai ou 
une expdrience, n'aura qu'une durée de deux ans; 

6- Dans l'intervalle, les droits et privilèges des corporarions pos- 
sédant actuellement le pouvoir e? /'organisa?ron de percevoir 



semblable taxe, ne seront que suspendus et, B l'expiration 
du délai de deux ans précité, à compter de la sanction de la loi 
projetée, les parties au projet présenr redev~endront dans /'état 
actuel comme si ladite Joi n'avait pas existée. 

1 958 

3 mars- Le Conseil demande au ministère des Travaux publics un 
octroi de $13,000. pour des rravaux au quai et l'achat de trois (31 citernes pour 
incendies. Les travaux au quai sont: un  mur de pierre du c8té ouest, la répara- 
tion de la bâtisse et la cons~ruction d'un monte-chaloupe. 

2 septembre- La Municipalité loue un terrain de Paul Dub4, sur le lot 
no 1 du Rang III pour l'utiliser comme dépotoir, au coût de $75.00 par année 
pour une période de cinq (5) ans. 

7 novembre- Clément Fleury est élu maire. 

26 mai- Le Conseil décide de consrruire une cabane à incendie adja- 
cente a I'h6rel de ville et accorde le contrat A Èmile Fleury pour la somme de 
$19,915.30. 

19 juin- Le Conseil accorde à Chauffage Moderne. au coût de $3,500. 
i'installarion du chauffage et de l'électricité dans la cabane a incendie. 

Le ministére des Travaux publics accorde une subvention de $5,000. 
pour la construction de la cabane a incendie et y ajoute une subvention spé- 
ciale de $2,500. 

8 novembre- La vieille bâtisse a feu est vendue à Vincent Rousseau 
avec obligation de la déménager ou la démolir. 

7 ddcembre- Le Conseil demande de renouveler l'entente au sujet de 
la taxe de vente. 

7 mars- Les municipalités du village et de la paroisse signent un pro- 
tocole d'entente pour I'utiliçation de I'kquipement du service des incendies. 

2 mai- La Municipalite reçoit une Mention honorabie de la "National 
Fire Protection Incendies", pour le travail de prévention des incendies en 
1959, pour les municipalités de moins de 2,500 àmes. 

La municipalité effectue des travaux d'hiver de l'ordre de $8,150. avec 
octrois de $6,100. 









2 mars- Le Conseil adopte le Règlement no 124 decretant I'aménage- 
ment d'une bibliothèque municipale. 

6 avril- Le Conseil signe u n  protocole d'entente avec la Corporation de 
Canton Taché (Saint-Nazaire) pour l'utilisation du matériel à incendie, plus 
deux hommes. 

La même entente est signée avec l'Ascension. 

7 juin- La Municipaliré achète les lots 26,-A-22, 26-A-23, 26-A-24 et 
26-A-25, du Rang III, à raison de 0.07 le pied carré, pour la construction d'un 
garage municipal. 

25 octobre- Le Conseil s'objecte au choix de l'emplacement de la 
nouvelle €cale polyvalente et demande qu'une nouveile étude soit faite. 

7 décembre- Le Conseil adopte le Règlement no  126, décrétant "qu'il 
sera interdit de stationner sur une partie de la rue St-Joseph et toutes les rues 
de la municipalité, entre minuit et 7 heures du matin, du 1 er novembre au 1 er 

mai de chaque année. 

5 novembre-  Lors de l'élection au poste de maire, Orner Bouchard 
est élu avec une majorité de 190 voix. 

ler octobre-  Le Conseil adopte le Règlement no 135, ayant pour 
objet "la construction d'un poste a incendie et I'achat d'équipement com- 
prenant une auto-pompe et un  camion-citerne, ainsi qu'un emprunt par 
obligations au montant de $ 86,000. pour défrayer le coùt des travaux et 
des achats. 

1974 

TO mai-  Le Conseil décide d'acheter de Ludger Harvey, les terrains 
nécessaires a la construction de la caserne a incendie. 

12 juin- Approbation des plans et devis de la caserne. 

30 septembre- Après avoir reçu l'approbation du ministhre des Af- 
faires municipales, le Conseil adopte le Règlement no  140 prevoyant une 
dépense de $ 240,283.60 pour la construction d'une caserne à incendie, 
I'achat d 'une auto-pompe !$ 36,400.) et un camion-citerne de 150 gallons 
( $  31,145.). 

1975 

6 janvier- Le ministère des Affaires municipales autorise la Munici- 



palité a effectuer, en rkgie, les travaux de construction de la caserne A in- 
cendies. 

3 février- Le Conseil fixe le taux de la taxe foncière à 0.80 cents. 

3 mars- En vertu de l'article 77 du Code municipal qui fixe la rému- 
nération des élus à 0.30 par habitant, le salaire du maire est port& 8 Ç 650. 
par annbe alors que celui des conseillers est fixé 3 $225. 

7 avri l- Le Conseil fait l'&change de 33,300 pieds carrés avec la 
Commission scolaire pour la construction de l'école secondaire. 

2 juin- Le Haut-commissariat aux sporrs et aux loisirs accorde une 
subvention de l'ordre de S 6,000. pour I'arnénagement du terrain de jeux. 

La Municipalité demande une subvention de $ 10,000. pour la con- 
fection de son plan d'urbanisme. 

4 août- Le Conseil adopte son Règlement no 143 créant une Com- 
mission d'urbanisme formée de 6 membres dont deux nommés parmi les 
membres du conseil. 

25 septembre- La Municipalitk, par son Règlement no 146, prévoit 
un emprunt de $500,000. pour la réalisation des phases II et III du Centre 
sportif Mistouk, soit le système de réfrigkration e t  l'aménagement int& 
rieur. 

14 octobre- Le Conseil adopte son Règlement no 147 relativement 
au zonage, la construction et b l'usage des batirnents et des terrains. 

3 novembre- Le Conseil approuve un projet d'initiatives locales 
(PI11 au montant de S 66,900. pour le Club Amico inc. 

La Municipalité demande a la Commission d'habitation du Québec 
l'autorisation de construire 18 unités de logements. dont 10 serviront pour 
les personnes Bgées. 

1976 

3 fhvrier- La Municipalité reçoit une subvention du miniszére des 
Affaires municipales pour la construction du poste à incendies. 

3 mai- Le conseiller Réginald Fortin est autorisé à rencontrer I'ing6- 
nieur Jean-Guy Tremblay, directeur régional du ministère de la Voirie, re- 
lativement au projet de contournement de Saint-Coeur-de-Marie par la 
route régionale. 

7 juin- La Municipalité recoit une subvention de S 17,000. du minis- 
tère des Transports pour des travaux de voirie. 



7 septembre- Le Conseil met fin & l'entente avec l'Ascension pour 
le service en commun des équipements pour les incendies. 

Selon le recensement du Canada pour l'année 1976, la population 
de Sainr-Coeur-de-Marie est de 1150 habitants alors qu'elle était de 1218 
en 1971. 

6 décembre- Le Conseil accepte le "Comité de citoyens" comme 
organisme consultatif sur tous les sujets de compétence municipale. 

La Commission scolaire demande d'aménager le Ze étage de l'hôtel 
de ville pour ses besoins et  s'informe du prix de location. 

1977 

4 janvier- Le Conseil demande au ministbre des Transports de re- 
prendre g sa charge l'entretien des chemins d'hiver. 

La Municipalité avise la Commission scolaire qu'elle a l'intention de 
se porter acquéreur du Couvent Notre-Dame-de-l'il@. Le 4 avril, le Conseil 
fait une offre d'achat pour $1.00. 

4 juillet- Le Conseil refuse de louer d' "Environnement-Canada", 
pour la somme de $ 100. par année, le quai de Saint-Coeur-de-Marie ... 
parce que l'utilisation n'est pas suffisante, que cette location l'obligerait B 
avoir un gardien et qu'il serait difficile de diviser le coût des réparations. 

le' juillet- Le Haut-commissariat accorde une subvention de 
Ç 2,000. au Cornite des loisirs de Saint-Coeur-de-Marie. 

6 septembre- La Municipalité reçoit une subvention de $ 31.558.û6, 
ceci étant la deuxième tranche de la subvention de $ 157,794.30 pour le 
système contre les incendies. 

Jean-Paul Lafouche, chef du service des incendies, est autorisé a 
suivre des cours de "Prévention des incendies". 

3 octobre- Le ministère des Transports accorde une subvention de 
Ç 10,000. pour des travaux de voirie. 

Le Cornit6 des loisirs de Saint-Coeur-de-Marie verse la somme de 
$ 5.000. comme contribution 3 l'achat, par la municipalité, des écoles 
TRECO et  MANIC, selon l'entente. 

Le Conseil offre de vendre a la Commission scolaire un terrain pour 
la construction de I'bcole Jean-Gauthier, pour le prix de $ 1.00. 

1978 

2 janvier- La Municipalite de Saint-Coeur-deMarie adhère au 



Comité intermunicipal des loisirs du secteur Nord, à raison de Ç 1.21 per 
capita. 

6 février- La Municipalité prend connaissance du plan préliminaire 
de la municipalité, par l'arpenteur Paul Lalibertk. 

8 fhvrier- Le Conseil donne son appui au Conseil économique d'Al- 
ma qui demande la construction immédiate de l'autoroute Alma-La Baie. 

La Commission scolaire offre 8 la Municipalité de lui louer le Cou- 
vent Notre-Dame-de-l'!le avec option de vente. Le Conseil considère qu'il 
s'agit là d'un engagement de crédit, particulièreinent si le Couvent doit 
être démoli et  refuse. 

3 avril- La Commission scolaire demande au ministère de ~'Éduca- 
tion I'autorisaiion de vendre le Couvent Notre-Dame-de-l'lle pour la som- 
me de S 1.00; si la Municipalité n'est pas intbressée à l'acheter, le Couvent 
sera démoli. 

Rangée du haut: Armand Laroliche: John Larouche: Mav Larouche. bpouse d'Ar- 
mand Maltais: Hector Larouche: Anna Larouche, Bpouse de Gaudlose Gaudrsault; 
Émbrentia. Bpouse d'Ernest Bouchard; ranghe du centre: Dina Larouche. épouse en 
premieres noces d'Ernesr Harvey e t  e n  deuxiemes noces de Jean Bergeron: Ferdinst 
Larouche: Jean Larouche (80 ans): Delphine Néron. dpouse de Ferdinat Larouche: 
Joseph Larouche; CBcile Larouche. Bpouss en premieres noces d'Edmond Fortin et 
en deuxidmes noces de Georges Fortin: rangée du bas: Antonia, épouse de Baptiste 
Noreau: Antoine. marié A Emma Simard; Charles. Henr i  et Marie-Louise. épouse 
d'Edgar Bouchard. {Cette derni8re. 5gée de 77 ans. demeure à Notre-Dame-du-Ro- 
saire) La fami l le de Ferdinat Larouche. s'btablit dans l e  Rang 5 en 1903. 



Le ministere des Affaires municipales avise la Municipalité qu'elle 
n'a pas le droit de vendre un terrain à la Commission scolaire pour S 1 .O0 
mais doit le vendre selon le prix de I'4valuarion. 

Après expertise, le terrain est vendu pour la somme de $29,600. 

7 août -  Le Conseil fixe les tarifs suivants pour les infractions au ré- 
glement de circulation 

stationnement interdit 5.00 
Parcomètre expiré 2.00 
Vitesse excessive 21 .O0 
Autres 10.00 

6 novembre- Le Conseil demande a la Commission scola~re de lui 
donner la cloche, la croix et la pierre angulaire du  Couvent qui a été démo- 
li. 

Le maire Bouchard ayant offert sa démission, Clément Fleury est 
élu pour un deuxième terme. 

1979 

5 février- Le Conseil demande l'appui de 1'U.P.A. pour le tracé 
suggéré par le conseil pour le contournement du village par la route régio- 
nale. 

5 mars- Les conseillers font par1 de leur rencontre avec les mem- 
bres du  conseil de la Corporation de Canton Delisle, relativement au projer 
de fusion des deux municipalités. 

2 avri l- La Municipalité recoit une subvention de $ 35,000. pour la 
rénovation d'habitations dans le cadre du programme PAREL. 

4 ju in- Le Conseil projette un emprunt au montant de Ç 250,000. 
pour le système de réfrigération au Centre sportif Mistouk, affectant à cet 
item la subvention de $ 150,000. du Haut-commissariat ainsi que le produit 
de la souscription populaire au montant de S 132,000. Pour sa part, la mu- 
nicipalité souscrit $3,500. à cette souscription populaire. 

Le projet de fusion des deux municipalités est accepté. 

A u  moment de la fusion, en 1979, le budget du Village de Saint- 
Coeur-de-Marie était de l'ordre de $ 267,436.00 et l'évaluation était de 
$ 4,638.220. avec u n  taux de taxe foncière de $ 1.90 du S 100. d'évalua- 
tion. 



Assise, Maria Maltals.  [Mme 
J.-A. Bouchard), lére institu- 
trice diplombe: debout: Lau- 
reite Bouchard {Mme Eugdne 
Maltais. 

P 

Albert  Larouche e t  Lionel Bouchard 
posant pour la postetitb. 

ii d 

Antoinette et Bella Bouchard. A I'arrih- 
ra. l'ancien hôtel Rousseau, construit 
par Alfred Rousseau e t  vendu B plu- 
sieurs reprises et  acheté en dernier lleu 
par Ludget Harvey qui l'appela HÔTEL 
CENTRAL. 



La fusion de la Corporation municipale de Canton Delisle et  du villa- 
ge de Saint-Coeur-de-Marie, en 1979, a été amorcée dès 1972. À ce rno- 
ment-13, les deux municipalités avaient déjà mis en commun plusieurs ser- 
vices, tels le service des incendies, la plage municipale, les loisirs et I'aque 
duc. 

Au cours des nombreuses rencontres des conseils des deux muni- 
cipalités pour discuter des problèmes inhérents aux services fusionnes, on 
discutait également de la possibilité de fusionner les deux municipalités 
afin de diminuer les d4penses d'administration des deux municipalités et 
de donner un meilleur service A la population. 

Pendant que la Corporation municipale de Canton Delisle, en date 
du le' mars 1972, demandait au ministère des Affaires municipales de lui 
dklkguer un représentant susceptible d'informer les contribuables des im- 
plications de la fusion, le conseil du village demandait h son secrbtaire-tré- 
sorier de préparer un bilan financier des deux municipalités afin d'en étu- 
dier les implications dans I'kventualité d'une fusion. 

Quelques mois plus tard, le conseil de la Corporation municipale de 
Canton Delisle dbcidait de suspendre toutes les procedures de fusion tant 
que le village n'aurait pas fait confectionner un rôle d'évaluation à la valeur 
scientifique. 

L'étude du projet de fusion fut donc abandonné temporairement et 
ce n'est qu'en septembre 1976 que les deux conseils se réunirent de nou- 
veau pour préparer l'ébauche d'un projet de fusion, avec les chiffres pré- 
parés par le secrétaire-trésorier et ajustes à cette date. 

Les rencontres se multiplièrent en 1976 et 1 9 n  et le 7 décembre 
1977 les deux conseils retiennent les services d'un arpenteur professionnel 
pour préparer la description technique de la future municipalité. 

En même temps, les deux conseils organisèrent des séances d'in- 
formation à l'adresse des contribuables et leur firent parvenir une docu- 
mentation fort détaillée sur le projet de fusion avec les états financiers de 
chacune des deux municipalités et un budget consolidé dans l'éventualité 
d'une fusion. 

En mai 1978, le ministère des Affaires municipales, apr&s avoir pris 
connaissance du projet de fusion, acceptait que la requête en fusion soit 
modifiée de façon à ce que la répartition des sièges au conseil, 12 pour le 
village el 4 pour le Canton Delisle) soit maintenue pour la première élection 



générale et les deux suivantes 

Le 28 octobre 1978, le Canton Delisle adoptait son rhglement 
no 213 alors que le village adoptait le sien portant le no 216, décrktant la 
présentation d'une requ&te en fusion. 

Voici le texte de cet-te requête prksentée par les deux municipalités, 
requête qui donne des détails intéressants sur le fonctionnement de la 
nouvelle municipalité. 

AU LIEUTENANT-GOUVERNEUR EN CONSEIL 

La Corporation municipale du village de Saint-Coeur-de-Marie 

La Corporation municipale du Canton de Delisle 

Exposent respectueusement: 

1- ATTENDU QUE la Loi favorisant le regroupement des municipalités 
(1971, chapitre 53) prévoit que les rnunicipali tés qui désirent se fusion- 
ner peuvent adopter un reglement autorisant la présentation d'une 
requete conjointe au Lieutenant-gouverneur en conseil, le priant de 
d&livrer des lettres patentes fusionnant ces municipalités et créant 
une nouvelle municipalité; 

2- AlTENDU QUE le conseil de chacune de vos requérantes a adopte un 
tel réglement; 

EN CONSEQUENCE, vos requérantes vous prient de &livrer des let- 
tres patentes fusionnant le village de Saint-Coeur-de-Marie e t  le Can- 
ton de Delisle, selon les modalités suivantes: 

a) Le nom de la nouvelle municipalité est "Municipalité de Delisle"; 

b) Le territoire de la nouvelle municipalité est celui détermine par la 
description technique e t  le plan sur toile préparés par monsieur 
Paul Laliberté, arpenteur-géomètre, en date du 20 janvier 1978. 
La description technique est annexée B la prhsente requête pour 
en faire partie comme si elle était ici au long reproduite; 

c) La nouvelle municipalité est régie par le Code municipal; 

d) Jusqu'à la première élection générale, le conseil provisoire sera 
composé de tous les membres des deux (2) conseils existants au 
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moment de la fusion. Le quorum sera de huit 18) membres. Les 
deux maires alternent comme maire du conseil provisorre pour 
deux périodes égales qui couvrent le temps separant la première 
assen-iblée e t  la date de la premiere élection générale. Le premier 
maire A exercer ce rôle est le maire de l'ex-municipalité d u  village 
de Saint-Coeur-de-Marie; 

el  La première séance du  conseil provisoire sera tenue le deuxième 
lundi juridique suivant I'entrée en vigueur des ietrres patentes. El- 
le aura lieu a 20 heures dans la salle de I'hbtel de ville dans I'ex- 
municipalité de Saint-Coeur-de-Marie; 

f) Pour la première élection générale et pour 3 élections subséquen- 
tes, seuls peuvent être candidats aux sieges nos 1 et 2, les person- 
nes possédant le cens d'éligibilité conformément à l'article 226 du  
Code municipal et inscrites au r6le d'évaluation A l'égard d'un im- 
meuble situé dans le territoire de l'ex-municipalité du village de 
Saint-Coeur-de-Marie et seuls peuvent être candidats aux sièges 
nos 3,4, 5 et  6 les personnes possédant le cens d'éligibilité confor- 
mément I'article 226 du  Code municipal et inscrites au rôle 
d'évaiuation a I'egard d'un immeuble situé dans le territoire de 
l'ex-municipalité du Canton de Delisle; 

g) La premiere élection générale aura lieu le deuxième dimanche d u  
deuxième mois suivant le mois de l'entrée en vigueur des lettres 
patentes. La durée du mandat des membres du  conseil est d e  
trois 13) ans et les sieges seront numérotés de un ( 1 )  à six 16). 
L'élection subs&quente, pour le remplacement de deux conseil- 
lers, tel que prevu par l'article 249 "C" du  Code municipal, a lieu 
le premier dimanche de novembre de l'année suivante; 

hi Le secrktaire-trésorier de la nouvelle municipalité est le secrétaire- 
trésorier de l'ex-village et de l'ex-canton; 

i) Les règlements, résolutions, procès-verbaux, rbles d'évaluation, 
rôles de perception et autres actes de  chacune des municipalités 
requérantes demeurent en vigueur dans le territoire pour lequel ils 
ont été faits, jusqu'à ce qu'ils soient amendés, annulés ou abro- 
gés par la nouvelle municipalitk; 

j) U n  inventaire sera fait de tous les documents Irèglements, pro- 
ces-verbaux, rBles d'évaluation, photographies, permis de cons- 
truction, cartes, plans, rapports et autres) produits ou  recus par 
les anciennes municipalités fusionnées sous la direction du secré- 
taire-trésorier dans les six (6) premiers mois qui suivront la publi- 
cation des lettres patentes. Toutes les pièces vieilles de moins de 



cinq (5) ans nécessaires a la bonne marche de la nouvelle munici- 
palité y seront conservées. Quant aux autres piéces, seront con- 
fiées à la garde du Conservateur des archives nationales du Oué- 
bec celles qu'il aura jugées d'intérêt historique, et ce, en vertu de 
la législation relative aux Archives nationales du Québec 11696, 
chapitre 26); 

k} Tous les biens mobiliers et immobiliers appartenant a chacune 
des municipalités requérantes deviendront la propriété de la nou- 
velle municipalité; 

1) Les surplus ou deficils accumulés des ex-municipalités, h la date 
de l'entrée en vigueur des lettres patentes, deviennent au bénéfi- 
ce ou % la charge de la municipalité qui a accumulé ces surplus ou 
déficits; 

m l  Les emprunts h long terme contractés par chacune des municipa- 
lites seront remboursés conformément aux clauses d'imposition 
de chacun des règlements; 

n) Toute dette qui pourrait survenir B la suite d'une poursuite judi- 
ciaire ou d'une transaction, pour un ou des actes posCs par une 
des municipalités, est d la charge ou au bbnéfice de cette ancien- 
ne municipalité; 

O )  La nouvelle municipalité deviendra effective conformément a la 
loi. 

Signé à Saint-Coeur-de-Marie ce vingt-huitième jour d'octobre 
1978. 

CORPORATION MUNICIPALE CORPORATION MUNlClPALE 
DU VILLAGE DE SAINT- DU CANTON DE DELISLE 
COEUR-DE-MARIE 

Orner Bouchard, maire Robert Gagnon, maire 

Florent Cbté, sec.-trés. Florent Côté, sec.-trés. 

Pour des raisons d'ordre administratif et aprés entente avec le mi- 
nistère des Affaires municipales, la fusion ne fut dbcrktée par le Lieute 
nant-gouverneur en conseil qu'un an aprés, soit lors de I'4mission des let- 
tre patentes de la nouvelle municipalitd de Delisle, en date du 31 juillet 
1979. 

En vertu de l'article D de la requête en fusion, la premiére séance de 
la nouvelle municipalité de Delisle eut lieu le 4 septembre 1979, sous la pré- 
sidence de M. Clément Fleury, en prdsence des conseillers des deux an- 





Voila pourquo,, il sera extrémement important de porter notre 
cboix sur des esprits éclairés, des gens imbus du désir de bien faire, 
des gens qui viendront Id, non pas avec des oeill&res. Au contmire, W 
faudra que routes ces personnes, de quelque coin qu'elles viennent 
sachent regarder 8 droite et 8 gauche, en a vant et en arrière. Il fau- 
dra que les futurs conseillers er conseilléres, car /es femmes aussi 
posshdent le droit de briguer les suffrages, soient anentifs aux de- 
mandes de la population. 

La population, voyez-vous, il ne faut pas rrop /a berner. Il ne faut 
pas la berner du tout, devrais-je dire. Il faut éviter de la caresser ou 
de lui faire la cour seulement pendant la période électorale, pour 
ensuite la laisser sur son appé rit er ne point s'occuper d'elle jusqu'a 
la prochaine ronde. / /  faut eviter B la population de lui servir des 
promesses dont on aura des difficultés a respecter par la suite. 
C'est dans ce sens Id que je disais précédemment qu'il ne faut pas 
berner /a popularion. 

Or, un conseil rnunic@al composé de personnes réalistes, voilà ce 
dont nous aurons besoin le 14 octobre. La prerniére réalité avec la- 
quelle les futurs élus seront confrontés, c'est celle de I'immense 
étendue du territoire couvert par l'acte de fusion. 1 e terriioire sera 
plus grand et le nombre de personnes sera plus restreint a la rable du 
conseil. Comment alors, concilier les deux? Ou si vous préfgrez, 
posons la question d'une autre façon. Sera-t-i/ possible, aux nou- 
veaux membres du conseil, qui ne seront que 7 B /a table, de pou- 
voir a voir un oeil sur tout? 

A cela, je réponds oui. Oui; en autant que le maire et les nouveaux 
conseillers soient des personnes dynamiques. Les dynamiques ne 
refusent pas leur &truite collabora rion lorsque la situation l'exige; 
les gens dynamiques ne craignent pas de travailler en coopération 
avec ceux qu'ils cbtoient presqu'a tous les jours, les personnes dy- 
namiques sont celles qui pensent que l'esprit de clocher est une 
denrbe qui doit se faire de plus en plus rare; les personnes dynami- 
ques ne manquent pas de faire preuve de diplorna rie lorsque la si- 
tuation l'exige. Les autres ne peuvent pas toujours avoir tort et ils 
ils ne peuvent pas non plus avoir toujours raison. 

Plusieurs d'entre nous se souviendront que les Commissaires B 
l'audition de notre requête n'ont pas manqué de nous rappeler que 
nous aurons a vivre une période d'adaptation qui ne sera pas facile. 
A l'occasion, nous ont-i/s dit, nous seron f forcés de meme de l'eau 
dans notre vin. Sinon, dans quelques années, en l'an 2000 peuf- 



être, une requête en divorce pourra arriver sur la rable de la Com- 
mission municipale. Ce serait malheureux qu'une telle chose se 
produise, et nous perdrions la face aux yeux de tout le monde. 

J'ai cru de mon devoir de vous dire routes ces choses, en ma quali- 
té de premier maire de notre nouvelle municipalité. En effet, /e 
sort a voulu que je sois désigné pour prbsider les destinées de notre 
nouvelle municipalité pour les 25 jours qui s'en viennent. Mon con- 
frkre, M. Robert Gagnon, devra obligatoiremen f occuper le même 
sisge que moi pendant une période iden tique. Viendront ensuite les 
élections du 74 octobre, éiecrions que j'estirne de la plus haute 
importance. 

Avant qu'une nouvelle page d'histoire sort tournée, vous me per- 
mettrez d'adresser des mercis a des personnes qui je crois, les ont 
rnéntés. 

Nous serions très ingrats dignorer le travail accompli par l'ancien 
maire du village de Sl-Coeur-de-Marie, M. Orner Bouchard qui a 
pris une part acrive dans le projet de fusion. Au nom de tous, et en 
mon nom personnel, soyez remercié, M. Bouchard. Dans ces re- 
merciements, je n'oublie pas M. Fernand Bergeron, ancien conseil- 
ler de la paroisse. 

Je  m'en voudrais de passer sous silence, le travail inlassable de ce 
bourreau de rra vail qu'est notre secrétaire- trésorier, M. Floren t 
Côté. Dans ce dossier et dans bien d'autres, M. Côté a fair preuve 
d'une grande compétence. A son contact, o n  ne manque pas de 
s'enrichir, //est selon des sources dignes de foi, d'un commerce af- 
fable. Dans le "P etir Robefi", il est dir que I'affabiiiri4 est une quali- 
té qui fait qu'un homme reçoit et écoute d'une manière gracieuse, 
ceux qui ont affaire 5 lui. Merci M. Côté. Vous ne manquerez pas 
de laisser sa voir aux personnes avec lesquelles vous travatllez qu'el- 
les ont droit aussi a des remercrements sincères. Mme Desneiges 
Larouche et M. Jean- Noël Bergeron. 

En tant qu'ancien maire du village de St-Coeur-de-Marie, je veux 
publtqueme~?r affirmer que j'ai eu beaucoup de plaisir a travailler 
avec mes lieutenants que nous connaissons mieux sous l'appella- 
tion de conseillers. Et je /es remercie ~ndividuellemen~ de ma votr 
facilité /a t3che. M. Lauréar Lapoinfe, M. Laurent Tremblay, M. 
Clément Gilberr, M. Jean-Bsre Harvey, M. Benoit Gaudreault et M. 
Rdjean Fleury, je vous remercie pour votre collaboration franche et 
honnêre. 



A M. Roberi Gagnon, ancien maire de /a Corporation municipale de 
Delisle, ainsi qu'd ses six conseillers, sincères remerciements pour 
la coop.4ration dont vous avez faif preuve pendant mon mandat. 

En terminant, je tiens B f&licirer toutes /es personnes qui depuis 
quelque temps, se font un devoir d'assister et de prendre part aux 
sCances du conseii. J'ose esparer que vous garderez cette bonne 
habitude, car, les élus du peuple, comme on les appelle, ont gran- 
demen r besoin des critiques positives et des suggesrions pouvant 
venir des contriboables. C'est en agissant de cette façon que l'on 
consauit une nouvelle municipaliré sur des bases sojides. 

Meilleurs voeux à la nouvelle municipalir.4 regroupée, ainsi qu'A ses 
dirigeants. 

Clément Fleury, maire 

Toujours en vertu du paragraphe D de la requête en fusion, le maire 
du village de Saint-Coeur-de-Marie, M. Clément Fleury, présida les s6an- 
ces du conseil municipal de Delisle les 4 et 17 septembre 1979, alors que le 
maire de Canton Delisle, M. Robert Gagnon, prksida les séances du 19 
septembre et des 1 Or et 3 octobre 1979. 

Alors qu'il présidait sa premiere séance B titre de maire de Delisle. le 
19 septembre, le maire Robert Gagnon livra le message suivant: 

Mesdames, 
Mesdemoiselles, 
Messieurs, 

Nous avons vécu cette annde, une année de grand changement 
pour t'avenir de norre municipalité et ils'agit en l'occurrence du fait 
le plus marquant soit celui d'avoir fusionné /es rnunicipalites de Can- 
ton Delisle et de Saint- Coeur-de-Marie. Beaucoup d'entre nous 
croyaient qu'il Btait facile de faire une telle fusion entre nos muni- 
cipa/ltés el après que toutes les dCrnarches furenr entreprises, plu- 
sieurs se sont vite aperçus qu'da fallu mettre beaucoup de temps, 
d'knergie et de diplomatie, pour en arriver au point que nous som- 
mes aujourd'hui. 

// n'est pas facile pour /es &/us municipaux de prendre certaines 
décisions car il est impossible de satisfaire toute la population, 
mais je crois sincérement que chacun d'entre nom a su prendre 
ses responsebifif&s et les mener d'une façon équitable et objective 
pour /e bien de foute la population. // a fallu beaucoup de temps 
pour rdaliser cette fusion car J existait un obstacle majeur soit celui 



d'un taux d'endetremenr diffërent de nos municipaljtés respecti- 
ves. Ëgalement un autre phénoméne particulier dans cette fusion 
fut celui, qu'il existait 3 secteurs distincts dans nos municipalités, 
comparativement à d'au rres municpalirés fusionnees où l'on 
retrouvait que deux secteurs. 

Avant de prendre notre décision finale, nous avons eu a Btudier 
diffkrentes options prdparées par notre secrétaire et présentées d 
notre comité de fusion dont les membres étaient désignds par cha- 
cun des conseils concernés et de faire un choix judicieux pour le 
bien-brre de nos citoyens aprbs /a fusion. 

// esr sûr que le montage de ces di#&rents dossiers a été une tache 
supplémenraire pour notre secrétaire, M. Cdté /Directeur de 
conscience) et je me permets de le remercier personnellement pour 
son magnifique dévouement pour ce travail ardu et complexe. 

Je voudrais en terminant remercier rous les membres du comité 
qui n'oni pas cornpré leurs heures et qui ont travaillé ardemment 
d /a réafisarion finale de cette fusion. Egalement remercier tous les 
conseillers de l'ex-municipalité de Canton Delisle avec qui j'ai eu Je 
plaisir de rra vailler pendant ces dix derniéres années et qui ont su 
faire face 8 routes sortes de problémes et de trouver des solutions 
logiques et possibles pour le bien de toute la population qu'ils re- 
présen raient. 

J'aimerais Cgalement remercier tous les membres du conseil de 
l'ex-municipafit.4 de Saint- Coeur- de- Marie pour leur franche colla- 
boration dans I'étude et la réalisation de projets conjoints de nos 
ex-municipalités. 

Robert Gagnon, maire. 

Au cours des cinq premières séances du nouveau conseil de Delis- 
le, le travail a été plutbt restreint aux choses urgentes de l'administration. 

Toutefois, le conseil de Delisle a adressk une requête au ministere 
des Transports pour demander l'amélioration de l'intersection de la route 
Saint-Nazaire- Saint-Coeur-de-Marie, sur la route régionale. 

Le conseil de Delisle a également demandé une subvention pour 
aménager une nouvelle source d'approvisionnement en eau potable, selon 
les sondages effectués prés de la Grande-Ligne, entre les cantons Taché 
et Delisle. 

Toujours en vertu de l'arrêt& en conseil décrétant la fusion, la pre- 
midre élection de la nouvelle municipalité de Delisle eut lieu le dimanche, 



14 octobre 1979. La mise en nomination eut lieu le dimanche 7 octobre. 

Lors de la mise en nomination, trois conseillers furent élus par ac- 
clamation, soit Clément Gilbert (siège No 21, Maurice Maltais (siège No 3) et 
Clément Ménard (siège No 4). 

II y avait alors lutte à la mairie et aux sièges Nos 1 ,  5 et 6 comme con- 
seillers. 

Les Clections eurent lieu le dimanche 14 octobre et donnèrent le résul- 
tat suivant: 

Votes Majorités 

Mairie Clément Fieury 
Robert Gagnon 

Siége No  1 Lauréat Lapointe 
Clément Larouche 

Siége No 5 Céline Larouche-Tremblay a1 
Rémi Maltais 924 233 

Siège No 6 Robert Laberge 
Yvan Tremblay 

A la suite de cette élection, le conseil de la nouvelle municipalité de 
Delisle se composait comme suit: 

Maire: Robert Gagnon 

Conseillers: Sihe No 1 Clément Larouche 
Siège No 2 Clément Gilbert 
SiQge No 3 Maurice Maltais 
Siége No 4 Clément Ménard 
Siége No 5 Rémi Maltais 
Siège No 6 Yvan Tremblay 

1979 

Le 22 octobre, le conseil accorde le contrat d'une dalle de béton pour 
le Centre sportif Mistouk, B Laurent Fortin Ctée, de l'Ascension, pour te prix 
de 82,500 S. 

Le 29 octobre, le conseil autorise l'Aluminium B circuler et à travailler 
sur leç terrains de la municipalité pour construire un mui de soutènement 
pour freiner I'krosion des berges du lac Saint-Jean. 

A la même séance, le conseil engage Réjean Tremblay comme 
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Le 5 avril, le conseil accepte les termes du contrat avec la Cie Inter- 
nationale des Eaux du Québec Ltée, pour des essais de pompage dans le Can- 
ton de laché. 

Le 3 mai, le différend entre la municipalité et le Syndicat démocratique 
des salariés de Delisle est soumis à l'arbitrage. 



Vie scolaire 

Les premieres Bcolas. 









Les secsbtaires 

Corporation municipale de Canton Delisle 

Ferdinand Larouche 7891-lm 

Ëlie Lernay 1 S 1 9 0 7  

Auguste Tremblay 1907-1912 

Xavier Larouche 1912-1938 

Noël Dufour 1938- 1 962 

Corporation municipale du village de Saint-Coeur-deMarie 

Me V.-U. Larouche 1448-1950 

Jean-Paul Tremblay 1950-1962 

Commission scolaire de Delisle 

Benoît Maltais 192-1976 

Wellie Leçsard 1976.. . 
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La classe de Miie Rose-HBIbne Girard dsvant le vieux couvent, en 1925. Au premier 
plan, MM. las commlssaires Armand Larouche el Émlle Fleury: M. I'abbb dos. Barge- 
ron, vicaire; MM. Xavier Larouche (Ferdinand) et Jules Fortln, commissaires. 

Les Blbves de  la classe de Mlle Lauretre Larouehe. de Baie-Saint-Paul, institutrice au 
vieux couvent (Bcole modAlal. en 1978. 



" l a  vie au couvent é ta t  
difficile, surtou r l'hiver, 
selon la Rde Soeur Marie- 

$ > 

de-l'Eucharistie, Supéneu- 
re, parce qu'on chauffa~t 
au bois. I 

ment. " 
i 5 , 1 

Le 26 juin 1904, dans son - 
rapport annuel à sa Communauté, i %% t 

C'&aient les garçons qui / 
montaient le bois aprés la 1-.. 

la Supérieure du Couvent de Soeur Saint-Vincent-de-Paul (Alice Savary). 

Saint-Coeur-de-Marie relate les 
conditions difficiles qu'elles ren- 
contrent. Elle en profite pour remercier de nombreux bienfaiteurs. Voici ce 
qu'elle écrivait: 

classe et les Soeurs s'oc- 
cupaient du chauffage. 

Il fallait se lever /a nuit 
pour eniretenir le feu et on 
réuss/ssa~t 2 se réchauf- 
fer.. . mats ça noirossait 
tout, surtout le linge qu'il 
fa//ait laver con tinuefle- 

"1 e lait nous a Bt.4 fourni gra fuitement par le voisin d'en face, M. 
Ferdinand Larouche. C'est M. Cléophas Mathieu, de St- JérGme et 
M. le Curé qui nous ont fourni les patates et la viande. Notre pain a 
ér.4 cuit par Mme Ferdinand Boily, avec /a farine fournie par M. 
Cléophas Mathieu. Nous avons dbpensé $5.00pour comestible en 
plus de ce que nous avions apporté du Monastére. Plusieurs autres 
fam/lles de Saint-Coeur-de-Mane ont également donné beurre, lé- 
gumes, pâtisseries, confitures, e rc. " 

?- 

[ 
r' A 

I ' 

À l'automne de 1904, le nombre d'élèves ayant augmenté conside- 
rablement, la Révérende Soeur St-Eugéne vient rejoindre les deux autres 
et dès le debut de 1905, les Soeurs du Bon-Conseil ouvrent trois classes. 

Les conditions de vie sont toujours difficiles dans le vieux couvent 
et  les Religieuses ne cessent de demander des améliorations. 

Le 31 mai 7908, la Commision scolaire autorise le Régisseur de 
l'arrondissement No 1, M. Théphile Larouche, 3 faire les réparations au 



La classe de Ml le  Jeannene Trembtay (Bpouse de LBonce Fleury) devant l e  vieux cou- 
vent, en  7923. Au premier plan. MM. Annend Larouche et    mile Fleuq, Comrnissaireç; 
M. I'abbb Antonio Bouchard (f i ls d'Ernesti; M. l'abbé Jos. Bergeron, vicaire: M. I'abbb 
Alphonse-Elzbar Tremblay; MM. Xavier Larouche e t  Jules Fortin. Commisaires. 

Les quatre institutrices au couvent en 1926. Mlles Julie-Anna Lavoie, Laure Gau- 
drsaulr, Rose-HBIBne Girard et Jeannette Tremblay. Au premier plan, MM. Armand 
b r o u c h e  et Émlle Fleury, commissaires: M. i'ebb4 Antonio Bouchard Ifiks d'Ernestl: 
M. I'abbb Jos. Bergeron, vicaire; M. I'abbd Alphonse-Elzbar Tremblay; MM. Xavier La- 
rouehe et  Jules Fortin, cornrnlssaires. 



couvent demandées par les Soeurs.. . s'il le juge B propos. 

Le 21 novembre 1908, la 
Commission scolaire adopte 
une résolution à l 'effet que 
"tous ceux qui ont  des enfants 
a l'École No 1 (Couvent) doivent 
fournir une corde de bois par 
enfant fréquentant l'école, pour 
chauffer l'école". 

En 1913, le salaire des 
Religieuses enseignant a Saint- 
Coeur-de-Marie était de $ 150. 
pour l'élémentaire et de $ 200. 
pour I'Ecole modéle. 

Le 24 août 1913, la Corn- 1 
mission scolaire autorise I'instal- 1 
lation nbcessaire pour poser 
l'aqueduc dans l'École modèle 
et impose une taxe B cet effet 
dans tout l'arrondissement. I : 

Soeur St-Eugéne (Alphonsine Soulianne). 
En 1915, les Religieuses 

du Bon-Conseil continuent de demander des réparations e t  améliorations 
à I'Ecole modele: "la toiture fait eau de toutes parts, les châssis ferment 
mal, il fait si froid dans l'école l'hiver que les Soeurs doivent se lever la nuit 
pour entretenir le feu et chauffer l'école.. . 

II semble que les réparations demandées n'aient pas été faites puis- 
que le le '  septembre 1916, les irois Religieuses quittent dbfinitivemenf 
Saint-Coeur-de-Marie. 

A la suite de ce départ, l'inspecteur J.-Edouard Boily écrivait aux 
commissaires: 

"Je dois vous dire aussi avec regret, cette fois-ci; que le dépafl des 
Religieuses de Sain r- Coeur- de- Marie m'afflige protundkmen t. II me 
semble que quelques solent vos bonnes raisons, que ce n'esf pas 
un acte sage et je ne m'explique pas l'indiffërence de tout Saint- 
Coeur-de- Marie & ce sujet. Puissiez- vous n'a voir pas a vous en re- 
pentir". 



La classedeSoeur Marie-de-la-Sallette, en 1936; photo prise à l'occasion de la féte 
de Madeleine d e  Verchères. Dans l'ordre Gertrude Noel, Fernande Thbriault, 
Elierte Bouchard. Marie-Paule Bergeron. CQcile Duchesne, Hugueite Savard, 
Jeanne-d'Arc Lebel. Yvonne Tremblay. Antoinette Fleury et Alberta Carouche. 

Quelques Blèves devant I'Bcole modele (le le' couvent). Debout, Jules Fortin. un in- 
connu et Arthur Larouche, commissairas. 



Les Frères de l'Instruction chretienne 

Les Frères de I'lnstruc- 
tion chrétienne arrivèrent à - *- * - + * -  - 
Saint-Coeur-de-Marie le 17 
août 1950, répondant ainsi a 
l'invitation pressante du curé J 

Ludger Gauthier. 

Les premiers arrivés 
furent le Frère Stanislas- 
Etienne ( Camille Bournival) 
et le Frére Damien Chiasson. - -  

Leur arrivée à Saint- 
8 ' 

Coeur-de-Marie ne fut pas de ) .  

p." 

tout repos, selon le Frére Sta- 
nislas-Étienne, directeur, qui , \.';,:: :.+y 
raconte: - - . . : 

' 1  1 
.. %.- \ 

- < . - -  
"Ceîre date marque \:. \ . > "  + &  ., 

p '. ' a; 
' - *  

une grève générale 
, <.. - *.,- .'> : 

des transports. . . le 
' * 'i 

I *i 

des ,cf,àres Le Frere Camil le  Bournival.  fondateur du col- 

qui devait arriver par legs e t  directeur de 1950 A 1953, bgalament di- 
recteur en remplacement Provincial par in le -  

n 'y  étai t  rim à la Maison-mhre B Dolbaau 
pas.. . 11s couchèrent 
donc sur la dure.. . 
comme de bons "moines': ce soir-là. Dès que le sympafhtque pré- 
sident de la Commission scolaire, hi. Paul Trembla y, apprend la 
chose, il dépêche des voirures dans les "campes" au nord de Saint- 
Coeur-de-Marie et fa t  amener deux bons lits pour /es nouveaux ar- 
Nvés. Pendan t ce temps, madame Clémen t Fleury, /a voisine, pour- 
voit au nécessaire en fait d'ustensrles, d'asstetres, etc. et, inulije de 
dire que ces pleces n'arrivent pas v~des.. . d /a petite résidence des 
"bons Frères". 

Quelques sema~nes auparavant, les autontbs de la Cornmunaut6 
étaient venues rencontrer les autorités de la Commission scolaire 
pour la négociation des contrats, Il y avait, nous dit l'hisfoire, le 
Prowncial er le Général. L e secrbtaire de /a Commission scola~re du 
temps, Me V. W. L arouche, homme de "business", mi- taquin, ml- 

sérieux, demande s'il doit s'adresser au Provincial ou au Fédéral 
pour un envoi de trois Fréres pour le prix de deux! 



' La lère classe du Frhre Stanislas-Ètienne {Camille 
*. Bournival, directeur), 7e a i  913 annbes. 

La 20 classe du Frdre Stanislas (6s et 89 annéesl. 

La 3e classe du Frère Florimond (4e et 5e années). 

a La 413 classe de Ml le  R.-Aimée Thbriauli. en 1 9 3  Ilére. 
" 2e et 3e annéesl. 



1Bce ann4e - Mlle B e n h e  Oesblens 

28me ann6e - Mlle Thbrbse Fleury 

=me annde - Mlle  Frençoise Duperrb. 
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4e ann6e - Mlle Paeiuerette Gilbert 

5s annbs - Mlle  Denise Boivin. 

6BmeA - Mme Llonei Fleury. 



6BmeB - Mlle Rlta Gagne 

78meA - Mlle FBtixine Math ieu.  



80 et 9e annees - Frere Daniel-Georges. 

Les 4-H en 19fi9-60 
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Aprés discussion et entente, le Frère Directeur est engagé au salai- 
re de 1 850 $ par année et un autre Frète, comme professeur, au salaire de 
1 450 $ par année. 

Mais la rareté du personnel et l'affluence de demandes occupaient 
entièrement les deux Frères dans cette petite école coquette de 4 classes, 
dont la premiere comprenait trois divisions sujettes à examens (7e-9e- 
IOe).  cette derniére division ajoutée dès la deuxième année de fonctionne- 
ment. La deuxième classe était composée de la 6" et de la 8e années; les 
autres degrés jusqu'à la l h e  année se partageaient les espaces des deux 
autres locaux. 

Dès l'année suivante, pour ré- 
pondre à la nouvelle clientèle scolaire, 
on ajoute un  autre Frere au collège. 

On retrouve donc en 1951 le 
Frère Stanislas-Étienne, directeur; le 
Frhre Florimond, professeur; le Fr&re 
Stanislas Ratthé, professeur e t  Mlle 

'- 1 R-Aimée ThCriault, professeur. 

Devant I'affluence des garcons 
au collége el le manque de locaux ad&- 
quats, un  groupe de contribuables pr6- 

sente une requête portant plus de 100 signatures, demandant a la Com- 
mission scolaire la construction d'une école de garçons. 

Aprbs plusieurs séances d'étude, la Commission scolaire décide de 
construire une école de 4 classes, en bois et briques, avec système de 
chauffage central. 

Le contrat est accordé A Albert Larouche pour la construction 
d'une Bcole de 4 classes, de 52 x 53 pieds, pour le  prix de 38,850 S.  

C'est le 11 novembre 1953 que la Commission scolaire fait installer 
le téléphone a u  collège,. . "considérant qu'il s'agit là d'un besoin urgent et 
non d'un luxe". 

Le Frère Stanislas-€tienne, qui fut  le premier directeur au collège, 
rapporte ici quelques souvenirs: 

"Trés tôt les Frères connurent tous lews jeunes et pratiquement 
tous leurs parents aussi, car dés octobre 1950, une visite des pa- 
rents fut organisée. 

Par les so~rs et les samedis, de mgme que /es diman ches aprés- mi- 



Ècole temporaire Brigéa en 1940 pour 
loger les garcons en artendant la 
construction du collège. Sur la pho- 
to, !a jeune Louise DuperrB, 18 mois. 
fille d'€mile. 

. ,+.F - - - 
La grosse "acad8mie" 
que des malins appe- - 
laient "I'Qcole de la 
b u t t e '  malgré son 
nom récent, en 1950. 
Ecole de I'Assomp- 
tion 

École l'Assomption, premilre partie e t  annexe 



dl, des jeux B la salle de l'école "ramassaient" /es jeunes, comme 
on aimir a le dire,. . 

Le "sanctuaire" de M. te curé Gauthier groupair dbjd une guarant- 
taine de garçons elles Fréres montraient a servir /a messe a prés de 
deux douzaines d'entre eux, à ce moment-&, /es fameux rkpons en 
la tln: "suscipia f Domine. . . ". 

La croisade eucharistique et une assocïstion pour Vocations, sou- 
t~nr rapidement /a pastorale paroissiale auprès des étéves; chaque 
fin de mois M. le Curé était invité a venir donner les bulletins et /ors- 
qu'il constatait que "le point" émit bon.. . ;/ félicitait les leunes, 
heureux de d6couvrir le large sourire de leur Pasteur, car à part 
cela, il était rr&s séneux le Pasteur. .. Les Frères ne faisaient qu'un 
avec lur.. . et c'ktatr une estme et une admiration réciproque. Du 
haut de la chaire, un bon dimanche, il déclara: "Regardez vos en- 
fants, comme fis sont devenus polis, respectueux de la propriété.. . 
etc. " 

L'hiver venu, une grande patinoire organisCe avec /'O. T.J. locale, 
permit une sa~son dépareillée pour les sportifs qui, chaque jour, 
mais surtout au congé d'honneur des mentions du mois, s'en don- 
naient 2 coeur-joie sur la paanoire de I'école. Les mamans ne cher- 
chalent plus leurs grands garcons.. . ils étaient cher les Fréres. 

En 7953, quelques remaniements dans la Communauté: le Frére 
Stari;slas-Ëtienne s'en va à l'Ecole secondaire St-Joseph B Arvida 
et est remplacé par le Frère Ignace- L ouis (8enoif Cro ieaul, s'adjoi- 
gnant également I'atde des Freres Coulombe et Aubut. L'école 
continue de se développer dans les années qui suivirent où l'on 
constata de plus en plus de meilleurs résultats dans les études. 

En 1954, premier trlmesrre, le Frère Croteau est désigné par la 
Communauté pour une session d'études religieuses à Rome et Je 
Frère S tanisias- Etienne revient terminer t'année scolaire, en a tten- 
dant de prendre B Dolbeau, son nouveau poste d'assistant- Provin- 
cial et d'&conome de cflstrict. " 

Le 13 juin 1955, le Département de l'instruction publique autorise la 
construction d'une annexe de 8 classes au collège pour répondre aux be- 
soins sans cesse croissants des garçons. Le contrat est accordé 3 Larou- 
che €t 8ouchard pour le prix de  1 14,950 $ 



Le personnel ensslgnant en 1962-63. 1Bre rangbs: Gilles Goulet. Frdre Daniel, Frbre 
Directeur. Françoise Bouchard et Jusrine Tremblay. Deuxihme rangde: M m e  Ray-  
mond Maltais, Jocslyne Potvin, Madeleine Simard. Mme Robert Tremblay, Denise 
Simard. Mme Osiaa Fleury, Colombe Simard, Rite Gagnb, Thdrhse Fleury. Françoise 
Duperré et Berthe Desbiens. 

Le Colldge l'Assomption. 
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En septembre 1958, le 
Frère Jude-Marie (Camille Héon), 
pédagogue chevronné, homme 
d'expérience et de talent, prend 
la direction de l'école de l'As- 
somption, vocable recu A la pro- 
clamation du dogme d e  l'As- #b.* 
somption en 1950 et solennel- 
lement donné A l'école par M. le 
Curé Gauthier et le Frere Oirec- 
teur. 

Puis, jusqu'en 1961, les 
activités scolaires ne d8rougis- 
sent pas ... les jeunes savaient 1 
que faire pour developper leurs 
initiatives, compléter leur &du- 
cation familiale et  se préparer à l 

1 
la vie . . 1 

1 
i i 

Le Frère Jude-Marie gar- 
de un souvenir impétiçsable de Le Frère Jude-Marie (Camille HBon).  

ses trois années A Saint-Coeur- de 1958-1961. 

de- Marie. 

"Pendant trais ans, dit-$ j'oeuvrai avec une popula rion sympa thi- 
que et des écoliers tn té fessés à leur formation". 

En 1958, sur demande de la Commission scolaire, le Frère Jude- 
Héon organise une chapelle dans I'école au coût de 1000 S entiérement 
payb grace à la générosité des autorités religieuses, du Conseil municipal, 
de la Commission scolaire et des parents des élèves. 

"Belle collaboration n'est- ce-pas?" dit le Frére Jude- Héon, qui 
aloute: "Qu'il fa~t bon oeuvrer dans une école ou on se senr appuyés 
par /a population. Nous Ctions trois fibres, un professeu, iaic et buif 
institurrices p o u r 2 0  élèves répartis en 10 classes. J e  garde le meil- 
Ieur sou ven/r des annees passées 2 la formation des jeunes a Saint- 
Coeur- d e  Marie. 

Dommage que /a r.4volution tranquille des années 7960 soit venue 
perrurber notre élan SI prometteur. 

Longue vie i )  Saint- Coeur- de- Marie et meifleurs voeux de succPs à 
VOS fêtes du Centenaire': 



Ècole secondaire polyvalente Jean-Gauthier, ainsi nommde pour rendre hommage 
au travail du docteur Jean Gauthiar. qui fut longtemps commissaire d'bcole. 

Annexe de l'école ~otre-Dame-de-l'fie. Aujourd'hui convertie en salle communau- 
taire et qui loge Bgalement le bureau administratif de ta Commission scolaire de 
Delisle. 



Durant ce temps, les professeurs se succédèrent la petite école 
de Saint-Coeur-de-Marie, devenue un  site important dans le village. II y 
avait toujours Mlle R.-Aimée Thériault, une pionnière de la premihre heu- 
re; on comptait également le Frére Bertrand Ainsley, le Frère Stanislas 
Ratthé, M. Vincent Dubé, Mlle Rita Gagné, Mlle Oenise Boivin, Mlle The- 
rèse Fleury. Mlle Lina Claveau, Mlle Benhe Desbiens, Mlle Française Du- 
perré, Mlle Pâquerette Robert, Mme Lionel Fleury, Miie Félixine Mathieu, 
les Frères Guy-Pierre, Laurent-Noël, Jean-Pierre, Roland Pierre, Daniel- 
Georges et Florimond-Doucet. 

En 1961, le Frére J u d e  Marie est rappelé 3 Oolbeau pour prendre la 
direction de l'école SI-Tharcisius et le Frkre Stanislas Ratthe lui succède 
comme directeur jusqu'en 1964. Durant ces deux années, le Club 4-H vit 
une croissance extraordinaire et un  trophée provincial vient couronner les 
efforts des jeunes et de leurs dirigeants. 

En 1964, l'organisation à travers la province de la "polyvalence" et 
le regroupement des cours secondaires parmi les bléves, oblige les Fréres 
de I'lnstruction chrétienne h quitter, bien a regret, le site enchanteur et 
sympathique de Saint-Coeur-de-Marie pour suivre obligatoirement la 
"marée" provinciale scolaire. 

Les Frères de I'lnstruction chrétienne sont fiers, à juste titre, de 
pouvoir dénombrer quelques vocations religieuses et sacerdotales durant 
leur "occupation" à Saint-Coeur-de-Marie, un  secteur aussi collaborateur: 
nommons I'abbé Jean-Paul Larouche, actuellement cure' 8 St-Félicien; 
I'abbé Donald Gaudreault, I'abbé Jean-Guy Tremblay et le Frère Robert 
Larouche, professeur au Juvenat, Ecole privée des Fréres, à Dolbeau. 

En terminant, voici comment les Fréres Stanislas-Étienne et Jude- 
Marie se souviennent de certe "période heureuse" vécue à Saint-Coeur- 
de-Marie: 

"Tous /es Religieux, jeunes et moins jeunes, qui ont eu "t'avanfa- 
ge", c'est vraiment le mot choisi, de sé/ourner B Saint-Coeur-de- 
Marie, en ont 4l.4 marqués par un cachet de franche amitié qui, plus 
de 30 ans après, demeure vivante dans /e coeur de ceux d'entre eux 
qui passent encore par la grand'rue, centre de la municipalité, en 
nommant avec émotion, /es bonnes gens avec q u ~  ils ont travaillé et 
parfois en revoyant I'un ou l'autre de leur "ancien/eune': combien 
grandi.. . malnfenant. 

Tous ces Fréres formulent unanjmement un souhair de prospérité 
et une priere de bénBdiction du Se~gneur sur ce refritoire ou leur 
z&/e d'jnstituteurs-aparres a connu tellement de joies et de consola- 
tions. " 
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Une rdunion amicale lors de la féte d u  Directeur. 

i 
- - 

- ,  

L'autel dans la chapelle du Collbge l'Assomption. 



Les Petites Franciscaines 
de Marie 

Depuis le dépari des Soeurs de Notre-Dame-du-Bon-Conseil, en  
1916, le curé Abel Simard ne cessait d'intercéder auprès de communaut&s 
religieuses afin de les intéresser a venir a Saint-Coeur-de-Marie pour y dis- 
penser l'enseignement aux jeunes filles. 

Son voeu fut exaucé en 1928. alors que les Petites Franciscaines de 
Marie, de Baie-St-Paul, sur les instances de Mgr Eugène Lapointe, Supé- 
rieur du Séminaire de Chicoutimi, acceptèrent l'invitation du curé Simard, 
appuyé d'ailleurs par toute la population. 

C'est le 30 août 1928 que quatre religieuses des Petites Franciscai- 
nes de Marie arrivkrent A Saint-Coeur-de-Marie. Elles étaient parties de 
Québec le matin, à 8 h 30 et arrivaient à Alma le même soir vers 7 h 30. 

Le premier soir, les 
quatre religieuses 
furent hébergées 
au presbytère; il 
s'agit de la Rde 
Soeur Marie- 

.... * 
François-Xavier, O - 4  O 

premiére supé- I 
rieure; de la Rde 
Soeur Marte-de- 
la-Charité; de la 

il 
Rde Soeur Marie- f 
François-del'Alver- 
ne et de la Rde 
Soeur Marie-Ga- 
briel-de-l1Annoncia- 
tion. 

La Révérende Soeur Marie-Francois-Xavier, la première Supérieu- 
re, était toute heureuse de revenir à Sainr-Coeur-de-Marie, où elle avait 
enseigné vers 1897, comme institutrice laïque. 

Le lendemain, les Religieuses s'installaient chez M. Pamphile Trem 



Le premier couvent de Saint-Coeur-de-Marie, qu'on appelalf "I'Bcole modhla" et qui 
Btait construit où se trouve le Domaine du  el-~ge aujourd'hui. 

Le ZBme couvent de Saint-Coeur-de-Marie, qui fut baptise Couvent Notre-Dame-de- 
l'île. 



blay ou elles logèrent au deuxiéme étage; Madame Trernblay offrit même 
son salon aux religieuses pour y ériger une petite chapelle. Les Petites 
Franciscaines de Marie demeurérent chez M. Pamphile Tremblay de sep- 
tembre 1928 jusqu'h octobre 1929, alors qu'elles entrèrent dans le 
nouveau couvent, où elles ouvrirent quatre classes avec 129 éléves. 

Pendant cette période d'un peu plus d'un an, les Petires F ranciscai- 
nes de Marie enseignèrent au vieux couvent, malgré le fait qii'il ne rbpon- 
dait pas aux besoins et de la Communauté et des élèves. 

Dès l'arrivée des Petites Franciscaines de Marie, on songe déjà à la 
construction d'un nouveau couvent pour donner aux religieuses et aux 
élèves toutes les facilités physiques pour donner et recevoir un enseigne- 
ment adéquat. 

Avec i'autorisation de I'Ëvêque du Diocése, Mgr Charles Lamar- 
che, on confie le soin de préparer les plans e t  devis du nouveau couvent A 
l'architecte P. Mayrand, de Québec. La construc2ion debute à l'automne de 
1928 pour se terminer le 17 octobre 1929. 

Le contrat pour la construction du couvent fut adjugé à M. Noël 
Harvey, qui avait M. Jos. Landry, de Jonquiere, comme contremaître. On 
rapporte que MM. Albert Bouchard, Jos Clément et Ernest Thériault, de 
Saint-Coeur-de-Marie, travaillérent à la construction du Couvent. Les por- 
tes et châssis furent fabriqués par M. Joseph Gaudreault, de Saint-Coeur- 
de-Marie. 

C'est le 27 octobre 1929 que Sa Grandeur Mgr Charles Larnarche, 
évêque du Diocèse, célBbra une messe pontificale et procédait 3 la béné- 
diction du Couvent, accompagné de son Vicaire général, Mgr Léon-Mauri- 
ce.  

La bbnkdiction fut suivie d'un banquet qui réunissait un grand 
nombre de personnalités religieuses et civiles. 

Nous empruntons au "Progrès du Saguenay" du 29 octobre 1929, 
le récit de cet  événement: 

"Dimanche dernier de belles {&tes ont eu /jeu 6 l'occasion de /a b& 
nédiction d'un couvent à Saint- Coeur-de- Marie par S. G. Mgr La- 
marche, évéque de Chicoutimi 

La iournke commença par une messe solennelle, chantée par S. G. 
Monseigneur l'Evéque. Le midi il y eut banquer au presbytère el 
hpres-midi, bénédiction du couvent. 

A la messe pontificale, S. G. Monseigneur Brait accompagné de 
Mgr Léon-Maurice, P.A., V. G., comme prêtre assistant et de MM, 
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Le Couvent ~otre-Dame-de-l'île. construit en 1929 et dbmoll en 1978 ... malgr6 les 
protestations de toute la population. 



les Chanoines S. Rosstgnol, curé de Roberval ei J,-E. Lemieux, 
comme diacres d'honneur. Les dtacres et sous- diacres d'office 
étaient MM. les abbés Francis Lemay e t  Alphonse Trembley, du 
Séminaire. 

La splendide église de Saint-Coeur-de-Marie avait 6I.4 magnifique- 
ment décorée. Un clergé nombreux et plusieurs milliers de fid&Ies 
remplissaient le vaste temple. 

Aprés /a messe, M. I'abbd Abel Sirnard, curd de Sain[-Coeur-de- 
Marie a présenté au nom des paroissiens, des hommages et des 
voeux à Sa Grandeur. Monseigneur l'Évêque, dans sa réponse, 
mentionna que c'&tait la prerniére fois qu'ii a vair la joie de célébrer 
une messe pontificale en dehors de Chicoutimi, 

A trois heures, en prksence de toute la paroisse, avait lieu /a béné- 
diction du nouveau couvent. Ce couvent est en briques solides et 
muni des améliorations les plus modernes. Il est confié aux religieu- 
ses Petites Franciscaines de Marie de /a Baie- St- Paul. 

Après /a bénédiction du couvent par Mgr Lamarche, accompagné 
de Mgr Léon-Maurice et de M. l'abbé A. Provencher, de M. /'abbé 
Abel Simard, curé de Saint- Coeur- de- Marie, Sa Grandeur expliqua 
B l'assis rance les paroles liturgiques de la cérémonie. Il développa 
les points suivants: /'école est le prolongement du foyer, c'est un 
phare de sagesse et de vdrit.4. 

Avant de quinef le couvent, Monseigneur f u t  l'objet d'une belle ré- 
ception de la part des enianrs, éléves du couvent et de leurs mai= 
tresses. En rréponse A Iadresse qui lui f u t  tue, Monseigneur souhai- 
ta du succes aux d&vou&es religieuses et donna des conseils aux 
enfants et aux parents". 

En janvier 1929, la Commission scolaire connaissait certaines diff i- 
cult8s avec la Maison-mère des Petites Franciscaines de Marie relative- 
ment au traitement B allouer aux religieuses; elle décida donc de faire des 
offres aux Servantes du Saint-Coeur-de-Marie. 

La réponse n'&tait pas encore parvenue à la Commission scolaire 
que le curé Abel Simard avait déjà tranché la question: "Les Petites Fran- 
ciscaines de Marie demeureraient à Saint-Coeur-de- Marie, nonobstant 
tout avis contraire". II en fut ainsi.. . puisque le Curé avait parlé. 

Trois ans plus tard. plus précisément le 4 juin 1930, l'architecte P. 



Écoie du rang d e  la DBcharge. 
en 1930. 

Présence abon- 
dante de vitres 
dans les cBt6s 
(Bcole du rang 
de la DBchargel. 

A' 
"La porte de 
style americain 
ewn: le carreau 
vitre au-dessus 
{Bcole du rang 
de la DBchar- 
gel". 



Mayrand offrait une magnifique cloche pour le couvent; elle fut bénite le 22 
juin suivant, lors de la Fete-Dieu. 

Le "Couvent" comme on l'appelait au début, ne reçut le nom de 
Couvent Notre-Dame-de-l'ile qu'en 1933, à la suggestion du  curé Abel Si- 
mard et de M. Alexandre Maltais. 

En 1950, le Couvent perdait la gent masculine qui émigrait au collé- 
ge, a l'exception des débutants. Malgré cela, il fallut ériger à proximite du 
vieux couvent une nouvelle construction de quatre classes en 1953 parce 
que les religieuses recevaient les jeunes filles de la campagne qui avaient 
termine teuc cinquiéme année. 

Les Petites Franciscaines de Marie dispensgrent l'enseignement 
aux jeunes filles dans ce couvent jusqu'en 1963 alors qu'elles déménagè- 
rent dans le nouveau couvent appelé "École Maria". 

Quant au couvent ~o t r e -~ame-de - l ' î l e ,  il résista A toutes IEF intem- 
péries jusqu'en 1978.. . alors qu'on ordonna sa démolition. malgr5 I'oppo- 
sition de toute la population et des autorités municipales. 

Nous empruntons les textes suivants au journal "LE COUVENT" 
publié en juillet 1977, a l'occasion d'une exposition historique au couvent, 
grâce à un  programme Jeunesse-Canada au Travail: 

Le couvent 

Le premier B rage du Couvenr se divisait ainst une cuisine, un réfec- 
toire et une grande salle où les enfants entraient /orsqui/ pleuvait. 
Cette salle se situail à gauche. Au réfectotre le couvert restait tou- 
jours mis. Comme nous aurions pu le croire, les religieuses ne se 
privatent pas de nourriture et mangeaient trés bien a leur faim sauf 
les ' yourn Pes maigres", bien en tendu! 

Le deuxième étage faisair place a le chapelle et aux classes. // y en 
avait une a gauche de la chapelle. Le parloir se logea/[ aussi au se- 
cond. Ce parloir Btaif confërd aux religieuses parce que personne 
{parents, am~s, étrangers) n'avait le droit d'entrer dans leurs appar- 
tements. 

Au iroisi&rne, on y retrouvait les chambres: elles avaient chacune 
leur petite cellule avec un Iit en fer et un petit bureau de 3 pieds de 
haut par 2 pieds de large. 

On y retrouvait aussi /a salle de la comrnunaut~ où e/les y passaient 



Trois maîtresses d'école, en 1925. 
Rose-HBIBne et Laura Glrard; au cen- * - .. i-, 
tre. bute  Gaudreault (Cousine Laii- 
rel qui fonda le Syndicat des institu- 
trices rurales. 

La classe de Mlle Laure Gaudreault, au vieux couvent, en 1926. A I'arribre, M. I'abb4 
Antonio Boi~chard accompagn6 des cornimissaires. MM. Xavier Larouche, €mile Fleu- 
rv, Jules Fortin et Armand Larouche. 



feurs récr&ations. Elles y faisaient /a priére en commun, /a lecture. 
Elles y faisaient la brodene et la couture. 

La routine 

La cloche sonnait le reved vers 5 h 00 du matin et  tous /es matins eJ- 
les se rendaient B la chapelle à 5 h 30. La musique s'enseignait 
avant ou après les cours. A 5 h 30, c'était l'office du soir et a 
6 h 00, le souper. Faisant la vaisselle ensemble, /a récréation durait 
jusqu'a 8 h 20. Elles allaient souvent dehors sur la galerie du côté. 
Les religieuses étaient très considért3es pour leurs oeuvres et /eu, 
apostolat. 

On retrouve vers 1929: M2re Marie- François- Xa vier, Supérieure; 
Mére Marie-de-la-Salette; Mère Marie-des-L ys; Mère Marie- 
François- de-/'Alverne; Mère Marie- Gabrief-de-I'Annonciar~on; Mé- 
re Marie- Hermel et Mère Marie- Charles- Eugéne. 

Les Petites Francscaines de Marie oeuvrent toujours à Saint- 
Coeur-de- Marie; bien des habitudes et des traditions ont changé, 
mais Jeur dévoueme/?r @si toujours le mëme. 

Les élèves 

Les é/eves se devaient de faire la prière en arrivant //a pluparr du 
temps le chapelet), ensuite elles passaient au "ca téchisrne". Cer- 
faines journdes étaient consa crbes au Irançais, d'autres a l'histoire 
et d'autres encore a /a gbographie. En français, on donnait des je- 
tons lorsgu'elles prononçaient bien et ces jetons accumulés comp- 
raienr pour le bulierin du mois. 

Dans les débuts du couvent, il n ' y  avait pas de cosrume spécifique 
car /a pauvreté etait le /ot d'un grand nombre. Par contre, la rnajo- 
r i te des filles portaient un tablier blanc avec des Irisons. Les reli- 
gieuses demandaient aux enfants des manches longues. 

M. /e curé venait tous /es mots faire /a remtse des bulletins; il en 
profitait pour faire des remarques obligeantes ou dtssobligeantes. 
En {'absence de M. /e curé, c'est la Supérieure qui en faisait /a rerni- 
se. 

L a chorale était toujour présente parmi /es activites et quelquefots 
on montalt des pièces thlâtrales. 

Les religieuses prdparaicnt les enfants pour la confirmation qui 
avait Jteu tous les quatre ans. 

L es parents pouvaient, par l'in termediaire du parloir, discuter des 
problèmes de leurs enfants. 
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La brigade scolaire de Saint.Cosur-de-Maris en 1967. 

La classe de 6Bme annbe de MBre Marie-ThBrAsa-de-l'incarnation en 1947. 
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Les religieuses prolongeaient Iëducation donnée à /a maison. On 
/eur devait obéissance comme aux parents. Les classes compta/ent 
trois divisions: une pour les petits /prerni&re année), une pour /es 
deuxième, troisième ef quafri4me années et une autre pour les cin- 
quiéme, sixibme et septiéme années. 

Les enfants du Couvent étaient presqu'uniquement du village à 
quelques rares exceptions, des filles des rangs, dont /es parents 
avaient "/es moyens", se permettaient de s'instruire au Couvent. 

Fait intkressant à noter, c'est que depuis l'arrivée des Petites Fran- 
ciscaines de Marie en 1928 iusqu'en 1982, exactement 1 14 religieuses se 
sont succédées et remplacées au Couvent ~otre-Oame-de-l ' l le, à l'École 
Marie, et B la Polyvalente Jean-Gauthier pour enseigner aux jeunes filles et 
jeunes gens de Saint-Coeur-de-Marie et du secteur environnant. 

Voici la liste de toutes les religieuses de cette Coinmunauté qui ont 
enseigné à Saint-Coeur-de-Marie jusqu'à ce jour: 

Les fondatrices: 
Soeur Marie-F rançois-Xavier (1928-1931) 
Soeur Marie-de-le-Charitd (1928-1931) 
Soeur Marie-Françols-de-I'Alverne 0528-1930) 
Soeur Marie-Gabriel-de-l'Annonciation (1928-1933) 

Soeur Maria-des-Lys (1929-1930) 
Soeur Berchmans-Marie (1929-1431 ) 
Soeur Marie-Hermel(1930-19321 e t  (1944-1953) 
Soeur Marle-Joseph-Alfred (1930-7931 1 
Soeur Marie-de-la-Salette 11930-1934) 
Soeur Maris-LBonard-dfAsslse 11930-1935) 
Soeur Marie-Benoit 11931.1937) 
Soeur Marie-Charles-EugBne (1931- 1933) 
Soeur Marie-CBcile (1933-1936) et ( 7  958-14601 
Soeur Marie-Rose-Alma 11933-19341 
Soeur Marie-Joseph-AndrB (1933.19341 
Soeur Marie-Agnhs-d'Assise 11934-19371 
Soeur Marie-Marguerite-de-Lorraine (1934-1937) et 11956-1957) 
Soeur Marie-de-8ethlbem (1934-19351 et (1947-19483 
Soeur Marie-Jules (1936-19381 
Soeur Marie-de-Nazareth (1937-1943) 
Soeur Jean-Marle-Oorninique 11937-19381 
Soeur Marie-AngBle-de-l'Eucharistie (1937-19401 et 11356-1958) 
Soeur Marie-Arthur-de-l'Eucharistie 11937-19381 
Soeur Marie-Reine-du-Rosaire (193.8-7939) 
Soeur Marie-~ean-l'tvangbliste 11938-1939) 
Soeur Marie-Anne-du-SecrB-Coeur (193-1940) 
Soeur Marie-Dominique-de-Jésus 11938-1939) 
Soeur Marie-Jean-de-Brbbeuf [1939-1943) 
Soeur Marie-Scholastique (1939-14421 



"L'inauguration en 1929" 



Soeur Marie-Lucien-Joseph (1940-1M11 
Soeur Marie-Edith (1940.1943) et  (1973-1974) 
Soeur Marie-Jean-de-Matha (1941-1945) 
Soeur Marle-Aurdlie (1942-1944) 
Soeur Marie-Viateur (1943-1949) 
Soeur Marie-Edmond-J oseph 11943.14451 
Soeur Maris-Flavien 11943-19441 
Soeur Marie-Joseph-Addlard (1944-19461 et  (1953-19591 
Soeur Marie-du-Bon-Secours (1944-19451 
Soeur Marie-ThBrBse-de-l' lmmaculh 11945-1447) 
Soeur Marie-Charles-Garnier (1945-1947) 
Sosur Marke-Jeanne-du-Bon-Pasteur (1545-1996) 
Soeur Marie-Gertrude-du-Divin-Coeur (1946-1947) 
Soeur Marie-lrhne-de-la-Croix (1446-1997) 
Soeur CIBment-Marie 11947-19491 
Soeur Maria-Antoine (1947-1950) 
Soeur Marie-Christine (1947-1448) 
Soeur Marie-Gertrude-de-JBsus (1948-19521 
Soeur Marie-du-Bel-Amour (1948-1949) 
Soeur Marle-fh6rBse-des-Buissonnets (1948-1949) 
Soeur Marie-Alma 11949-19521 
Soeur Marie-Gilberte (1949-1954) e t  (1964-19661 
Soeur Marie-Paul-Germain (1950-19521 
Soeur Marie-Aimbe-du-SacrB-Coeur (1552-14531 
Soeur Marie-Sabine 11952-19531 
Soeur Marie-Jean-Bosco (1952-14511 
Soeur Marie-MBdiatrice (1453-19541 
Soeur Maris-Sophie-de-Jesus (1953-1954) 
Soeur Marie-du-Christ-Roi 11953-19551 
Soeur Maria-de-la-Merci (1954-1955) 
Soeur Marie-FrBdBric 11954-19561 et (1960-1962) 
Soeur Marie-Thbophane-VBnard (1954-1956) 
Soeur Marie-Anne-du-SacrB-Coeur (1956) 
Soeur Marie-Jean-de-le-Trinith (1355-1957) et (1960-1961) 
Soeur Marie-HBIBna (1955-1957) 
Soeur Marie-du-Sourire (1956-19581 e t  (1963-19641 
Soeur Marie-Reine-des-Coeurs (1957-1958) 
Soeur Jean-Marie-Rodrigues (1957-19591 
Soeur-Marie-Alexandrine 11957-1958) 
Soeur Marie-CBcile 11958-19601 
Soeur Marie-Claire (1958-1960) 
Soeur Marie-de-la-Salerte (1458-19621 
Soeur Marie-Reine-du-Monde 11958-19591 
Soeur Maria-Pierre-de-Rome (1958-1964) 
Soeur Marie-Ludger (1959-1965) 
Soeur Marie-Denise-de-Jésus (1959.19611 
Soeur Marie-Jean-des-Oliviers (1969.1960) 
Soeur Marie-Jeanne-de-l'Eucharistie (1960-19611 
Soeur HBiBne-de-Marie (1961-1463) 
Soeur Marie-Roland (1463.1964) 
Soeur Marie-Paulin [ lm-19641 



Ces éldves de la classe de Ml le  Germaine Boily. Les noms ne sont pas nbcessalre- 
ment dans l'ordre: Blandine Gaudreault. Alfred Renaud, Roland Rousseau, LQo- 
pold Larouche, Julietta Tramblay, Yvonne f iemblay, Ladislas Bouchard, lrene 
Lessard. Claire-Ida Lessard. Charles-Ed. Harvey, linelda Larouche, Jolinny Si- 
rnard, Florence Fleury. Pit Fleury, ClBrnent Gaudreauit. Wellie Tremblay. Berthe 
Tremblay (Bpouse de Lorenzo Larouche). Germaine Fortin (Bpouse d'Elréar Ga- 
gnb). l'institutrice Mlle Germaine Boily, Juliette Larouche, Bella Larouche.  va 
Soivin. Germaine Lebel. Marie-Marthe Dorval. 



Soeur Marie-Reine-de-i'lmmacul4e (1963-1964) 
Soeur Marie-du-Mont-Carmel ilS4-19a5) 
Soeur Marie-François-de-Saies 0%-1965) 
Soeur Marie-Annette il=-1981) 
Soeur Marie-Denise (1964-1967) 
Soeur Marie-Dominique-Savio (1965-1968) 
Soeur Marie-LBonie (1965-1971) 
Soeur Marthe Ouellette (1965-1967) 
Soeur Yolande Rlberby (1967-19541 sr (1S6-1971) 
Soeur Gertrude Baril (1961-1968) 
Soeur Marie-Rosedu-Carmel (1964-1965) 
Soeur Monique Ouellene (1965-19671 
Soeur Rolande Duchesne 11965-1975) 
Soeur Florence Tremblay (1%-1967) 
Soeur Annabelle Murray (1966-19681 
Soeur Lucla Poirier 11966-19691 
Soeur Marguerite GBlinas (1967-1970) 
Soeur Madeleine Leblond (1968-1970) e t  11980-1982) 
Soeur GisBle Chalifoux (1967-19681 
Soeur Annette Castonguay (1967-1974) 
Soeur CBline Maltais (1969-lm) 
Soeur Germaine St-Gelais (1969-1982) 
Soeur Yvetre dJAssylva (1970-19711 
Soeur Louise Brader (1970-1971) 
Soeur Lorraine Duchesne (1970-1382) 
SosurTh6r6se Marci l  (1971-19723 
Soeur Roselie Deschesnes 11971-19741 
soeur Simonne BBdard (1971-1980) 
Soeur Cucienne Gu illemette (1973-1 975) 
Soeur Gabrielle Porter 11974-19381 
Soeur Monique Boudreault 11975-19801 
Soeur Emma Duclos (1976-1974) 
Soeur Pauline Toudgny (1976-19801 
Soeur Jacinthe Gaudreault 11980-1982) 



Photo traditionnelle sur la grande galerie (1930) lecote rang de 



1 1 '  
M. et Mme Pamphile Tremblay qui 
eccuelllirent les Révérendes Soeurs 
Franciscaines de Marie, en 1928, et les 
hbberghrent de septembre 1928 A ac- 
tobre 1929. 

La maison de M. Pamphile Tremblay. OU logbrent les Petites Franciscaines da Marie 
en arrivant A Saint-Coeur-de-Marie. en 1928. On remarque les premiers trotroirs de 
bois 
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les Crois6s et les Croisillons en 1950. 



La municipalité scolaire de 
Canton Delisle 

La première Commission scolaire a Saint-Coeur-de-Marie fut ac- 
cordée par le Lieutenant-gouverneur, le 18 février 1888, B la suite du rap- 
port d'un comité de 1'1-Ionorable conseil exécutif; le document B cet effet 
se lit comme suit: 

''L'Honorable secrbtaire de la province, dans un mémoire en date 
du 10 fëvrier IBBB, recommande, sur la demande du Surintendant 
de l'instruction publique, qu 'i/ plaise au Lieu fenant-gouverneur 
d'értger en municipalité scolaire /e Canton Delisle, dans le cornrd de 
Chicoutim;, avec les mêmes limites qui lui sont assignées comme 
tel canton, sous Je nom de "LE SAINT- COEUR-DE- MA RIE". 

Cependant, l'école elle-même avait &bute en 1887, alors que 
Rose-Anna Hébert, épouse de Delphis Fleury, enseignait d une vingtaine 
d'enfants dans la salle publique, prés de l'église. 

On retrouve bien peu de choses des premières annees de la Com- 
mission scolaire d e  Saint-Coeur-de-Marie parce que les livres des minutes 
avant 1906 ont et& égarés ou perdus. 

Cependant, grâce à des recherches dans de vieux documents, on 
apprend que le premier président de la Commission scolaire de Saint- 
Coeur-de-Marie fut Joseph Renaud (1891 -18931, qui fut remplacb par Tho- 
mas Fleury (1893-1895) et par Abel Tremblay ( 1895-1903). C'est Ovide Roy 
qui fut élu en 1903. 

Le premier secrétaire de la Commission scolaire fut Ferdinand La- 
rouche, nommé en 1891 et qui le demeura jusqu'en 1906, pour être alors 
remplacé par Élie Lemay. 

On ne s'entend pas suc la date de la construction de la premiére 
école, l'école Modèle; on trouve deux dates, 1887 et 1892. De toute façon, 
il est certain que la premikre école fut celle du village, "École Modéle ou 
Premier Couvent", construite sur le lot 26, Rang II, où se trouve aujour- 
d'hui le Domaine du 8el-Age. On y comptait 47 élèves en 7892. 

En 1893, on trouve une école dans le Rang 1, avec 21 éléves et une 
bcole dans le Rang des Chicots, en 1894, avec 25 élèves. 





vants pour les écoles: cartes géographiques, croix, de la toile noire pour 
les tableaux. 

7 octobre- Les Commissaires avisent l'institutrice Marie-Anna 
Roy: 

7- De permettre aux filfes gui balayent la maison d'école, de gar- 
der leur frdre pour les aider, si elles le demandent; 

2- Qu'el/e se rende B la maison d'école le matin a 8 h 30; qu'elle se 
fasse apporter son dîner B /a maison d'école afin de ne pas 
quitter ses &/&es pendant ce temps et qu'e//e ne quiMe ceux-w 
que Je sotr, après les heures de classe; 

3- Oe ne pas faire la classe tout d'un bout, c'est-&dire sans ré- 
cr6a tion. 

Les salaires des institutrices engagbes pour I'année 1906-1907, sont 
les suivants: 

Les 3 religieuses du Bon-Conseil 375.00 
Albertine Maltais 110.00 
Marie-Ange Roy 95.00 
JulieAnna Gagnon 125.00 
Flore Dorval 100.00 
HéIBne Maltais 95.00 

L'inspecteur Ed. Savard, lors de sa première visite des écoles 3 
Saint-Coeur-de-Marie, déclare que "le programme est bien suivi mais que 
tous les Blèves devraient apprendre le dessin". 

17 mars- Francois Lachance donne gratuitement un terrain pour la 
construction de l'école de l'arrondissement no 10 et  le contrat est adjugé, 
à la criée, A Napoléon Fleury pour la somme de S 438. 

19 avril- Les Commissaires autorisent le secrétaire: 

"A collecrer de Mlle Albertine Lang/ars, institutrice, le compte de 
M. Simon Tremblay au montant de 0.60 cents, parce qu'il y a preu- 
ve que c'est son chien qui a brisé je chsssis mentionné sur ledit 
compte et cette collection devra se faire en retenant ce montant sur 
son salaire pour l'annde courante". 

21 juil let- Le foin sur l'emplacement du Couvent esr vendu à I'en- 
chére et adjugé B Alfred Gagné pour S 4.00. 

28 juillet- Le secrétaire écrit 3 la Supérieure des Soeurs du 80n- 



Conseil que le salaire des religieuses, pour l'année terminée, ne pourra &tre 
payé que quand la taxe foncière pour I'année 1907-1908 sera en force, 
c'est-à-dire à peu près dans un mois. 

10 octobre- Augustre Tremblay est engagé comme secrétaire au 
salaire de $ 70.00 par année; on lui fournira un pupitre. 

1 908 

27 novembre- La Commission scolaire decide de poursuivre les 
gens qui seront en retard dans le paiement des taxes scolaires. 

L1&rection de la ville d'Isle-Maligne est acceptée A la condition que 
cene derniére accepte de payer les dommages. 

1909 

22 janvier- "II est résolu que les institutrices soient averties de 
prendre leur dîner A leurs classes et de donner les heures de classes exi- 
gées par la loi et observent les règlements donnés par les Commissaires 
d'écoles, et en particulier la discipline sous peine de résilier leur engage- 
ment, de ne pas changer les heures de classe". 

Théophile Larouche est élu président. 

1910 

24 juillet- La Commission scolaire engage les institutrices suivan- 
tes pour l'année en cours: les trois religieuses du Bon-Conseil, Noémi 
Girard, Athala Gauthier, Marie-Louise Bouchard, Dame Emélia Simard, 
Laurette Bouchard, Bernadette Jean et Maria Maltais. 

9 juin- A la suite de la construction d'une école de garcons, le se- 
crétaire est autorise A procéder 3 l'engagement du maitre. 

26 juin- La Commission scolaire engage, comme premier rnaitre, 
J .-Victor Tremblay, comme rnaitre d'école académique pour I'année sco- 
laire 191 1-1912, au salaire de Ç 425. par année "et le droit de garder avec 
lui son frere, gratuitement, dans la classe, c'est-3-dire de lui faire sucvre 
gratuitement les cours de classe". 

(Le premier maître. J.-Victor Tremblay. devint par la suite Mgr Vic- 
tor Tremblay, président de la Société historique du Saguenay). 

10 septembre- La rétribution mensuelle est portée $ 1.00 par 
mois à l'école des garcons. .. payable d'avance chaque mois et le maître 
est autorisé 3 renvoyer les enfants qui n'auront pas payé la rétribution; les 



non-residents devront payer S 2.00. Quant aux autres classes. la rhtribu- 
tion demeure $0.50 cents. 

Le président Th&ophile Larouche et Jean Maltais sont autorisés 
d'aller au quai de Mistouk pour recevoir les bancs d'école. (I l  s'agissait de 
42 bancs, de 3 pupitres et d'une chaise). 

1912 

11 mai- Le salaire de l'instituteur est porté A S 500. par année. 

26 mai- Le contrat pour la construction de l'école de l'arrondisse- 
ment no 8 est accorde à William Lavoie, pour la somme de $780. 

24 août- Les Commissaires se félicitent des bons résultats des 
cours du soir et demandent que "le députts J.-B. Carbonneau appuie la 
demande auprès de l'honorable Surintendant de l'Instruction Publique 
pour les garder gratuits. (On rapporte que les étudiants sont anxieux de 
s'instruire). 

L'inspecteur J.-Edouard Boily, après la visite des écoles, souligne 
"que les classes confiées aux religieuses et aux institutrices diplômées 
sont tenues sur un excellent pied; par contre, les autTes dirigées par des jeu- 
nes personnes non qualifiées, sont complètement nulles. D'une rnaniére g& 
nbrale, l'arithmétique et le français sont nuls. 

28 juillet- Xavier Larouche est engagé comme secréraire au salaire 
de $85. par année. 

11 novembre- Stéphane Beaubien est engagé pour l'école du soir. 

1913 

73 mai- La Commission scolaire décide de fixer définitivement I'ar- 
rondissement pour chaque école, comme suit: 

Ecole Modèle Arr. no 1 
Rang 1 4 .  2 
Rang des Chicots 3 
Rang 4 - Cbté est I 4 
Rang 4 - CBté ouest 5 
Rang 5 - C6té est 6 
Rang 5 - Centre 7 
Rang 5 - Côté ouest 8 
Rang 7 - Coté est 9 
Rang 7 - Centre 1 O 
Rang 7 - Côté ouest 11 



24 août- La Commission scolaire décide de poser l'aqueduc dans 
l'école Modèle et d'imposer une taxe spéciale à ce1 effet. 

4 septembre- André Roche est engagé comme professeur i'éco- 
le du mait,e au salaire de $500. par année. 

1914 

25 f6vrier- La Commission scolaire accorde le contrat de la cons- 
truction de l'école no 4 à Ernesz Thériault pour la somme de $ 835. et le 
contrat de 1'8cole no 5 à Elie Gagnon pour la somme de Ç 790. 

Par contre, elle vend la vieille école no  4 à Pierre Larouche pour le 
prix de $47.50. 

'1915 

15 août- La Commission scolaire loue la maison de Joseph Rous- 
seau avec I'emplacement pour l'usage de l'écoie Modèle des garçons, 
pour la période du 15 aoûi au 15 novembre, à raison de $75.00 par mois. 

12 septembre- La Commission scolaire distribue le personnel en- 
seignant dans les écoles et fixe le salaire de chacun: 

André Roche 
3 religieuses 
Flore Harvey 
Marie-Rose Lapointe 
ida Bergeron 
Alma Bergeron 
Mar ieAnge Dorval 
Émélie Tremblay 
Rose-Anna Larouclie 
Donalda Maltais 
Emma Girard 

Chez Joseph Rousseau 
Ecole Modéle 
Rang l 
Rang des Chicots 
Rang 4 - Côté est 
Rang 4 - Côté ouest 
Rang 5 - Côté est 
Rang 5 - Centre 
Rang 5 - Côté ouest 
Rang 7 - Côté est 
Rang 7 - Centre 

8 octobre- Jean Maltais est élu président en remplacement de 
Théophile Larouche. 

1916 

30 janvier- La Commission scolaire s'engage à payer 2- Isaac Bou- 
chatd la somme de $12.00 par année pour se servir du t6lkphone pour son 
utilité. 

6 août- A la suite du départ des Soeurs du Bon-Conseil, les Com- 
missaires autorisent le président Jean Maltais à faire vendre B l'enchère 
"tout le ménage du  Couvent". 



r 

6 4 '  % & *  

S? 
Theotyme Larouche et son épouse. 



Madame Eliane Fleury, 88 ans, 
qui demeura au Domaina du 
~ e l - Â ~ e .  Elfe Btait l'épouse de 
feu Henri Haruev. 

Mme Yvonne Tremblay- 
Fleury. &pouse d'Honar8 
Fleury. ag8e de Win ans. * / 



La vente aura lieu le 14 août, à 6 heures du soir. 

15 aoüt- La Commission scolaire décide que la rétribution mensuel- 
le de $ 1 .O0 par mois pour i'kcole des garcons soit retranchée jusqu'h nou- 
vel ordre. 

1917 

5 mai- Le Département de l'Instruction publique avise les Comrnis- 
saires que les Rangs VI et VI1 sont retranchés de la municipalité scolaire de 
Saint-Coeur-de-Marie; il s'agit des Rangs qui passent A l'Ascension. 

Le secretaire est autorisé B préparer le compte de cette séparation, 
tenant compte des évaluations et de le faire parvenir A la nouvelle munici- 
palitk de l'Ascension. 

24 juin- Le docteur Lionel Cinq-Mars est engagé comme vkri-fica- 
teur. 

2 septembre- La Commission scolaire loue la maison de Thomas 
Trernblay pour l'école des garçons. 

1918 

10 mars- La Commission scolaire accorde les contrats suivants 
pour la reconstruction d'écoles: 

École no 3 3 Larouche Et Bouchard pour S 1,521. 
Ecole no  8 8 Larouche 6- Bouchard pour S 1,560. 

Elle met également en vente les anciennes écoles: 

L'kcole no 3 à Jean Maltais pour S 77.50. 
L'école no 8 B Hector Larouche pour $53.00 

11 août- André Roche, professeur, donne sa démission parce qu'il 
quitte Saint-Coeur-de-Marie. Les Commissaires regrettent son depart et le 
remplacent par Auguste Girard, au salaire de $ 600. par année, fourni de 
loyer, d'eau et de chauffage. 

5 décembre- La Commission scolaire adopte une résolution à I'ef- 
fet que: 

"Tout Comrnissatre d'école qui n'assistera pas aux assemblées 
sans ratson suffisante, aprés avoir Bté convoqué suivant la foi. sera 
passible d'une amende de $5.00. 

1920 
4 juillet- La Commission scolaire accorde a Johnny Blackburn le 

contrat de réparation 3 I'école no 9 pour le prix de S 1,095. 



8 août- La Commission scolaire loue la maison de Mars Bergeron 
pour l'année scolaire au prix de $40. pour l'année. 

1921 

16 avril- La Commission scolaire décide "que l'école de I'arrondis- 
sement no 10 soit fixée sur le lot no 18, du Rang III, appartenant a Ludger 
Rousseau, acheté par la C.S.: ce terrain esr situé à environ 200 pieds, plus 
ou moins de la  ligne du lot 17, Rg 3. 

1922 

22 janvier- La Commission scolaire décide de tenir une "Exposition 
agricole scolaire à l'automne". A ces fins, la Commission scolaire envoie à 
chaque titulaire d'école, des grains et des graines de semences qui de- 
vront ètre distribués aux enfants qui  désirent concou~ir. Des prix seront 
décernés aux plus méritants lors de i'exposition tenue à cette fin. 

13 aoùt- La Commission scolaire adopte la résolution suivante: 

"A TTENDU QUE Mlle Anrta Claveau, de Saint- Coeur-de-Marie, a 
enseigné dans I'arrondissement n o  9 de cette municipaliré, sans 
être diplômée; 

A TTENDU O UE tout en n'étant pas dipldmée, elle a remporté des 
succés dans l'enseignement, s'étant signalée particulièremen f dans 
les examens du curé et de /'inspecteur; 

CONSIDERAlVT qu'elle s'était engagée au salaire de $250. tandis 
que /es autres institutrices &taient payées au montant de $300.; 

EN COIVSEQUENCE, il est r&so/u unanimement qu'elle soit payée 
au même montant des autres, c'est-à-dire $3CM. comme mérrte de 
son succés. " 

5 juin- L'&cole pour l'arrondissement no 7 aura lieu dans la maison 
de M. Mars Bergeron. 

17 septembre- S u r  proposition du commissaire Joseph Bouchard, 
secondée par le commissaire Simon Simard, il est adapté à l'unanimité 
qu'une série de livres approuvbs soit établie dans la municipaliré et que 
toutes les écoles devront a l'avenir se servir de ces livres: 

Grammaire élémentaire Robert 
Exercice orthographique Roberr 



Grammaire complète 
Exercice de francais 
Géographie élémentaire 
Géographie, cours moyen 
Arithmetique élémentaire 
Arithmérique, cours moyen 
Lecrure: Mon premier livre 
Histoire 
Histoire du Canada 
Ecritute 
Dictionnaire 
Lecture anglaise 

Robert 
Robert 
Fréres Maristes 
Frères Maristes 
Robert 
Robert 

Soeurs Notre-Dame 
ElClmentaire I.E.C. 
Beauchemin et J.A. 
Larousse 
Solder-St-Heaneaux 

19 juillet- La Municipalité scolaire du  village de Saint-Coeur-de- 
Marie est formée et se sépare de la paroisse. 

Joseph Bouchard esi élu président en remplacement de Jean Mal- 
tais. 

27 mai- Les Commissaires décident de la construction d'une nou- 
velle école dans l'arrondissement no 8 (village centre ouest), au coût de 
$ 1,990. et y affectera un  octroi de $ 1,300. 

1927 

7 juillet- Les Commissaires decident de reconstruire l'école de I'ar- 
rondissement no 3 (Rang des Chicots) au c o i  t de $2,290. 

1929 

5 octobre- Sur proposition d'Alphonse Ménard et adoptée 3 I'una- 
nirnité, il est résolu "qu'A l'avenir, les écoles de la municipalité seront répa- 
rées, construites, entretenues et meublées par la municipalité, sans taxer 
aucun arrondissement en particulier". 

21 janvier- L'institutrice Julie-Anna Lavoie donne sa démission 
pour devenir agent d la Banque Canadienne Nationale de Saint-coeur.de. 
Marie. 

Alphonse Ménard est élu président. 

29 juin- La Commission scolaire décrète "que les arrondissements 
faisant partie de la municipalité scolaire dé13 divisés antérieurement, de- 



vront 4 l'avenir comprendre les limites suivantes: 

Arrondiçsement no 1 

Comprend tous les lots du Rang 1 ,  depuis le lot 1 jusqu'à 12 inclusi- 
vement; 

Arrondissement no 2 

Comprend les lots 12 jusqu'fi 23 exclusivement, du Rg 2 et la 
1/2 12, 1/2 73, 14, 15, 1/2 16 et 1/2 17 sud, 18, 19, 1/4 20 sud et 1/2 21, 
1/4 22 sud-est et 1/2 22 ouest; 

Arrondissement no 3 

Comprend les lots 27 a 36 inclusivement des Rgs II et III; 

Arrondissement no 4 

Comprend les lots 37 jusqu'a la Grande-Ligne, de division Delisle et 
Taillon; 

Arrondissement no 5 

Comprend les lots 13 exclusivement jusqu'8 25 inclusivement, du 
Rang IV, excepte la demi-nord de 18 et 1 /4 19 et la partie 15, 16, 17; 

Arrondissement no 6 

Comprend les lots 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8,  9, 10, 11, 1/1 12, 1/2 13, du 
RangIIiet1,2,3,4, 1/26sud, 1/45est,9, 10, 11, 12, 13RgIV; 

Arrondissement no 7 

Grande-Ligne Taché jusqu'a 12 inclusivement du Rang IV et 7, 8, 
1/2 6 nord, 3/4 5 ouest, du Rang 4; 

Arrondissement no 8 

No 13 inclusivement du Rang IV, 25 et 26 du Rang V; 

Arrondissement no 9 

Lot 26 inclusivement jusqu'h 36 inclusivement; 

Arrondissement no 10 

Lot 37 inciusivement jusqu'h la division Delisle-Taillon. 

3 août- La Commission scolaire accuse réception d'un chéque au 
montant de $ 45,000. de la compagnie Duke Price, comme indemnité de 
territoire à la suite de l'érection de I'lsle-Maligne en Corporation scolaire 
distincte. 



14 fdvrier- La Commission scolaire décide de construire deux mai- 
sons d'école dans les arrondissements 9 et 10, au coût de $2,300. chacu- 
ne; elle recevra un octroi de S 2,670. à cet effet. 

24 jui l let- Ernest Harvey est élu A la présidence. 

31 jui l let- La Commission scolaire porte le salaire des institutrices à 
$225. par année. 

"En p/us du montant ci-dessus, i/sera accordé une somme de $25. 
a la fin de l'année scolaire a toutes les instilurrices pouvant conser- 
ver neuf potnrs sur d ~ x  des notes de /'inspecteur, atns que $ 10. 
pour celles qui n'auront conservé que huit points. La Commission 
scolaire payera comme d'habitude tous /es mois, dans toute la me- 
sure du possib/e, ioutefo,~, vu la crise économique et les difficultés 
de faire /a collection des taxes, /a rnun~cipalité se réserve le droit de 
faire ses paiements que trente jours après t'expiration de chaque 
mois d'enseignement, selon qu'elle jugera bon de ce faire. " 

25 septembre- Le secrétaire est autorisé A avertir tous les rhgis- 
seurs que, vu  la crise économique, d'avoir à pratiquer une stricte econo- 
mie pour l'entretien des écoles, en même temps leur donner des taux de 
salaires ou ouvrage devant être faits dans le cours de l'année scolaire.. . 

27 octobre- La Commission scolaire vend la maison d'école de I'ar- 
rondissement no 9 a Hilaire Sirnard pour le prix de $122.50. 

8 octobre- La Commission scolaire est dans une situation finan- 
cière difficile et demande l'aide du gouvernement; elle adresse la requête 
suivante au Surintendant de l'Instruction publique: 

7- Qu'au commencement de /a présente année scolaire, les Com- 
missaires ont décidé /a réouverture de leurs classes au nombre 
de onze et engagé les institutrices par7 out, espérant tou~ours 
que les condittons Bconorniques s 'arnéliureratent. Quoique 
l'année précédente, 7932- 1933, les institutrices enseignantes 
n'avait Pté payées en moyenne que /a rnoitib du salaire q u ~  leur 
.4 tait dû; 

2- Que depu~s le commencement des classes, d a  ét.4 peu près 
tmpossible de faire aucune collecte de taxes ou arrerages per- 
mettant de donner au moins un acompte aux tnstitutrices en- 



seignantes de la paroisse. Que la situation gknérale de ladite 
paroisse est très mauvaise si /'on tient compte que plus qu'un 
quart sont actuellement sans ressources et vivent de secours 
direct. lL es autres étant tr&s pauvres); 

3- D'autre part, /es autres corps publics, conseil municipal, cor- 
poration des syndics, étant formés des mêmes contribuables 
sont trés endettés et son actuellement sous /e contrdle de la 
Commission municipale; 

4- Que sans une aide immédiate, /a paro/sse va voir les &coles se 
fermer; /es institutrices n'étant pas pa yées; 

En consdquence, il est proposé par Patrick Lapointe, secondé 
par Jos. Trembla y et adopté à l'unan~mité, que cette Cornmis- 
sion scolaire prie i'honorable Surintendant de l'Instruction pu- 
blique de bien vouloir octroyer par son Département, une s o m  
me de $ W. afin de lui venir en aide pour maintenir ses écoles 
pendant /a présente armée scolaire. 

Cette demande d'octroi fut refusée l e  15 mars. 

1934 

19 août- Patrick Lapointe est élu président en remplacement d'Er- 
nest Harvey. 

1936 

24 aotit- Joseph Tremblav est elu prbsident en remplacemeni de 
Patrick Lapointe. 

12 septembre- La Commission scolaire prend connaissance du 
rapport de l'évaluation des écoles, soit $7,800. pour les 11 écoles. 

3 octobre- Dans son rapport, l'inspecteur Lorenzo Côté félicite la 
Commission scolaire d'avoir engagé que des institutrices diplômées; tou- 
tefois, il dr5piore le fait que le salaire des institutrices est six mois en retard. 
A ce sujet, il recommande de hausser le taux de la taxe foncihre et de 
demander Ç 2.80 par enfant afin de hausser le salaire des institrices pour le 
porter A $250. par annde. 

Le budget de la Commission scolaire est de $4,545. 

La Commission scolaire engage un concierge pour les écoles au sa- 
laire de 0.25 cents l'heure; il recevra de plus S 5.00 par école pour alier allu- 
mer le poêle tous les matins. 



le' février- Tenant compte que la Commission scolaire de Saint- 
Coeur-de-Marie sera la seule a ne pas être sous la tutelle de la Commission 
municipale de Québec, les Commissaires demandent au Surintendant de 
I'lnstruction publique d'accorder un octroi qui permettra de financer I'aug- 
mentation salariale de l'année en cours, du fait que l'octroi est basé sur les 
salaires de l'année précédente, qui sont la moitié moindre ( $  150. au lieu 
deS300.1. 

8 avr i l -  Le Surintendant de l'Instruction publique avise qu'il ne peut 
accorder d'octroi supplémentaire parce qu'aucune exemption n'est DOSSI- 

ble pour les traitements de base; ce sont ceux de I'année précédente qui 
entrent en ligne de compte. 

A la suite de cette réponse, la Commission scolaire doit faire u n  
emprunt a la Banque de Montréal, 3 Alma, pour payer les salaires des ins- 
titutrices. 

30 ju in-  Eugène Larouche est élu président. 

Noël Dufour est engagé comme secrétaire en remplacement de Xa- 
vier Larouche, dkmissionnaire. 

1940 

18 juil let- Joseph Brassard remplace Eugène Larouche à la prési- 
dence. 

7 novembre- La Commission scolaire décide d'acheter 11 latrines, 
soit une par école.. . 

22 févr ier-  La Commission scolaire accorde une subvention de 
$ 200. pour la mise sur pied de cours manuels pour les garcons, conformé- 
ment aux directives du Surintendant de I'lnstruction publique. 

Le salaire des institutrices diplômées est porté 3 $500. 

La Commission scolaire vote Ç 75. pour une toilette hydro-scepti- 
que dans l'école no  7 et $ 680. pour l'installation de toilettes dans les 
autres écoles. 

Dans son rapport, I'inspecieur d'écoles souligne "que la Commis- 
sion scolaire a suffisamment de garcons dans les deux grands Rangs pour 
former une école centrale. 



II ajoute, dans son rapport, "que chaque classe devrait avoir une 
chaudiére 3 eau avec couvercle.. . et un thermomètre, car le titulaire doit 
enregistrer journellement la ternpérarure du local dans le nouveau journal 
d'appelé. 

On fait appel un contrôleur d'appel pour justifier les absences pro- 
longkes. 

12 janvier- La Commission scolaire demande des soumissions pour 
la construction de l'école no 9. À l'ouverture des soumissions, le contrat 
est accordé à Salomon Maltais et Edgar Bouchard, pour le montant de 
$ 5,700. Aux fins de cette construction, la Commission affectera un octroi 
de S 2,850. ainsi qu'un montant de $ 1433. qu'elle a en caisse et imposera 
une taxe spéciale de 0.25 cents du S 100. pour combler la  diff6rence. 

ler juillet- Le Département de l'Instruction publique avise la Com- 
mission scolaire "que les lots 1, 2, 3 du Rang 1, Canton Delisle, seront d é  
tachés de la municipalité scolaire de Saint-Coeur-deMarie et annexés a la 
municipalité scolaire d'Isle-Maligne 3 partir du 1 er juillet. 

La Commission scolaire adhère à l'Association des Commissions 
scolaires du Diocèse de Chicoutimi. 

8 juillet- Delphis Roy succède 2 Joseph Brassard comme prési- 
dent. 

Le salaire des institutrices est porté à $800. par année. 

L'inspecteur d'école Clovis Aube signale à la Commission scolaire: 

"Qu'e/le a encore ceire année B faire face 8 une pénurie d*instirutri- 
ces diplômées; il exprime des doutes sur /e mal que s'est donnb /a 
Commission scolaire pour pourvoir ses classes d'institutrices spé- 
cialisées car, dit-il, j'ai nork que depuis le ddbut, toutes vos classes 
étaient organisées. " 

En aoür, un incendie détruit complètement l'école no 9. 

Pour I'annCe 1946-47, le personnel enseignant se compose comme 
suit: 

Albertine Bergeron École no 1 S 900. 
Luce Bouchard " n 0 2  $600. 
Marcelle Bouchard " n03 $875 
Rkgine Maltais " n o  4 Ç 600. 
AnitaLamontagne " n 0 5  $875. 



Thérèse Lamontagne " no 6 $900. 
Marie-Anna Chabot " na 7 $900. 
Marguerite Ménard " no 8 $800. 
Rachelle Dubé " n 0 9  $900. 
Marie-Paule Ménard " no 10 $800. 
Antoinette Blackburn " no I I  S 600. 

1947 

9 mars- L'inspecteur d'écoles Odilon Ouellette suggére 5 la Com- 
mission scolaire de construire une autre école dans le Rang IV, ce qui dé- 
congestionnerait les deux Bcoles existanres, vu qu'il y a 17 garçons qui 
pourraient continuer leur 8 et 9" années; il suggére donc la construcrion 
d'une école de garcon. 

La Commission scolaire decide de reconstruire l'école no 9 au coûr 
de $5,700. 

L'&cote no 9 du Rang V, reconstruite en 1947 pour remplacer celle qui avait ét6  in- 
cendibe l'année prbcbdente. Cette Bcole. construite par deux maitres-charpen- 
tiers. Edgar Bouchard et Salomon Maltais. était d'un style bien diffbrent des Bco- 
les construites auparavant; elle avait même un solage en bbton de 6 pieds de hau- 
teur I I  faut noter que les lucarnes, la galerie e i  la veranda ont Bté ajoutds par le 
proprietaire actuel, M. Raymond Larouche. du Rang St-Dominique. Le coVt de 
construction de I'Bcole avait  Bté d e  S 5,700. 



9 mai- Ca Commission scolaire n'ayant pu trouver des institutrices 
au salaire de S 600. à $750., a dû en engager au salaire de S 800. A $ 900., 
ce qui lui occasionnera un déficit de l'ordre de $ 1,525.; elle demande 
donc au Déparrement de I'lnstruction publique de lui accorder un octroi 
pour cette différence. 

6 juil let- La Commission scolaire accorde 21 Salomon Maltais et Ed- 
gar Bouchard, contracteurs de St-Léon, le contrat pour la reconstruction 
de l'école no 9 pour le prix de $ 5,700. Comme la Commission scolaire 
recevra un octroi de S 2850. d cet effet; qu'elle a en caisse S 1,433.34, il 
resrera 5 combler la somme de $ 1,416.66 par une taxe spéciale qui sera de 
0.25 cents du $ 100. 

Dans son rapport, l'inspecteur d'écoles mentionne que: 

"Marie-Anne Hébert, instirutrice d %cote n O 7, mérite des Mlicita- 
tions spéciales pour son excellent travail: &duca tion soignée, ensei- 
gnement intuif# et raisonnd provoquanr I'acriviré de I'en fan t, voilà 
ce qui la carsczértie". 

7 septembre- Le salaire du secrétaire est porté Ç 400. 

Avec une évaluation de S 696.210. et un taux de taxe foncière à 
0.90 cents du Ç 100. d'évaluation, la Commission scolaire établit son bud- 
get 3 $ 10,265.95, dont Ç 8,200. pour les salaires seulement. La Commis- 
sion scolaire recevra un octroi de l'ordre de $4.000. pour les salaires. 

Selon le rapport de l'inspecteur, il y a 236 éleves dont 124 garçons 
dans les 8 classes, distribués comme suit: 

4 juil let- Le Trésorier de la province avise la Commission scolaire 
qu'il accorde une subvention de l'ordre de $4,000. pour la construction de 
l'école no 9. 

3 avril- A la suggestion de l'inspecteur d'écoles, les Commissaires 
visitent toutes les écoles et dressent une liste des réparations A y effectuer; 
cette liste sera transmise au Département de I'lnstruction publique pour 
octroi. 

3 juil let- Les Commissaires acceptent que les institutrices rurales 
reçoivent une allocation de $ 1 .O0 par mois-éléve en plus de 25 éléves, si 
elles ont au moins quatre divisions. 
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La Commission scolaire avise toutes les institutrices que toutes 
propositions venant des institutrices seront transférées & I'Association des 
commissions scolaires; 

que demande soit faite a l ix  institutrices de s'adresser 3 leur Asso- 
ciation qui traitera avec ta nôtre pour établir les bases définitives de négo- 
ciations; 

que I'Açsociation des commissions scolaires envoie pour approba- 
tion, les propositions définitives, après négociations, ou qu'elle réunisse 
les Commissions scolaires pour &tude en groupe desdites nkgociations. 

22 juillet- Les Commissaires décident de réparer les écoles des ar- 
rondissements 1-2 et 6, au coût de $ 6.000. Le tout sera paye par un em- 
prunt sur billet a trois ans au taux de 4% et remboursable comme suit: 

S 3,500. payable le 1 e' juillet 1950 
S 1,500. payable le le' juillet 1951 
S 1,000. payable le ler juillet 1952. 

Pour payer ces remboursements, la Commission scolaire impose 
une taxe spéciale de 0.25 cents du $ 100. d'évaluation. 

(Par la suite, la Commission scolaire répare toutes les Bcoles, 
ktablissant le même mode de remboursement pour chacun des emprunts 
a cet effet.) 

7 mai- Le député de Lac-St-Jean, le Dr Antonio Auger, avise la 
Commission scolaire que le Dhpartement de l'Instruction publique a accor- 
d& un octroi de $1,500. pour les rbparationç aux écoles nos 1-2 et 6. 

Considérant que cet octroi n'est pas suffisant, la Commission sco- 
laire obtient un octroi spécial de $2,000. 

6 août- La Commission scolaire décide d'organiser une classe de 
garcons au coin de la route des Rangs St-Dominique et St-François, chez 
Adrien Bergeron. 

1951 

5 mars- Les Cornmisçaires louent une maison pour l'école de gar- 
çons et achètent de l'ameublement pour Ç 644.56; on demande un octroi à 
cet effet. 

23 juillet- A la suite des travaux de voirie entre Saint-Coeur-de- 
Marie et Saint-Henrl-de-Taillon, la Commission scolaire doit déménager 
l'école no 4 pour la transporter sur le lot no 4, Rang II, dans le coin est 
dudit lot. 





seur. au coin du Rang 5 est et ouest, 3 raison de $ 5.10 pour chaque jour 
de classe, pour les 27 éIeves a transporter. 

la' octobre- U n  groupe de contribuables des lots 1 et 2 du Rang 2 
demandent la permission de s'annexer a la Commission scolaire d'Isle-Ma- 
ligne. Accepté. 

Pour sa part, le Département de t'instruction publique déclare qu'i l  
n'y a pas nécessité de faire l'annexion puisque la Commission scolaire d'ls- 
le-Maligne les accepte comme tel. 

le' ju in-  Les Commissaires constatent que I'Ecole du professeur 
est trop petite pour les 28 élèves et demandent l'autorisation de construire 
une école de 2 classes sur le lot 25 nord. du Rang 4, endroit choisi par les 
Commissaires. 

5 octobre Les Commissaires demandent au secrétaire: 

"d'avertir Mlle Céline Lapointe de bien vouloir fermer /es portes de 
l'école seulement après que les enfants seront partis pour retourner 
chez- eux aprés /a classe". 

9 févr ier-  La Commission scolaire du village offre A celle de la pa- 
roisse: 

7- De construire les écoles a ses fra~s, pour /a construction et 
l'ameublemen f; 

2- De transporter les enfants de /a paroisse au village, au tarif de 
$30. pour les garcons et $25. pour les filles, par année. 

17 mai- La Commission scolaire refuse d'abord cene offre, mais a 
la suggestion du Département de I'lnstruction publique, elle accepte d'en- 
voyer les élkves (garçons et filles) au village 3 partir de la 6e année. De 
plus, la paroisse fournira des professeurs ou institutrices, sur la base de 30 
élèves ou  fraction de 30, qui frbquenteront les écoles du village. 

Quant A la construction d'Bcoles et l'ameublement, les coûts reste 
ront à la charge du  village. La Commission scolaire de la paroisse assu- 
mera seule le transport de ses hléves au village. 

Dans sa réponse à la Commission scolaire du village,'celle de la pa- 
roise demande d'organiser une cafétéria pour le repas des &lèves, le midi. 

5 jui l let-  Le gaz e t  la fumée des fournaises A charbon causant des 



Rose-AimBe Thériault. lere inst i tutr ice au Colldge l'Assomption, recoit la d8coration 
d u  "MBrite scolaite" des mains de I Ïnspecteur Jean-Louis Dolbec, sous les regards 
blenveiliants d u  cure Armand Brassard. en  19n .  

r -F-- A I - * 

Photo prise B l 'occasion de la remise de la dbcoraiion du "MBrite scolaire" B Rose- 
AimBe Thbriault en  1957. Dans lordre: Mme Ernest Thdriault. Yolande Thbriault 
(Mme Jean-Marc Pearson): Rose-Aimée Thbriault {Mme Charles Bouchard, d'Alber- 
ta): Jeannette CôtB (Mme Cl4ment Fleury4 Laetitia Thbriault {Dame Vve Théophile 
Lavoiel: Solange Thhriault e t  Lucienne Fleury. [ M m e  J.-Paul Tremblay) e t  sa f i l lette 
Claude. bouquetidre 



problémes constants dans toutes les écoles, les Commissaires décident 
d'installer des fournaises à l'huile. 

Dans le contrat d'installation, on mentionne que l'entrepreneur 
devra fournir une garantie de 5 ans, livrer l'huile à toutes les écoles et faire 
l'inspection des brûleurs chaque annbe. 

II s'agit d'une dépense de Ç 2,275. payable en 5 ans. 

À la suite d'une demande d'octroi 5 cet effet, te Département de 
I'lnstruction publique accorde Ç 1,706.25, soir 75% des coûts d'installa- 
tion. 

5 septembre- La Commission scolaire accorde les contrats de 
transport des klèves au village à MM. Delphis Roy, Gérard Gilbert, Adrien 
Fortin, Orner Harvey, Charlemagne Simard er Lorenzo Bouchaid. 

II s'agit d'un contrat de l'ordre de $6,000. pour le transport de 110 
élèves. 

1956 

2 octobre- Le Département de l'Instruction publique accorde une 
subvention de S 800. pour aider à défrayer le salaire d'un professeur. 

II accorde également un octroi de $ 2,985. pour aider à défrayer le 
transport scolaire. 

1957 

La Commission scolaire accorde la gratuité des manuels scolaires 
aux 460 élèves et étudie l'instauration du transport scolaire A Alma. 

La Commission scolaire demande au Département de l'instruction 
publique d'accorder la récompense du "Mérite scolaire" A Rose-Aimée 
Thbriault qui enseigne depuis 22 ans. 

12 novembre- Le Dbpartement de I'lnstruction publique ayant 
refusé de subventionner le transport scolaire et la rétribution mensuelle 8 
Alma des élèves de IOe année qui ne peuvent suivre ce degré à Saint- 
Coeur-de-Marie, la Cornmisçton scolaire décide de prendre A sa charge les 
frais de rétributions mensuelles pour chacun des 15 Blèves qui fréquentent 
actuellement les écoles de la ville d'Alma. En plus, qu'un montant de $ 50. 
soit alloué à chaque élève pour l'aider B payer ses frais de transport, ce qui 
formera un total de Ç 1,500. que la Commission scolaire devra débourser. 

Cefte décision est portée à $ 1,800. à cause de quelques éléves de 
1 1 année. 
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vention de l'ordre de $ 14,800. pour le salaire du personnel pour la prochai- 
ne année, auquel s'ajoute une subvention spéciale de $9,798.90. 

10 juin- La Commission scolaire demande des soumissionç pour le 
transport scolaire des élèves de Saint-Coeur-de-Marie à Alma et de la pa- 
roisse au Couvent et au Collège. 

16 juin- Après avoir étudié les nombreuses soumissions recues, la 
Commission scolaire accorde les contrats suivants: 

Adrien Fortin et Jean-Marie Blackburn, pour S 4,000. par année, le 
transport des élèves des Rangs Sr-Francois et St-Dominique au village; 

René Larouche, pour $2,000. par année, le transport des élèves du 
Rang Saint-Louis au village. 

2 novembre- La Commission scolaire décide de tenir un référen- 
dum sur le projet de fusion des deux Commissions scolaires, avec votation 
le 2 décembre. 

28 novembre- La Commission scolaire décide d'annuler la résolu- 
tion décrktant un référendum et demande au Departement de I'lnstruction 
publique de fusionner les deux Commissions scolaires. 

11 décembre- Le Département de I'lnstruction publique accorde 
une subvention de l'ordre de $ 3,195. soit $ 15. par élève de l'élémentaire 
et du secondaire. 

La Commission scolaire adopte la résolution suivante: 

A TTENDU QUE /a Commission scolaire a demandé que les deux 
Commissions scolaires soient fusionnées en une seule, justement 
pour permettre une construction qui devient urgente s i  l'on veut 
continuer l'enseignemen t selon les termes de /'entente; 

EN CONSEQUENCE, il es? proposé et rksoiu unanimement que les 
Commissaires dëcoles pour la Commission scolaire de /a paroisse 
soient in formbs qu'11 sera impossible a l'avenir d'accepter de nou- 
velles inscriptions. Les éIeves d&S tnscrits pourront cependant con- 
tinuer d fréquenrer nos écoles. 

Néanmoins, /a Commission scolaire loue, pour la somme de $ 100. 
mensuellement, le local de l'ancien bureau de poste appartenant a 
M. Paul-Emile Trembla y, pour y faire une classe l'an prochain.. . at- 
tendu que nos &coles ne peuvent plus suffire pour le nombre d'dl&- 
ves ir~scrits dans nos classes. 

16 décembre- Le Département de I'lnstruction publique avise la 
Commission scolaire qu'il autorise à payer les soinmes suivantes aux Com- 
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missaires, comme frais de représentations: pr8sident. $ 250.; commissai- 
res, $125. 

En 1961, on compte 13 écoles avec 2 religieux, 5 religieuses et 26 
institutrices. 

1962 

27 février- La Commission scolaire forme un comité de cinq com- 
missaires pour btudier l'organisation de la Commission scolaire régionale. 

2 mars- II est unanimement résolu que la Commission scolaire 
fasse partie de la Commission scolaire régionale, pour le cours secondaire. 
actuellement en formation pour le comté de tac-St-Jean. 

Le Surintendant de l'Instruction publique informe la municipalitk 
que, 

, )ar arrêté mhis teriel n o  22 7, en date du 20 février 7962, /e terrifoi- 
re actuel des rnunicipalitds scolatres de la paroisse et du village de 
Saint-Coeur-de-Marie, dans le cornri+ de Lac-St-Jean, a été fusion- 
ne et érigé en municipalité scolaire distincte, sous le nom de DELIS- 
LE, dans le comté de Lac-St-Jean. Ce changemenr prendra effet 
pour fin dëlection le le' juin 1962 et pour routes autres fins le Ief 
juillet 1962." 

14 mars- La Commission scolaire adopte la r6solution suivante: 

ATTENDU QUE, par suite de la fusion des deux Commissions sco- 
latres de Saint- Coeur- de- Marie, le Te' juiI/et 1962, il deviendra n.4- 
cessaire de consrruire une école centrale permettant la fermeture 
des écoles de rangs; 

ATTENDU QUE les éléves des deux Corporafions qui devront fré- 
quenter les écoles centrales seront su nombre de 800; 

EN CONS~QUENCE, il est proposé et résolu que demande soit fai- 
te au Dbpartement de l'Instruction publique pour obtenir I'autorisa- 
tion de construire une école de 28 classes, avec résidence pour les 
soeurs, er ce en prenant pour acquis que le vieux couvent est deve- 
nu absolument inu filjsable. 

4 juil let- La Commission scolaire d&cide d'engager un secrétaire à 
plein temps et demande des applications; elle décide également de faire 
confiance au personnel enseignant en place et d'engager tous ceux et cel- 
les qui ont offert leurs services. 

Gilles Goulet est engage comme secrktaire par intérim. 



L'Bcols du maître en 1935. Cette classe se donnait au sous-sol 
de i'8giise. Mgr Victor Tremblay, fut le premier maître d'bcole 
B Salnt-Coeur-de-Maria vers 1920 



Un groupe das4-H vers 1964 

.r 

Le village de Saint-Coeur-de-Marie. en miniature ... rdalisatian des 4-H. 





7 novembre- Edmond Duchesne est autoris4 A organiser un Corps 
de cadets de l'armée A Saint-Coeur-de-Marie, avec l'appui du Départe 
ment de la DBfense nationale, section de la réserve. 

Une des premières classes de Rosa-AIrnBe Thdriault. au CollBga l'Assomption. 




